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Eleição de conselheiros tutelares 
terá recontagem em João Pessoa

A PEDIDO DE “ALGUNS CANDIDATOS”

Processo começa hoje e termina segunda-feira. Presidente da comissão eleitoral não esclareceu motivos. Página 4

Segunda turma 
de aprovados em 
concurso da PC 
será chamada

O edital será publicado 
no dia 21 de novembro no 
Diário Oficial do Estado, 
anunciou JoãoAzevêdo.
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Governador 
vai entregar, 
hoje, obras em 
Cabaceiras

Exército aponta 
três suspeitos de 
facilitar furto de 
21 metralhadoras

Serão inauguradas a 
pavimentação asfáltica de 
rodovia e 20 casas do Progra-
ma Parceiros da Habitação.
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Dezenas de militares são 
investigados por falhas ad-
ministrativas. Foram recu-
peradas oito metralhadoras.
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Capital sedia 
Festival NO/NE 
de natação com 
atletas mirins

Vila Olímpica recebe, 
hoje e amanhã, 473 compe-
tidores de 9 a 12 anos nas 
categorias Petiz e Mirim.
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Estudantes realizam Dia das 
Crianças para venezuelanos

Com apoio da Associação de Supermercados, alunos de uma 
escola técnica promovem dia de brincadeiras para refugiados.
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Xisto Medeiros e 
Sinfônica fazem 
concerto na UFPB

Músico integrante do 
Quinteto da Paraíba é convi-
dado especial da orquestra da 
universidade. Hoje, às 20h.
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de Álvaro Machado
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n “Com a crise da autoridade 
do professor, escolas mal 
estruturadas, o desinteresse dos 
pais e, consequentemente, dos 
alunos, poucos estão dispostos 
a ingressar em licenciaturas”.

Leo Barbosa
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n “A situação a que chegaram 
palestinos e israelenses é 
resultado de acúmulo de não 
cumprimento de resoluções 
da ONU e falha na aplicação 
do Direito Internacional”.

Filipe Reis Melo
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Começam obras 
em via de grande 
trânsito em JP

A Avenida Hilton Souto 
Maior será alargada e terá ciclo-
via e faixa para ônibus, além de 
novas calçadas e minipraças.
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n “Não basta apenas e 
somente o castigo da morte. 
Ele deve ser antecedido do 
suplício do estupro, do martírio 
da dor de órgãos mutilados, do 
pânico engasgado na asfixia”.

Mariana Moreira
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n “Eu estou parecendo mulher 
grávida com antojo. Um enjoo 
de celular. O que representa 
o estado de esgotamento 
mental pelas tantas demandas 
impostas por essa infovia”.

Sandra Raquew Azevêdo

Página 11



Não há qualquer dificuldade para se provar a responsabilidade do ex
-presidente Jair Bolsonaro nos atos de vandalismo do dia 8 de janeiro des-
te ano, em Brasília (DF). A história está repleta de atos, palavras e omissões 
de Bolsonaro que incentivam claramente a quebra da ordem institucional, 
levando centenas de seus seguidores a fazerem o que fizeram naquela data, 
até certo ponto, fatídica para a democracia brasileira.

Seria considerado um vexame, caso a Comissão Parlamentar Mista de 
Inquérito (CPMI) do 8 de Janeiro, em seu relatório final, assinado pela se-
nadora Eliziane Gama (PSD-MA), tivesse excluído Bolsonaro da lista de in-
diciados. Inventário, aliás, do qual fazem parte figuras de proa do bolsona-
rismo institucional e de quepe, a exemplo de Mauro Cid, Anderson Torres, 
Walter Braga Netto, Marco Antônio Freire Gomes e Augusto Heleno.   

A apuração de responsabilidades pela tentativa vã e vândala de golpe 
de Estado, prossegue agora a cargo dos órgãos de investigação. Espera-se 
que, ao final do processo, os culpados paguem o que devem à Justiça, para 
o bem do Estado Democrático de Direito. A impunidade é uma das maio-
res inimigas do processo de desenvolvimento social. Não se avança quan-
do se fecha os olhos para quem atenta contra a democracia.

A democracia precisa de ajustes? Claro, no Brasil e em qualquer lugar 
do mundo. A convivência social não é fácil e sua melhor fórmula deve ser 
continuamente discutida, envolvendo, da maneira mais ampla possível, por 
exemplo, governos, empresários e sociedade civil organizada. O que não se 
pode é substituir a ordem vigente por uma desordem sem horizontes ruti-
lantes, porquanto enublados pelo autoritarismo.

Na medida em que os dias passam, percebe-se com maior intelecção 
quão difícil foi, para o Brasil que almeja ser um país socialmente justo, con-
viver com um governo de ascendência despótica e uma das maiores crises 
na saúde de sua história recente – a pandemia de Covid-19. Os vândalos do 
dia 8 de janeiro assemelhavam-se aos dias impiedosos do coronavírus. Uns 
destruíam prédios, outros demoliam corpos e consumiam vidas.

O Brasil está bem mais estabilizado, após o fracasso da intentona des-
pótica de 8 de janeiro. Mas são enormes os desafios que o país ainda preci-
sa superar, para que a sociedade brasileira suplante ou amenize o máximo 
possível as terríveis contradições que martirizam parte considerável de sua 
população. Justiça social com liberdade ainda é o melhor caminho, e é para 
ele que aponta a democracia, mesmo com suas imperfeições.

A conta chega
Editorial

Crônica Damião Ramos Cavalcanti   
damiao.r.c.@uol.com.br | Colaborador

O eclipse total do eclipse anular
Li, em Wesley C. Salmon, do Curso Moder-

no de Filosofia, na Universidade Brown, que, 
na Antiga China, considerava-se o que eclipse 
ser causado por um dragão, desejoso de devo-
rar a Lua. E os inventores da pólvora e dos fo-
gos de artifício divulgaram que o tal dragão, 
lançador de chamas pela enorme boca, só te-
meria quem tivesse fogo como ele. Assim, os 
chineses compravam fogos de artifício para 
afugentar o monstruoso animal ameaçador. 
Como tantas outras inúmeras superstições, 
essas tentativas logravam êxito. Jogavam os 
fogos e, depois deles, o eclipse passava. Acha-
vam que, desse modo, teriam afugentado o 
dragão. Obviamente, não existia esse temero-
so animal; nem o seu desproporcional desejo 
de devorar a Lua, tampouco, relação causal en-
tre os fogos de artifício e o fim do eclipse lunar.  

Essa história muito me ajudou, como pro-
fessor de Lógica, para ensinar aos alunos so-
bre a falácia causal do post hoc, ergo propter hoc, 
ou do enganoso e errado princípio do “depois 
disso, logo por causa disso”. Ora, logicamente, 
nenhuma relação causal existiria entre os fo-
gos usados e o fim do eclipse lunar. Também, 
em algum momento, a Lua se mexeu porque 
se sentiu ameaçada pelo suposto dragão, nem 
o inexistente dragão fugiu, apavorado pelos fo-
gos de artifício. Crendices falaciosas como essa 
são praticadas, ainda hoje, no mundo das curas 
milagrosas, a troco de alguns reais... 

Os sábios egípcios de antigamente, senho-
res de misteriosos conhecimentos, para mumi-
ficação dos faraós e da construção de elevadas 
pirâmides, com fácil manejo de pesadíssimas 
pedras, respeitavam, hierarquicamente, seus 
sacerdotes, senhores da previsão de eclipses e, 
sobretudo durante o eclipse solar total, apro-
veitavam do fenômeno para transformá-lo de 
natural em sobrenatural, já que atribuíam po-
deres divinos ao Sol, que estaria irritado pela 
impiedade pecaminosa dos fiéis. Então, tais sa-
cerdotes egípcios, sabidamente, reuniam mul-
tidões, prostradas no chão e eles em tapetes, 
para orarem ao Sol, rogando que ele não desa-
parecesse... Terminado o eclipse, os sacerdotes 
entravam no interior dos seus palácios, carre-
gando consigo, cestas e cestas de moedas de 
ouro, como dízimo pago pelo povo pela “gra-
ça” alcançada. E o povo, aliviado do pavoroso 
medo, voltava ao servil trabalho da colheita de 
trigo ou da plantação de papiros, às margens 
do Nilo. Ou talvez para carregar pesadas lá-
pides para esculpirem obeliscos ou, como se 

fossem tijolos, para a construção de altíssimas 
pirâmides, simplesmente para servirem como 
túmulos dos faraós. 

Citações semelhantes se encontram no 
Antigo Testamento, quando condutores do 
povo, durante o eclipse, dirigem-se aos as-
tros para que eles não saiam das funções a 
que foram criados: “Sol, detém-te sobre Gi-
beão, e tu, ó Lua, sobre o vale de Ajalon. (...) 
E, de fato, o Sol parou no zênite e não se mo-
veu durante quase um dia inteiro”. Interpre-
ta-se que o eclipse significou que a Lua e o Sol 
tivessem parado e não tivessem apenas pas-
sado um pelo outro.

Quando criança, ouvi contar que tudo isso 
seria sinais do fim do mundo, tal visão apoca-
líptica nos fazia medo. E ainda hoje, há quem 
se atemorize com o eclipse, alegando que evita 
vê-lo para não cegar... Depois desse de agora, 
conversei com intelectuais que preferiram dor-
mir, durante a tarde do dia 13 de outubro; os 
não intelectuais disseram-me que preferiram 
preparar sopa, macaxeira e jabá para o jantar. 
Confesso, não tive medo, mas me protegi da 
imponência do Sol com a lente de Cabilo, atrás 
da minha casa, à margem direita do Rio Paraí-
ba, levando a isso filhas, netas e netos. Pode-
ria ter perguntado aos meus pais como Pilar 
se comportou durante o eclipse que aconteceu 
anos antes de eu nascer. Mas, lamento que to-
dos nós conversamos pouco com nossos pais, 
sobre essas coisas, o que se torna impossível 
depois de eles morrerem... Eclipse traduz tam-
bém desaparecimento, e é assim que tal fenô-
meno terminou: o eclipse total do tão espera-
do e mirado eclipse solar anular.

Uma marca imprime identidade aos 
crimes de feminicídio e de violência de 
gênero que crescem, assustadoramente: o 
aniquilamento. 

Um aniquilamento traduzido nas mor-
daças, que silenciam vozes e vontades; nas 
peias, que imobilizam membros e movi-
mentos; na tortura, que reprime autono-
mia e invisibiliza sujeitos.

Os corpos que ousam transgredir uma 
dita “ordem natural”, que segrega o femi-
nino ao espaço doméstico, ao recolhimento 
do invisível, ao silêncio do mudismo, care-
cem de ser violados, deformados, imobili-
zados, como estratégia pedagógica para 
inibir novos exemplos. Não basta apenas 
e somente o castigo da morte. Ele deve ser 
antecedido do suplício do estupro, do mar-
tírio da dor de órgãos mutilados, do pâni-
co engasgado na asfixia silenciada.

Crimes que trazem a esfinge da covar-
dia, pois sempre adotam os cenários som-
brios das penumbras, a solidão das noites 
e madrugadas, os recantos vazios dos lares 
acessados com o consentimento do conhe-
cido, ou mesmo, do parentesco. Sobretudo, 
crimes que traduzem práticas de aniquila-
mento de toda e qualquer iniciativa de au-
tonomia, de afirmação pessoal e política do 
feminino, da construção histórica de sujei-
to pensante e protagonista de sua existên-
cia, de sua vontade e, principalmente, de 
seu corpo e discernimento de uso e prazer.

Crimes que, tipificados em instrumen-
tos legais, se repetem e se avolumam como 
a corroborar a compreensão de que a exis-
tência do artefato legal, apenas e somente, 
é suficiente para inibir, reduzir, ou mesmo, 
extirpar sua prática do convívio social. E, 
assim, os engenhos legais ganham a con-
figuração de naturais e, dessa forma, legi-
timam e referendam o discurso de que os 
crimes não podem ou devem assustar, ou 
mesmo, amedrontar e revoltar, pois existe 
a lei para puni-los. 

Um discurso que, por negligencia, ou 
intencionalidade, ganha pujança e forma-

tação de senso comum e escamoteia a na-
tureza e a organicidade histórica e cultural 
das leis. Leis que, produtos dos homens e 
de suas interações e relações de poder, de 
ingerências econômicas, de postulados re-
ligiosos, de traços familiares e sociais, são 
elaboradas, editadas e executadas em es-
paços, instâncias e determinações que ca-
recem, cotidianamente, da reflexão, de cos-
turas, emendas e agregamentos. 

Elementos que atualizem sua operacio-
nalização e produzam os questionamen-
tos presentes e necessários a sua prática, 
a sua continuidade e a sua aplicabilidade 
como instrumento de construção de rela-
ções saudáveis, amistosas e, sobretudo, hu-
manos, entre seres que, diferenciados em 
formatação corporal ou em opção de vida 
e de práticas de viver, de amar, de sentir 
prazer em viver e construir a vida, são se-
melhantes na régua da espécie.

As leis e a vida

Mariana Moreira
moreiramariana@uol.com.br | Colaboradora
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Travessia segura para crianças

“Não basta 
apenas e 
somente o 
castigo da 
morte. Ele 
deve ser 
antecedido 
do suplício do 
estupro

Mariana Moreira

“Há quem se 
atemorize 
com o eclipse, 
alegando que 
evita vê-lo para 
não cegar...

Damião Ramos Cavalcanti
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RELATORIA DA  
LOA 2024 

“EM NOVEMBRO  
DESTE ANO” 

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

MOURÃO TENTA LIVRAR MILITARES  
ACUSADOS DE ATOS GOLPISTAS 

CONVITE RECUSADO

E HAJA CONVERSA!

REMANEJAMENTO DE RECURSOS

Dinho Dowsley recusou o convite do presidente do 
Avante na Paraíba, Vitor Hugo, para assumir a dire-
ção do diretório do partido em João Pessoa – ele era 
o presidente estadual da legenda. Vitor chegou a de-
clarar, em entrevista, que tudo estava acordado com o 
presidente da Câmara Municipal. Dinho disse que o 
cargo deverá ficar com o vereador Chico do Sindicato. 

Secretário de Cultura de Campina Grande, Ronaldo 
Cunha Lima Filho acredita numa reaproximação po-
lítica entre Bruno Cunha Lima (PSD) e Romero Rodri-
gues (Podemos). “Romero tem lealdade, não acredito 
que ele vá se afastar do grupo”, disse à rádio, “acre-
dito que conversando a gente se entende”. 

Os 12 deputados e os três senadores paraibanos se 
reúnem na próxima terça-feira (24) para deliberar so-
bre o remanejamento de mais de R$ 400 milhões em 
emendas para obras na Paraíba – a verba havia sido 
bloqueada pelo Governo Federal. A informação foi 
confirmada pelo deputado Damião Feliciano, líder 
da bancada paraibana no Congresso.

Do presidente da Câ-
mara Municipal de João 
Pessoa, Dinho Dowsley, 
após apresentar a João 
Azevêdo sugestões para 
a revitalização do Cen-
tro Histórico: “O governa-
dor se mostrou sensível 
às pautas apresenta-
das. Ele informou que 
tem buscado parcerias 
com a prefeitura de João 
Pessoa para que seja 
apresentado um plano 
conjunto já em novem-
bro deste ano”.

A Lei de Orçamento 
Anual (LOA) 2024, enca-
minhada pelo Governo 
do Estado à ALPB, será 
relatada pela deputada 
Silvia Benjamin (Repu-
blicanos), informa o pre-
sidente Adriano Galdi-
no (Republicanos). Ela 
será, podemos assim 
dizer, uma interina, até 
o retorno do deputado 
Branco Mendes (Repu-
blicanos), que está de li-
cença – ele foi o relator 
da LOA 2023.

Um dia após a CPMI dos Atos Golpistas aprovar re-
latório que solicita o indiciamento do ex-presidente 
Bolsonaro (PL) e de outros militares pelos crimes de 
golpe de Estado e tentativa de abolição do estado 
democrático, a extrema-direita já procura um subter-
fúgio para livrá-los de uma possível condenação. O 
senador Hamilton Mourão (Republicanos) apresen-
tou projeto de lei que visa anistiar quem for punido. 
A proposta só livra os militares, não quem participou 
de depredação de patrimônio público. 

CAOS TRIBUTÁRIO: “ESTAMOS  
VIVENDO UM PROCESSO DE  
DESINDUSTRIALIZAÇÃO” 

Você sabia que o Brasil ficou em 184o lugar no ran-
king dos sistemas tributários? Isso mesmo. Dado ci-
tado pelo ministro da Fazenda, Fernando Haddad 
(foto), oriundo de relatório do Banco Mundial, corrobo-
ra que o sistema tupiniquim é absolutamente confuso 
e ultrapassado – a instituição financeira analisou os 
processos de 190 países. A fala de Haddad foi dada 
no 26o Congresso Internacional de Direito Constitu-
cional, em Brasília, na quinta-feira (19). “O nosso sis-
tema tributário é o mais caótico de todos. Esse caos 
tributário é a razão pela qual a produtividade da in-
dústria brasileira deixa muito a desejar. Estamos vi-
vendo um processo de desindustrialização”, disse. 
Haddad afirma que o governo trabalha com a hipó-
tese de a reforma tributária ser aprovada ainda este 
ano. “Tudo o que eu gostaria que acontecesse, nes-
se segundo semestre, é que o Congresso fosse tão 
diligente quanto foi no primeiro semestre. Porque se 
nós concluirmos esse conjunto de medidas que já es-
tão no Congresso Nacional, a gente pode terminar o 

ano, não em uma si-
tuação absoluta-
mente confortá-
vel [mas melhor], 
porque o mun-
do está inspiran-
do cuidados cres-
centes”, afirmou, 
referindo-se aos 

conflitos interna-
cionais. 

Será publicado no Diário 
Oficial do Estado (DOE) do 
próximo dia 21 de novem-
bro, o edital de convocação 
para o curso de formação da 
segunda turma de aprovados 
no concurso público da Polí-
cia Civil. O certame ofereceu 
no total 1.400 vagas, sendo 120 
para delegado; 520 para escri-
vão; 50 para perito médico; 73 
opotunidades para técnico 
em perícia; 70 para necroto-
mista; 414 para agente de in-
vestigação; 77 para perito cri-
minal; 45 para perito químico; 
e 31 para papiloscopista.

O governador da Paraí-
ba João Azevêdo fez o anún-
cio por meio das redes sociais 
e pediu para que os aprova-
dos estejam preparados para 
este momento, reservando 
toda a documentação neces-
sária. “Essa é mais uma ação 
do nosso governo que atesta a 
eficiência da gestão fiscal, que 
permite novos investimentos 
e o fortalecimento do servi-
ço público”, frisou o chefe do 
Executivo estadual.

O gestor lembrou que a 
ação faz parte da lista de com-
promissos com a Seguran-
ça Pública da Paraíba, que é 
a terceira melhor do país e a 
melhor do Norte e Nordeste. 

A primeira turma de apro-
vados já foi nomeada para to-
mar posse nos cargos, após a 
conclusão do curso de forma-
ção que aconteceu no final do 
mês de setembro.

O delegado geral da Polí-
cia Civil da Paraíba, André 
Luiz Rabelo, explicou que este 
foi o maior concurso públi-
co da Polícia Civil e elencou 
as ações que serão foco para 
as próximas etapas. Segun-
do ele, a ideia é distribuir po-
liciais para atender todas as 
áreas do estado, dando prio-
ridade à política de enfren-
tamento à violência contra a 
mulher, revitalizar a Central 
de Polícia, a Central de Fla-
grantes e o combate ao crime 
organizado, com as inteligên-
cias policiais. 

“Nós distribuímos esses 

Edital do curso de formação sairá no Diário Oficial do Estado, dia 21 de novembro

João anuncia convocação 
da 2a turma de aprovados

CONCURSO DA POLÍCIA CIVIL

A desembargadora Marga-
rida Alves de Araújo, do Tribu-
nal Regional do Trabalho da 
13ª Região (TRT), cassou a li-
minar que obrigava o hospi-
tal privado Nossa Senhora das 
Neves, em João Pessoa, a pa-
gar o piso nacional da Enfer-
magem. Com base nessa de-
cisão, o sindicato da categoria 
ingressou no Supremo Tribu-
nal Federal (STF) com uma re-
clamação constitucional com 
tutela de urgência para obrigar 
a unidade hospitalar a cumprir 
o pagamento salarial.

A decisão da magistrada 
ocorreu no último dia 16 de ou-
tubro, em mandado de segu-
rança com pedido de liminar 
ajuizada pelo Hospital para 
cassar decisão da 11a Vara do 
Trabalho da capital, que obri-

gava o pagamento do piso sa-
larial. Ela pontuou que a sus-
pensão da decisão liminar era 
necessária pelo menos até o 
momento em que a obrigatória 
fase conciliatória fosse exau-
rida. 

“Não houve a imprescindí-
vel negociação coletiva entre as 

partes exigida pelo STF, exis-
tindo apenas deliberação da ca-
tegoria profissional, represen-
tada pela Ata de Assembleia 
Geral do Sindep-PB, reprovan-
do a proposta patronal referen-
te a Convenção Coletiva de Tra-
balho de 2023/2024, pelo fato 
de os valores salariais apresen-
tados estarem aquém do pre-
visto na Lei nº 14.434/2022”, 
disse a magistrada em sua de-
cisão. 

Ao recorrer ao STF, o sin-
dicato reforçou que se colocou 
à disposição de todos os esta-
belecimentos de saúde da Pa-
raíba para negociações coleti-
vas a respeito da aplicação do 
piso salarial dos enfermeiros. 
Os advogados pontuam ainda 
que foram cumpridos todos os 
requisitos estabelecidos pelo 
STF para aplicação integral do 
piso da Enfermagem: negocia-
ção coletiva previa;  ausência 
do acordo quanto ao piso; esgo-

tamento do prazo de 60 dias a 
partir da publicação da ata de 
julgamento que ocorreu no dia 
12 de julho deste ano.

“O Tribunal Regional do 
Trabalho da 13a Região negou 
autoridade à decisão prolata-
da por esta Suprema Corte na 
ADI 7.222, ao não aplicar ime-
diatamente os efeitos da Lei 
14.434/22 ao caso concreto, 
mesmo diante da implemen-
tação de todas as condições 
estabelecidas naquela decisão 
paradigma relativa aos traba-
lhadores celetistas (privados)”, 
pontuam os advogados do sin-
dicato, Ítalo Bonifácio e Lucas 
Gonçalves.

A ação do sindicato foi pro-
tocolada ontem e será analisa-
da pelo STF, que designou o 
ministro Dias Toffoli como re-
lator. O piso salarial está fixa-
do em R$ 4.750, R$ 3.325 para 
técnicos e de R$ 2.375 para au-
xiliares e parteiras.

TRT exime hospital de pagar piso da Enfermagem
SINDICATO RECORRE

Processo
Sindicato da categoria 

ingressou no STF 
com uma reclamação 

constitucional com 
tutela de urgência 

para obrigar a unidade 
hospitalar a cumprir o 

pagamento salarial

Juliana Teixeira 

julianaaraujoteixeira@gmail.com

Primeira turma de policiais civis já foi nomeada e tomou posse nos cargos, após curso de formação 

servidores dentro essas 24 
áreas integradas de seguran-
ça do nosso estado, mas sem-
pre priorizando esses enfren-
tamentos como as Delegacias 

de Proteção Especializada em 
Atendimento à Mulher, Dele-
gacias de Infância, Delegacia 
de Combate ao Crime Orga-
nizado e as inteligências es-

palhadas em todas as regiões 
do estado. Assim, poderemos 
planejar o aprimoramento e 
combate à violência na Paraí-
ba”, explicou.

A Paraíba tem se destaca-
do no cenário nacional como 
um exemplo de gestão com-
prometida com a segurança 
e proteção dos seus cidadãos. 
Sob a liderança do governa-
dor João Azevêdo, o Estado 
tem investido em políticas 
públicas inteligentes, inova-
doras e eficazes, que têm tra-
zido resultados positivos na 
redução dos índices de cri-
minalidade.

Um exemplo é o Centro 
de Comando e Controle de 
João Pessoa, um  equipamen-
to para fortalecer a Seguran-
ça Pública. Esses modernos 
equipamentos devem con-
tribuir para que a Segurança 
Pública da Paraíba continue 
entre uma das melhores do 
Norte e Nordeste do Brasil. 
Além de João Pessoa, os mu-
nicípios de Patos e Campina 
Grande também contam com 
unidades do Centro Integra-
do de Comando e Controle, 
modelo que tem sido refe-
rência na oferta de mais se-
gurança à população por re-
unir quatro forças policiais 
— Polícia Militar, Polícia Ci-
vil, Corpo de Bombeiros e 
Polícia Penal, além do Depar-
tamento Estadual de Trânsito 

(Detran) e a Secretaria de Es-
tado da Fazenda (Sefaz), bem 
como de parcerias com ou-
tras forças policiais, a exem-
plo da Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF), tudo isso aliado 
ao uso de tecnologia de pon-
ta. O equipamento terá ainda 
o botão de pânico, dispositi-
vo fundamental contra a vio-
lência de gênero, principal-
mente. Esta ampliação das 
medidas preventivas e de in-
teligência, como a implanta-
ção do sistema de videomo-
nitoramento, que conta com 
câmeras de alta definição es-
trategicamente posicionadas 
em diversos pontos da Paraí-
ba, proporciona uma vigi-
lância mais eficiente e rápi-
da, dando resposta a eventos 
criminosos.

Desde o início da gestão, 
o governador João Azevêdo 
apresentou um plano abran-
gente de ações para comba-
ter a violência e promover a 
segurança pública. Uma das 
principais estratégias foi o 
fortalecimento das Polícias 
Civil e Militar, por meio de in-
vestimentos em equipamen-
tos, tecnologia, infraestrutura 
e, principalmente, valoriza-
ção dos profissionais da área.

Além disso, a gestão do 
governador João Azevêdo 
tem se preocupado em pro-
mover a integração entre os 
órgãos de segurança, como 
as Polícias Civil, Militar e o 
sistema penitenciário, bus-
cando um trabalho conjunto 
e coordenado para enfrentar 
os desafios do crime organi-
zado e garantir a ordem pú-
blica.

Outro grande avanço é a 
aproximação entre a polícia 
e a comunidade, por meio de 
programas de policiamento 
comunitário e ações de in-
centivo à participação popu-
lar na construção de um am-
biente seguro. O governador 
João Azevêdo tem reforça-
do a importância da cidada-
nia ativa e do engajamento 
da sociedade na luta contra 
a criminalidade.

Os resultados dessas po-
líticas têm sido notáveis. A 
Paraíba vem apresentando 
quedas consistentes nos ín-
dices de homicídios, roubos 
e furtos, demonstrando que 
as ações promovidas pelo 
governo estadual estão no 
caminho certo para a cons-
trução de uma sociedade 
mais segura e justa.

Política de segurança pública traz
resultado na redução de crimes
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A umidade relativa do ar 
em Campina Grande e outras 
135 cidades da Paraíba, com 
destaque para o Agreste do 
estado, podem variar de 20 a 
30%, de acordo com informa-
ções do Instituto Nacional de 
Meteorologia (Inmet) – que 
emitiu um alerta de perigo 
potencial por causa da baixa 
umidade, com validade até as 
22h de hoje. 

Apesar do alerta, a Agên-
cia Executiva de Gestão das 
Águas (Aesa), afirma que os 
índices de baixa umidade es-
tão dentro da normalidade 
para o período. Mesmo as-
sim, é importante manter cui-
dado, já que, segundo espe-
cialistas, este fenômeno pode 
ser prejudicial à população. 
Alguns médicos relatam que 
a condição de baixa umidade 

Inmet emite alerta de baixa umidade 
do ar em 136 cidades da Paraíba

ATÉ HOJE

Ítalo Arruda 

ianolivrura@gmail.com
Para gerar reflexão e ins-

piração em uma história que 
transcende o tempo e toca 
os corações de todas as gera-
ções, a Escola Internacional 
Cidade Viva promove, neste 
fim de semana, a encenação 
do espetáculo “A Bela e a 
Fera – A História Clássica”. 
O espetáculo, que traz uma 
jornada encantadora e emo-
cionante, em que a tradição 
se une aos valores cristãos 
clássicos, acontece hoje e 
amanhã, no Centro de Con-
venções Cidade Viva, 
no bairro Aeroclu-
be, em João Pessoa.   
Serão ao todo três 
sessões do 

espetáculo “A Bela e a Fera – 
A História Clássica”. A aber-
tura será, hoje, quando ha-
verá uma única sessão às 
19h30. Amanhã, serão duas 
sessões: às 15h e às 17h. As 
entradas podem ser adqui-
ridas no link https://even-

toscidadeviva.
com/bela-e

- a - f e r a 

Participantes
Com direção-geral do 

espetáculo assinada por 
Aldo Galdino, que é profes-
sor de Teatro da Escola In-
ternacional Cidade Viva, a 
montagem da peça “Bela e 
a Fera” terá o envolvimento 
de mais de 120 participan-
tes entre atores, figurantes, 
cantores, que são integran-
tes da Escola Internacional 
Cidade Viva.

Cidade Viva apresenta o espetáculo 
“A Bela e a Fera – A História Clássica” 

NESTE FIM DE SEMANA

Peça terá o envolvimento de 
mais de 120 integrantes entre 
atores, figurantes e cantores

Ítalo Arruda                          
ianolivrura@gmail.com

Acontecerá hoje, em João 
Pessoa, a primeira parte da 
recontagem de votos refe-
rente às eleições para con-
selheiros tutelares da capi-
tal, realizadas no último dia 
1o. Organizado pelo Conse-
lho Municipal dos Direitos 
da Criança e do Adolescen-
te de João Pessoa (CMDCA-
JP), o processo ocorrerá nas 
Promotorias do Ministério 
Público da Paraíba, no Cen-
tro. A segunda parte está 

prevista para a próxima se-
gunda-feira. De acordo com 
o documento de convoca-
ção, assinado pelo presiden-
te da Comissão do Processo 
de Eleição dos Conselheiros 
Tutelares, Silvio Romero Ma-
cedo de Britto, a recontagem 
dos votos acontece “em aten-
dimento às solicitações en-
caminhadas ao CMDCA-JP 
por alguns candidatos”, que 
vêm contestando o resultado 
do último pleito.

Desde a divulgação dos 
nomes dos conselheiros elei-
tos, realizada no dia seguin-

te à votação (2 de outubro), 
várias denúncias de fraudes 
e compras de votos vieram 
à tona. A recontagem é uma 
forma de validar o resultado, 
prezando a transparência e 
lisura das eleições. Só pode-
rão participar deste proces-
so representantes do MPPB e 
os próprios candidatos, que, 
por sua vez, deverão com-
parecer ao local, no dia e ho-
rário da apuração da região 
ao qual concorreu ao cargo.

Dessa forma, hoje, have-
rá a recontagem dos votos 
recebidos pelos candidatos 

ao Conselho Tutelar das Re-
giões Praia, Sudeste, Valen-
tina, Mangabeira e Norte. Já 
na segunda-feira, serão re-
contados os votos dos can-
didatos das regiões Cristo 
e Sul.

Processo
Ao todo, João Pessoa teve 

61 candidatos aspirando a 
uma das 35 vagas. Foram 
contabilizados 42.421 votos, 
sendo 3.757 votos da Região 
Praia; 6.158 votos da Região 
Cristo; 5.631 do Valentina; 
6.992 de Mangabeira; 6.967 

da Região Sul; 4.681 da Re-
gião Sudeste e 8.235 votos da 
Região Norte.

O conselheiro reeleito 
Rodrigo José Barros, da Re-
gião Cristo, afirmou à re-
portagem que vê a medida 
com naturalidade. Ele foi o 
mais bem votado da sua re-
gião, totalizando, de acordo 
com o resultado divulgado 
pelo CMDCA-JP, 1.364 vo-
tos. “Não sei o motivo, mas 
acredito que isso não vai in-
terferir no resultado que já 
foi divulgado”, afirmou Ro-
drigo.

Já a conselheira Sandra 
Rodrigues dos Santos, da 
Região Praia, afirmou ter 
sido surpreendida com o 
anúncio. Também reeleita, 
somando 683 votos, Sandra 
disse que não tem muitas in-
formações sobre o assunto. 
“O Ministério Público par-
ticipou de todo o processo, 
mas estranhamente a gen-
te recebeu essa notícia. O 
que nos deixa preocupados, 
porque isso faz com que o 
processo eleitoral perca a 
credibilidade diante da po-
pulação”, desabafou.

Ítalo Arruda 

ianolivrura@gmail.com

Processo ocorrerá nas Promotorias do MPPB e atende às solicitações de alguns candidatos que contestam o pleito

Votos de eleição serão recontados 
CONSELHO TUTELAR

Menos de um mês depois 
da posse da nova diretoria 
da Federação das Indústrias 
do Estado da Paraíba (Fiep), 
a Justiça do Trabalho decidiu 
afastar o presidente da ins-
tituição, Francisco Benevi-
des Gadelha, mais conhecido 
como Buega Gadelha. Ele tem 
até cinco dias para oficializar 
o afastamento do cargo, que 
passará a ser ocupado pelo 
vice-presidente mais idoso,  
até a deliberação sobre a su-
cessão pelo Conselho de Re-

presentantes da entidade. A 
decisão é da juíza Karoline 
Cabral Maroja Limeira, da 2ª 
Vara do Trabalho de Campi-
na Grande. 

De acordo com a magistra-
da – que atendeu pedido for-
mulado por sindicatos que fa-
zem oposição ao mandato de 
Buega Gadelha e alegam, en-
tre outros pontos, fraudes no 
processo eleitoral da Fiep e ir-
regularidades administrati-
vas – o substituto deve se abs-
ter “da prática de qualquer ato 
que implique ordenação de 
despesas, ressalvados os atos 
obrigatórios, como pagamen-

tos de salários, devidamen-
te documentados, sob pena 
de multa diária de R$ 20 mil. 

Na sentença, a magistrada 
destacou que, segundo  peti-
ção inicial, o atual presidente 
estaria – durante quase trinta 
anos – se utilizando de forma 
ilícita do cargo para benefi-
ciamento próprio e de tercei-
ros, além de envolvimento 
em escândalos relacionados 
a “desvios de verba e de fun-
ção, como nas Operações Ci-
frão e Fantoche”.

Representantes de sindi-
catos também afirmam, se-
gundo o documento assina-

do pela juíza Karoline Cabral, 
que Buega não poderia assu-
mir o cargo, por que não é 
mais um industrial e a em-
presa que ele geria, a Rovsa 
Refinaria de Óleos Vegetais 
Ltda estaria inativa e com a 
inscrição estadual vencida 
desde 2012. Além disso, na 
sede da empresa, conforme 
denunciaram os sindicalis-
tas, haveria canteiro de obras 
de um shopping. 

Defesa
A defesa de Buega Gade-

lha, no entanto, segundo o 
texto da sentença, desmen-

tiu as declarações e disse que 
a empresa está ativa, exer-
cendo as atividades comer-
ciais no ramo da fabricação 
de óleos vegetais, com exce-
ção do óleo de milho. À repor-
tagem, a assessoria de comu-
nicação da Fiep informou que 
“este assunto está sob análise 
e acompanhamento da área 
jurídica” e disse que não tem 
maiores informações. Além 
disso, a gerência executiva da 
instituição, representada por 
Katarina Leite, afirmou que 
Buega “não foi citado”.

Esta é a segunda vez, so-
mente este ano, que Buega 

Gadelha é afastado da pre-
sidência da Fiep. A primeira 
aconteceu em maio, quando, 
na ocasião, ele foi denunciado 
pelo Grupo de Atuação Espe-
cial contra o Crime Organiza-
do (Gaeco) do Ministério Pú-
blico da Paraíba (MPPB) por 
fraudes em obras do Sistema 
S, na Operação Cifrão. A po-
lêmica em torno de Buega Ga-
delha à frente da Fiep é anti-
ga. Em 2019, ele também foi 
retirado da direção da ins-
tituição, quando tornou-se 
alvo de mandado de prisão 
na Operação Fantoche, da Po-
lícia Federal. 

Justiça do Trabalho afasta Buega Gadelha da presidência da Fiep 
A PEDIDO DOS SINDICATOS

Oito metralhadoras furta-
das do Arsenal de Guerra, em 
Barueri, na Grande São Pau-
lo, foram recuperadas, on-
tem, na Gardênia Azul, na 
zona oeste do Rio, pela Polí-
cia Civil. São quatro metra-
lhadoras .50 e outras quatro 
calibre 7,62 mm. Outras 13 

armas ainda estão desapa-
recidas.

Dezenas de militares estão 
sendo investigados por falhas 
administrativas, disse o general 
Maurício Vieira Gama, chefe do 
Estado-Maior do Comando Mi-
litar do Sudeste. Suspeita-se da 
participação de um cabo no fur-
to. Quatro civis também são in-
vestigados. Foi instaurado um 
Inquérito Policial Militar, que 
corre em sigilo.

O diretor do Arsenal de 
Guerra de Barueri, tenente-co-
ronel Rivelino Barata de Sousa, 
será exonerado por decisão do 
comandante do Exército, gene-
ral Tomás Paiva. De acordo com 
o general Maurício Gama, as ar-
mas furtadas estavam danifica-
das, sem condições de uso para 
o Exército. “As metralhadoras 
eram inservíveis. Não valia a 
pena economicamente fazer a 
sua recuperação para a admi-

nistração militar”, disse. A linha 
de investigação mais provável é 
de que as armas foram desvia-
das mediante furto com parti-
cipação de militares do Arsenal 
de Guerra de São Paulo.

Ao todo 160 militares per-
manecem aquartelados em Ba-
rueri. “Quem for temporário 
com envolvimento será expul-
so. E os de carreira serão sub-
metidos a processo adminis-
trativo, criminal e disciplinar. É 

um episódio inaceitável. As ar-
mas foram desviadas por furto 
com participação de militares. 
O crime aconteceu entre 6 e 8 
de setembro” afirmou o general.

Militares que tinham en-
cargos de fiscalização e contro-
le poderão ser responsabiliza-
dos na esfera administrativa e 
disciplinar por eventuais irre-
gularidades. Há oficiais que re-
ceberam o formulário de apura-
ção de transgressão disciplinar. 

Os militares têm 72 horas para 
apresentar defesa. “Houve tro-
ca de cadeado e do lacre. Vamos 
revisar nosso processo de confe-
rência. E quem falhou na confe-
rência também será responsabi-
lizado”, disse o general.

Por seu alto poder de fogo, 
metralhadoras .50 passaram a 
ser cobiçadas por organizações 
criminosas, como o Primeiro 
Comando da Capital (PCC) e 
Comando Vermelho (CV).

Exército identifica militares envolvidos e recupera oito armas
FURTO DE METRALHADORAS

Cidades do Agreste do estado são mais afetadas
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favorece o desencadeamento 
de sintomas como tosse, des-
conforto respiratório, além de 
crises de asma, coriza, irrita-
ção nasal, entre outros. 

O alerta do Inmet tam-
bém traz algumas orienta-
ções preventivas, como in-
gerir bastante líquido, evitar 
desgaste físico nas horas mais 
secas, além de evitar expo-

sição ao sol nas horas mais 
quentes do dia.  Em caso de 
emergência, o cidadão pode 
acionar a Defesa Civil, por 
meio do telefone 199, ou o 
Corpo de Bombeiros, através 
do número 193. A lista com-
pleta com os municípios sob 
alerta pode ser acessada no 
site do Inmet (www.inmet.
gov.br).
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Caio Possati 

Agência Estado
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Requalificação teve início com o alargamento, que deve ser concluído em 12 meses e vai melhorar o fluxo viário

Começa obra na Hilton Souto Maior
AVENIDA

Juliana Cavalcanti 

juliana.ferreiracavalcanti@gmail.com

A Avenida Hilton Souto 
Maior, na cidade de João Pes-
soa, passa atualmente pela 
primeira etapa das obras de 
requalificação com alarga-
mento da via. Esta fase ocorre 
no canteiro central (próximo à 
Empresa AeC), no bairro José 
Américo, sentido Bancários-
Viaduto do Cristo. De acordo 
com a diretora de obras da Se-
cretaria Municipal de Infraes-
trutura (Seinfra), Isabel dos 
Santos, a intenção é requalifi-
car toda a avenida com o ob-
jetivo de promover o melhora-
mento do fluxo viário. 

Com um prazo de execu-
ção estimado em 12 meses, o 
projeto, elaborado pela Secre-
taria de Infraestrutura tem 
um  investimento de aproxi-
madamente R$ 8 milhões e 
entre as  intervenções previs-
tas, nesta primeira etapa, es-
tão a ampliação da faixa de 
rolamento, faixa exclusiva 
para ônibus, ciclovias, calça-
das, piso intertravado e piso 
tátil, sistema de iluminação 
ornamental e empraçamen-
tos na extensão de 1.305 me-
tros de via.

A segunda etapa, por sua 
vez, contempla a construção 
de playgrounds, mesas para jo-
gos, aparelhos para atividades 
físicas, além de bancos para 
descanso e contemplação. 
“Nosso contrato é referente 
ao trecho um ( que compreen-
de da BR até a Central de Co-
mercialização de Agricultura 
Familiar - Cecaf). O restante 
da avenida atualmente está 
em estudo e, portanto, ainda 
não tem como dizer quantas 
etapas virão”, observa a dire-
tora de obras da Seinfra, Isa-
bel dos Santos.

No dia 24 de agosto des-
te ano,  o prefeito de João Pes-
soa, Cícero Lucena, assinou 
a ordem de serviço do início 
da primeira etapa do proje-
to para a Avenida Hilton Sou-
to Maior ganhar novas faixas 
para o trânsito e se tornar um 
Parque Linear. 

O serviço, conforme anun-
ciou o gestor, tem o objetivo 
de tornar esta via mais efi-
ciente para a mobilidade ur-
bana, passando de duas para 
três faixas nos dois sentidos, 
além de se transformar em 
Parque Linear, oferecendo es-
paços de convivência e paisa-
gismo. Além disso, o prefeito 

afirmou que está sendo criada 
uma nova entrada na cidade, 
requalificando a Avenida Hil-
ton Souto Maior,  para torná-la 
um Parque Linear, no mesmo 
padrão dos outros parques 
que a Prefeitura da capital está 
construindo. 

Durante a solenidade de 
assinatura da ordem de ser-
viço, o secretário de Infraes-
trutura, Rubens Falcão, res-
saltou que a empresa já estava 
instalada e já havia avanços no 
projeto executivo. Acrescen-
tou ainda que esta é uma obra 
que a  Secretaria Municipal de 
Infraestrutura iria acompa-
nhar de perto, para entregar 
para a população o mais rápi-
do possível.

Em relação ao Parque Li-
near, a diretora de Obras da 
Seinfra explicou que é cha-
mado “Parque Linear” por-
que trata-se da urbanização 
e empraçamento ao longo do 
trecho. “Teremos dois empra-
çamentos maiores e a urbani-
zação de todo o canteiro com 
construção de nova ciclovia”, 
completou Isabel dos Santos.

A requalificação da Aveni-
da Hilton Souto Maior, confor-
me a diretora, está integrada a 
outras intervenções em mobi-
lidade urbana que a Prefeitura 

de João Pessoa vem realizando 
para atender as demandas da 
Zona Sul, a região com maior 
crescimento populacional da 
capital nos últimos anos. As-
sim, esta obra faz parte dos 
projetos de requalificação de 
vias visando ao mesmo tem-
po, resolver questões de mobi-
lidade urbana e entregar par-
ques pela cidade. 

Entre os exemplos estão o 
Parque da Cidade, já em exe-
cução no Aeroclube e o das 
Três Ruas, também em anda-
mento nos Bancários. “Inicia-
mos ainda o Parque Linear 
do Valentina, cujas obras fo-
ram autorizadas no dia 23 de 
agosto, e outros já estão em es-
tudo”, ressaltou.

Outros exemplos de obra 
de mobilidade urbana na 
Zona Sul de João Pessoa foi 
realizada no Geisel, bairro no 
qual a rotatória no cruzamen-
to da Avenida Presidente Jus-
celino Kubitschek com as ruas 
Abelardo Targino da Fonseca 
e Manoel Francisco buscou, de 
acordo com o projeto, acabar 
com os congestionamentos e 
melhorar a fluidez do trânsito. 
Além deste trabalho, o Termi-
nal de Integração do Valenti-
na foi inaugurado para interli-
gar a Zona Sul com o Centro e 
outras regiões da cidade, aten-
dendo as pessoas que utili-
zam o transporte público no 
município.

Ainda na Zona Sul, a Pre-
feitura criou um corredor para 
ligar os bairros José Américo 
e Mangabeira. A pavimenta-
ção em asfalto de 14 vias, so-
mando cerca de dois km, co-
nectando a Avenida Hilton 
Souto Maior, a partir da Rua 
Genival de Oliveira, no José 
Américo, e a Praça do Coquei-
ral, em Mangabeira.

Luciano Preder mora no 
bairro José Américo e todos os 
dias percorre de bicicleta a Ave-
nida Hilton Souto Maior. Para 
ele, a obra na via irá beneficiar 
diretamente os condutores que 
enfrentam diariamente os con-
gestionamentos na área, espe-
cialmente aqueles que saem 
do bairro de Mangabeira, mas, 
também irá ajudar os pedestres 
e ciclistas promovendo mais se-
gurança. “O trânsito aqui nos 
horários de pico é bem caótico e 
acredito que esse trabalho deve 
ajudar bastante”, afirmou.

No entanto, ele acredita que 
outros trabalhos também são 
necessários para o bairro, como 
o calçamento de ruas que ainda 
não foram realizados e que pre-
cisam ser feitos com urgência, 
principalmente pensando na 
segurança de idosos e pessoas 

com deficiência. “Tem muitas 
ruas no bairro que foram cal-
çadas após a assinatura da or-
dem de serviço, mas outras es-
tão esperando anos para serem 
calçadas. Essa é uma priorida-
de também porque tem pessoas 
com cadeiras de rodas que pre-
cisam passar pela rua para che-
gar a um posto de saúde, por 
exemplo”, opinou. 

Isaías Alves, por sua vez, há 
seis anos tem um ponto comer-
cial na frente da avenida onde 
vende frutas e legumes e acre-
dita que a obra hoje gera alguns 
transtornos no trânsito, como a 
maior quantidade de conges-
tionamentos. No entanto, serão 
problemas passageiros dian-
te da melhoria que pode ocor-
rer no local. “Realmente, ocor-
rem transtornos, mas será para 
a melhoria do trânsito. Aqui, é 

bem congestionado tanto no iní-
cio da manhã como no final da 
tarde. Acho que a obra vai aju-
dar”, comentou. 

O autônomo Emanno Araú-
jo,  mora no Geisel e de moto 
percorre diversos bairros de 
João Pessoa, buscando rotas al-
ternativas para economizar o 
tempo de percurso. Para ele, 
a obra na Hilton Souto Maior 
vai melhorar o fluxo de veícu-
los tanto nos bairros das proxi-
midades (Geisel, José Américo, 
Água Fria e Mangabeira) como 
o acesso a outras regiões da ca-
pital, incluindo a BR-230.  “Esta é 
uma importante rota para mim 
e para pessoas de outros bair-
ros. Aqui o fluxo é grande prin-
cipalmente às 7h da manhã e às 
18h. Os engarrafamentos atra-
sam muito, e espero que melho-
re com essa reforma”, ressaltou.

População aguarda melhorias no 
trânsito com as intervenções na via

O Brasil Cachaças, evento 
que acontece em João Pessoa 
entre os dias 3 e 5 de novembro, 
terá uma programação abran-
gente que envolve economia, 
história, cultura, gastronomia, 
tecnologia de produção e mui-
to mais. E uma das ações mais 
aguardadas pelos participan-
tes é o 3º Seminário de Cacha-
ças do Brasil, que vai acontecer 
no dia 3 de novembro, no Cen-
tro de Educação Empreendedo-
ra do Sebrae João Pessoa.

O evento tem como objeti-
vo principal celebrar e exaltar a 
cachaça, patrimônio histórico e 

cultural do país. Com uma  ex-
tensa programação  e a partici-
pação de renomados especia-
listas, o seminário promete ser 
uma experiência imperdível 
para os amantes da tradicional 
bebida brasileira.

A programação do seminá-
rio terá palestras de chefs de co-
zinha e sommeliers sobre as ex-
periências gastronômicas com o 
destilado; conversas com espe-
cialistas na produção da cacha-
ça; talks sobre sustentabilidade, 
inovação e os desafios do setor 
produtivo e das demais ativida-
des relacionadas à bebida.

“A cachaça é parte funda-
mental da nossa história, cul-
tura e identidade. Nossa mis-
são é exaltá-la, reconhecendo o 
legado de gerações que se dedi-
caram à produção dessa bebida 
tão brasileira”, explica  a organi-
zadora do Brasil Cachaças, Fer-
nanda Melo.

Os ingressos do 3º Seminá-
rio de Cachaças do Brasil es-
tão disponíveis por R$ 100 para 
meia-entrada e meia social, me-
diante a doação de um quilo de 
alimento, e R$ 200 a inteira. As 
inscrições podem ser feitas pelo 
site oficial do evento.

Seminário de Cachaças do Brasil promove aprendizado
PROGRAMAÇÃO

“
Os 
engarrafamentos 
atrasam muito, 
e espero que 
melhore 
com essa 
reforma

Emanno Araújo

n 

O trecho um 
da primeira 
etapa da 
obra na 
Avenida Hiton 
Souto Maior 
compreende 
da BR-230 
até a Cecaf

“Aqui, é bem 
congestionado 
tanto no início 
da manhã como 
no final da tarde. 
Acho que a obra 
vai ajudar 

Isaías Alves

“O trânsito aqui 
nos horários 
de pico é bem 
caótico e acredito 
que esse trabalho 
deve ajudar 
bastante

Luciano Preder

• 8h:  Credenciamento 
• 8h30:  Aromas, Sabores e Saberes da Cachaça – 
Sommelier e Embaixador da Cachaça Mauricio 
Maia. 
• 9h10 : Perguntas 
• 9h20 : Boas práticas em produção de cachaça - 
Case Cachaça Wiba SP – Wilson Barros 
• 10h: Perguntas 
• 10h10:  Cachaça: uma produção associada ao 
turismo - Case Engenho Triunfo PB – Maria Júlia 
Baracho 
• 10h50:  Perguntas 
• 11h30 : O desafio da publicidade das cachaças – 

Case Princesa Isabel ES – Adão Célia 
• 12h10 : Perguntas 
• 12h20: Inovar, diversificar para aumentar o fatura-
mento – Dra. Lorena Simão MG 
• 13h:  Perguntas 
• 13h10:  Intervalo (Indicação de almoços e lanches 
no térreo do Shopping Sebrae) 
• 14h10:  Cachaça e Gastronomia PB – Chef Walter 
Ulysses 
• 15h30:  Sustentabilidade nos Engenhos de Cacha-
ça - Case Engenho Sanhaçu PE – Elk Barreto 
• 16h10:  Perguntas 
• 16h20:  Encerramento

Saiba mais
Programação do Seminário de Cachaças do Brasil:

Serviços de ampliação da faixa de rolamento estão concentrados no canteiro central (próximo à Empresa AeC), no José Américo, sentido Bancários-Viaduto do Cristo

Fotos: Roberto Guedes
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Mutirão de catarata vai até domingo e beneficia a população da cidade e mais 15 municípios da 9a Região de Saúde

Opera PB realiza mais 550 cirurgias
EM CAJAZEIRAS

O Programa Opera Paraí-
ba, criado pelo Governo do 
Estado com o objetivo de am-
pliar o acesso da população 
às cirurgias eletivas, deu iní-
cio esta semana, na cidade de 
Cajazeiras, a mais um muti-
rão de cirurgias de catarata. 
Até este domingo (22), estão 
previstos 550 procedimen-
tos, no Hospital Regional de 
Cajazeiras, unidade da Rede 
Estadual.

As intervenções tiveram 
início na última segunda-fei-
ra (16), com cerca de 50 pro-
cedimentos por dia até esta 
sexta-feira (20). No sábado e 
domingo (21 e 22) serão 150 
por dia. De acordo com a di-
retora do hospital, Jacylene 
Eduardo, a iniciativa contem-
pla a população da cidade e 
mais 15 municípios da 9ª Re-
gião de Saúde.

“Aqui na região, a deman-
da é muito alta para esse tipo 
de procedimento, são pessoas 
que nunca tiveram a oportu-

nidade de ter acesso ao trata-
mento do problema e, se não 
fosse o Opera Paraíba, certa-
mente iriam continuar com 
dificuldade para trabalhar e 
fazer as coisas simples do co-
tidiano. Então é sempre mui-
to bom receber o programa 
aqui na nossa unidade e pro-
porcionar bem-estar a essas 
pessoas”, destacou.

O aposentado Norman-

do Ferreira, de 69 anos, mo-
rador da cidade de Cachoeira 
dos Índios, operou o olho es-
querdo, ontem. Ele conta que 
sentia dificuldade em reali-
zar pequenas tarefas diárias.

“Faz mais ou menos três 
anos que eu comecei a ver 
as coisas um pouco embaça-
do. Não deixei de fazer mi-
nhas coisas, mas vinha fazen-
do com dificuldade. Depois 
que eu fizer a cirurgia vai ser 
10, porque a visão da gente é 
muito importante, né?”, res-
saltou.

A dona de casa Vanderlú-
cia Soares, de 53 anos, tam-
bém foi uma das beneficia-
das no mutirão do Programa 
Opera Paraíba. “Isso é uma 
bênção que está acontecen-
do aqui no Sertão. Por conta 
da catarata eu já não consigo 
mais fazer meu crochê, que 
é meu ganha pão, não vejo o 
rosto das pessoas direito. E 
com a cirurgia, se Deus qui-
ser, vai melhorar”, contou.

n 

Esse é o 
terceiro 
mutirão de 
cirurgias 
de catarata 
realizado 
este ano, 
no Hospital 
Regional de 
Cajazeiras

O Programa Opera Paraíba já realizou mais de 6.200 cirurgias de catarata este ano no estado

Foto: Secom-PB

O aumento de casos de es-
porotricose em humanos tem 
preocupado a população. É que 
a Secretaria de Saúde do Estado 
(SES-PB) contabilizou 431 casos 
suspeitos da doença, com uma 
morte. Trata-se de 81% de casos 
a mais que em 2022, quando 
houve 237 notificações, sendo 
uma morte. Os dados compa-
ram o mesmo período, de janei-
ro até 20 de setembro.

Como ação de controle da 
doença, a SES-PB tem realiza-
do, durante todo o ano, capaci-
tação junto aos municípios para 
detecção precoce e tratamento 
oportuno da esporotricose hu-
mana. O Laboratório de Saúde 

Pública (Lacen- PB) disponibili-
za o diagnóstico através de cul-
tura para fungo.

A responsável técnica de 
Esporotricose Humana, Alla-
na Oliveira, destacou que os 
números divulgados são casos 
suspeitos de esporotricose hu-
mana. “Qualquer paciente sus-
peito pode procurar a unidade 
de saúde mais próxima de sua 
casa para condução adequada 
do caso. Também foi estrutura-
da a rede de diagnóstico para 
os casos humanos e animais 
em parceria com o Lacen. Cam-
panhas de conscientização da 
doença nos animais estão sen-
do veiculados atualmente nos 
meios eletrônicos disponíveis à 
população”, contou.

A estudante de Medicina 

Veterinária Raissa Rezende, 22 
anos, contraiu esporotricose há 
sete anos. Foi difícil fechar seu 
diagnóstico, pois na época não 
era comum essa doença zoonó-
tica no estado. Ela pensava que 
tinha adquirido a doença atra-
vés da perfuração de um lápis 
de madeira no seu braço em 
uma brincadeira, pois a lesão 
de esporo foi exatamente no lo-
cal da perfuração. “Hoje, acre-
dito que tenha me contaminado 
na época em que eu jogava vôlei. 
O local onde eu treinava tinha 
bastante areia, mato e madeira. 
O contato da bola com o local 
contaminado e também com a 
perfuração que tinha ocorrido 
no meu braço acabou se tornan-
do uma porta de entrada para o 
fungo”, relembrou.

Como na época quase nin-
guém sabia o que era esporo-
tricose, seus pais a levaram a 
médicos dermatologistas e in-
fectologistas possíveis, mas ne-
nhum descobriu o que realmen-
te ela tinha. 

A lesão da esporotricose hu-
mana parece com a da leishma-
niose humana, por isso os mé-
dicos insistiram que Raissa 
tomasse as injeções. Seus sinto-
mas foram febre alta, dor nas ar-
ticulações, lesões aprofundadas 
e alastradas em fileira como um 
‘rosário’ pelo braço direito, apa-
tia e perda de apetite. “Quem 
descobriu que eu estava com 
esporotricose foi um veteriná-
rio Dr. Édson Mauro“, disse.  To-
dos seus gatos fizeram o exame, 
mas o resultado deu negativo.

SES desenvolve ações para detecção precoce e 
combate à esporotricose humana na Paraíba

CASOS SUSPEITOS

A Prefeitura de João Pes-
soa, por meio da Diretoria de 
Bem-Estar Animal da Secre-
taria de Meio Ambiente (Se-
mam), foi reconhecida com 
o Prêmio Inova, concedido 
pelo Uniesp Centro Univer-
sitário. A premiação reconhe-
ce instituições relacionadas 
às diversas áreas do conhe-
cimento. A Prefeitura foi pre-
miada na categoria Destaque 
Social, pelo trabalho realizado 
no Castramóvel, reconhecen-
do a atuação do equipamen-
to na promoção do bem-estar 
e qualidade de vida dos ani-
mais de João Pessoa.

Entre fevereiro e setembro 
deste ano o Castramóvel fez 
1,6 mil procedimentos em cães 
e gatos, atendendo animais da 
população em geral e, no Pro-
jeto Saúde Animal, atendendo 
pets cuidados por mais de 150 
protetoras independentes, ca-
dastradas na Semam.

Os técnicos da Diretoria 
de Bem-Estar Animal da Se-
mam também atuam na bus-
ca e captura de animais em 
situação de rua. Foram feitas 
capturas e cirurgias em ani-
mais que se encontravam no 
Estádio Almeidão, Mercado 
do Rangel, área do antigo Ho-
tel Tropicana, Mercado Cen-
tral, Alto do Mateus, UFPB, 
Parque Zoobotânico Arruda 
Câmara, Presídio do Roger e 
Centro Universitário Unipê. 

Os procedimentos duram em 
média 20 minutos e são feitos 
por médicos veterinários e au-
xiliares veterinários.

O secretário de Meio Am-
biente, Welison Silveira, desta-
cou que o Castramóvel é um 
equipamento extremamen-
te importante para a quali-
dade de vida dos animais e 
pessoas. “Estamos evitando a 
super população de cães e ga-
tos em situação de rua e tam-
bém a propagação de doenças 
que são transmitidas dos bi-
chos para as pessoas. E apro-
veitamos para reforçar que é 
crime o abandono de animais 
e é preciso que as pessoas se 
sintam responsáveis – ani-
mais não são coisas, para que 
sejam abandonados à própria 
sorte”, concluiu.

Para castração
Os tutores precisam morar 

em João Pessoa. Os gatos ma-
chos precisam ter no mínimo 
nove meses, devem estar va-
cinados e saudáveis e os tuto-
res devem levar o animal na 
caixa de transporte adequa-
da e levar também o colar eli-
zabetano, para que os animais 
saiam da cirurgia protegidos.

As inscrições para a cas-
tração podem ser feitas pelo 
site da Prefeitura, na aba Des-
taques. Também é possível se 
inscrever no aplicativo João 
Pessoa na Palma da Mão. 

Castramóvel da PMJP 
recebe o Prêmio Inova

DESTAQUE SOCIAL

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com

A esporotricose, conhecida 
como a doença do jardineiro, 
é causada por um fungo e não 
pelo gato. O animal é tão víti-
ma da doença quanto os seres 
humanos. Preocupados com a 
disseminação de informações 
equivocadas a respeito da doen-
ça, o Conselho Regional de Me-
dicina Veterinária da Paraíba 
(CRMV-PB), o Centro de Con-
trole de Zoonoses de João Pes-
soa, veterinários e protetores 
de animais, saem em defesa 
dos felinos pois a divulgação 
de notícias inverídicas podem 
ocasionar o aumento de aban-
donos e maus-tratos contra es-
tes animais.

Do gênero Sporothrix, o fun-
go pode ser encontrado no solo, 
troncos de árvores, espinhos ve-
getais, palha, madeira e  mate-
riais em decomposição. Como 
os gatos têm o hábito de enter-
rar as fezes e arranhar árvo-
res, a veterinária especializada 
em felinos, Jessica Prado, expli-
ca que os fungos ficam alojados 
nas suas unhas. A transmissão 
entre os felinos se dá por conta-
to direto, mas apenas se o ani-
mal estiver infectado. 

A veterinária explica ainda 
que o ser humano pode adquirir 

esporotricose através do contato 
com o solo e plantas contamina-
das por meio de lesões da pele. 
“Por isso é conhecida no ser hu-
mano como a doença do jardi-
neiro, onde os primeiros casos 
foram diagnosticados em jardi-
neiros que tinham contato com 
rosas e se lesionaram abrindo 
porta para esses fungos”, con-
textualizou. Em relação a trans-
missão zoonótica do gato para 
o ser humano, é através da ar-
ranhadura dos gatos que têm 
diagnóstico de esporotricose. 

Os sintomas nos felinos 
são lesões ulcerativas sem ci-
catrização, em casos mais gra-
ves podem ocorrer pneumonia 
fúngica . A veterinária Jessica 
Prado alerta que nem toda le-
são ulcerativa é considerada es-
porotricose.

A especialista em felinos, 
Jessica Prado, destaca a impor-
tância de informações corretas 
para evitar o alarde da popula-
ção em relação à esporotrico-
se. “Quanto mais informação 
e orientação, mais teremos tu-
tores conscientes. É imprescin-
dível que os tutores ao obser-
varem os sintomas, levem os 
animais para atendimento vete-
rinário, realizem os exames soli-

Felinos também são vítimas da doença

citados para conclusão diagnós-
tica”,frisou.

Um obstáculo no tratamen-
to da esporotricose, segundo a 
veterinária, é que muitos pro-
tetores independentes iniciam 
a medicação para tratamento 
de esporotricose sem levar o fe-
lino para uma avaliação ao ve-
terinário.

O CRMV-PB tem buscado 
junto aos órgãos governamen-
tais a promoção de programas 
sérios e eficientes de controle 
populacional para diminuir o 
número de animais nas ruas, 
alinhado a isso, um forte pro-

grama de educação e conscienti-
zação, bem como punição mais 
severa para quem comete maus-
tratos e abandono de animais.

Prefeitura de João Pessoa 
Em 2022, 464 felinos ti-

veram o resultado positivo 
para a esporotricose, em 2021 
foram 442 felinos que con-
traíram a doença. Os dados 
são da Gerência de Vigilân-
cia Ambiental e Zoonoses da 
Secretaria de Saúde de João 
Pessoa. Em relação a 2023, o 
levantamento ainda não foi 
contabilizado.

Segundo a Gerência de Vi-
gilância Ambiental e Zoono-
ses da SMS-JP, Pollyana Dan-
tas, a Prefeitura de João Pessoa 
vem desenvolvendo um tra-
balho permanente de campa-
nhas educativas acerca da pre-
venção à esporotricose através 
do Centro de Controle de Zoo-
noses. O órgão disponibili-
za de forma gratuita o exame 
para identificação da esporo-
tricose, o resultado sai no má-
ximo em até três dias. O CCZ 
funciona diariamente de se-
gunda a sexta-feira, das 8h às 
12h no turno da manhã e das 
13h às 17h no turno da tarde.

Cura
O tratamento em 

humanos e em animais 
é feito com ministração 
de antifúngicos em um 
período de três a seis 

meses, podendo chegar 
a um ano, de acordo  

com a prescrição 

As 
castrações 
duram em 
média 20 
minutos e 
são feitas 
por médicos 
veterinários 
e auxiliares

Foto: Secom-JP
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Paraíba

PM agiu rápido e perseguiu o veículo com os ladrões, que foram presos na zona rural de Santa Helena

Dupla é presa após praticar assalto
EM CAJAZEIRAS

Curtas

Polícia Civil faz operação 
de proteção a idosos

A Polícia Civil da Paraíba realiza durante todo 
o mês de outubro ações preventivas e de repres-
são na “Operação Virtude”, trabalho coordenado 
pelo Ministério da Justiça e Segurança Pública 
com o objetivo de coibir crimes contra pessoas 
idosas. A operação teve início no dia 2 deste mês 
e acontece em todo o país. Até esta semana, 18 
pessoas foram presas em flagrante e oficializados 
28 pedidos de medida protetiva na estado com 43 
denúncias apuradas. O saldo parcial da operação 
na Paraíba contabiliza ainda 12 inquéritos poli-
ciais instaurados e outras 12 diligências indicadas 
pelo Ministério Público, além de 14 Termos Cir-
cunstanciado de Ocorrência (TCOs). No estado, a 
Operação Virtude é coordenada por dois pontos 
focais, em João Pessoa e Campina Grande.

Jovem é flagrado vendendo 
entorpecente e pistola

Agentes da Delegacia de Roubos e Furtos 
de Veículos e Cargas da Capital continuam em 
diligência na tentativa de localizar suspeitos de 
envolvimento com o tráfico de droga na área do 
bairro Valentina Figueiredo, em João Pessoa. Na 
tarde de quarta-feira (18), os policiais prenderam 
um homem identificado por Igor, de 26 anos, 
pelos crimes de tráfico de drogas, associação 
para o tráfico e porte de arma de fogo de uso 
restrito. Igor também estava com mandado de 
prisão pendente pelos mesmos crimes. A prisão 
aconteceu no bairro Valentina Figueiredo, após 
os investigadores presenciarem o exato mo-
mento em que o jovem fazia a entrega de uma 
pistola Glock, calibre 380, 15 munições de mes-
mo calibre, cerca de dois quilos de maconha e 
326g de cocaína, além de balanças de precisão 
e apetrechos para o tráfico de drogas, e também 
quatro motocicletas adquiridas com o proveito 
econômico do crime investigado.

Vereador é esfaqueado e 
agressor está foragido 

Uma discussão política quase acaba em 
tragédia na cidade de Barra de Santa Rosa, no 
Curimataú paraibano. Até o final da tarde de 
ontem, a polícia ainda não havia localizado o 
homem identificado apenas por Moisés, suspeito 
de ter esfaqueado o vereador daquele município, 
José Luciano (foto). A agressão aconteceu na noite 
de quarta-feira (18), nas proximidades do posto de 
combustíveis Planalto. A única informação conse-
guida pela polícia é que o suposto agressor reside 
no sítio Fechado, na zona rural de Barra de Santa 
Rosa. Familiares do vereador informaram que ele 
foi socorrido para o Hospital de Trauma de Cam-
pina Grande, e após o atendimento, foi liberado e 
já se encontra em sua residência. O parlamentar 
será ouvido pela polícia, que solicita que quem 
tiver informações sobre o agressor pode denun-
ciar através do 197 da Polícia Civil que o sigilo é 
garantido.

Polícia encontra lugares insalubres para uso de idosos

Foto: Polícia Civil

Uma ação rápida da Po-
lícia Militar, em Cajazeiras, 
evitou a fuga de um grupo de 
assaltantes que havia invadi-
do uma loja de equipamentos 
eletrônicos, localizada na Ave-
nida Padre Rolim, centro da 
cidade de Cajazeiras, e pratica-
ram o roubo. A ação criminosa 
aconteceu no início da noite de 
quarta-feira (18) e, na manhã 
de ontem, guarnições do 6º Ba-
talhão da PM conseguiram lo-
calizar o grupo na zona rural 
de Santa Helena, na região do 
Sertão do estado.

Segundo informações da 
PM, três homens chegaram 
na loja, renderam o proprie-
tário e funcionários e levaram 
vários celulares, carregado-
res, fones de ouvidos e outros 
eletrônicos. Em seguida fugi-
ram em um veículo locado no 
estado do Rio Grande do Nor-
te. Imediatamente o dono do 
estabelecimento comercial co-
municou o fato às Polícias Ci-
vil e Militar. 

As guarnições iniciaram 
buscas pelo grupo após tomar 
conhecimento das característi-
cas do carro, um HB20 prata. A 
perseguição ocorreu na rodo-
via que liga Cajazeiras a San-
ta Helena, e no sítio Emas os 
assaltantes foram abordados 
e presos e recuperado todo o 
material da loja. A polícia pro-
cura um terceiro envolvido, 
que já foi identificado. 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Acima, todo o material 
da loja recuperado pelos  

militares; em João Pessoa, 
agentes da DCCPAT loca-

lizaram armas, drogas, 
dinheiro e munições no 

Valentina Figueiredo

Na capital 
Policiais da Delegacia de 

Crimes Contra o Patrimô-
nio da capital de João Pessoa, 
prenderam nessa quarta-fei-
ra (18), dois homens e apreen-
deram um adolescente na co-
munidade Maria de Nazaré, 
no bairro do Grotão.

A ação aconteceu após inú-
meras denúncias de recepta-

ção de objetos roubados, e ar-
mas de fogo na região. Foram 
aprendidas uma arma de fogo 
(pistola .380) com dois carre-
gadores municiados, drogas 
fracionadas para o tráfico, ba-
lança de precisão, dinheiro 
fracionado e diversos apare-
lhos celulares.

Um deles, identificado por 
Roberto, era considerado uma 

liderança local, e estava tran-
sitando livremente pela co-
munidade com uma arma na 
cintura, e drogas nos bolsos, 
quando se deparou com os 
policiais civis. O outro, Ga-
briel, foi flagrado no momen-
to em que retirava drogas do 
interior de um veículo, perten-
cente a “Roberto”, mas os po-
liciais agiram rápido.
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O jogador de futebol Judi-
cael dos Santos Ferreira Filho, 
de 29 anos, também conhe-
cido por “Baiano”, “Lulinha 
Baiano” ou “Kel Baiano”, foi 
preso, ontem, na cidade de 
Patos, Sertão do estado, por 
força de mandado de prisão 
expedido pela Justiça do es-
tado de Espírito Santo, apon-
tado como mandante de um 
homicídio.

A prisão de “Kel Baiano” 
foi realizada por agentes da 
Delegacia de Repressão ao 
Crime Organizado após, a Po-

Jogador de futebol é preso na cidade de Patos
SUSPEITO DE ARTICULAR HOMICÍDIO

lícia Civil do Estado do Espíri-
to Santo entrar em contato com 
a Draco para localizar o fora-
gido que estaria na Paraíba. A 
prisão é temporária e tem pra-
zo de 30 dias, sendo expedida 
pela Comarca de São Domin-
gos do Norte (ES). De acordo 
com o mandado judicial, o jo-
gador deveria se apresentar 
nessa quarta-feira (18), naque-
la comarca.

“Kel Baiano” passou por 
diversos clubes no Brasil, in-
cluindo as duas equipes da ci-
dade de Patos. Na atual tempo-

rada, disputou o Campeonato 
Paraibano da 1ª Divisão e a Sé-
rie D pelo Nacional. Recente-
mente esteve disputando a 2ª 
Divisão pelo Esporte. O ata-
cante já estava contratado para 
jogar em um time do Estado do 
Rio Grande do Norte.

Ele foi encaminhado para a 
carceragem da Central de Po-
lícia em Patos após os proce-
dimentos de praxe, onde fica-
rá à disposição da Justiça. Não 
foi informado quando o atleta 
será transferido para o Espíri-
to Santo.Kel defendeu Nacional e Esporte

Foto: Divulgação

Um novo desdobramento 
da Operação Bentonita II, foi 
desencadeado ontem, pela Po-
lícia Federal, com o cumpri-
mento de mais 14 mandados 
de busca e apreensão, expe-

didos pela 4ª Vara da Justiça 
Federal em Campina Gran-
de. Na quarta-feira (18), outros 
14 foram cumpridos, quando 
os agentes recolheram docu-
mentos, telefones celulares e 
documentação de pessoas fí-
sicas e jurídicas. Os primeiros 
levantamentos apontam que 

PF cumpre 14 mandados de busca e apreensão
OPERAÇÃO BENTONITA II

Giovannia Brito 

gibritosilva@hotmail.com
a extração ilegal do minério 
na Paraíba desde 2012, já cau-
sou prejuízo de R$ 3 milhões 
à União. Ontem, os policiais 
cumpriram as ordens judiciais 
nas cidades de Campina Gran-
de e Olivedos.

A Operação Bentonita II 
tem por finalidade combater a 
extração ilegal do minério que 
dá nome à ação, bem como sua 
venda para empresas benefi-
ciadoras e posterior revenda 
no país a um preço bem abai-
xo do valor de mercado. Os in-
vestigados responderão pelos 
crimes de extração/exploração 
de mineral/matéria-prima da 
União, com posterior lavagem 
de ativos e possível organiza-
ção criminosa.

O grupo responsável pela 
extração fazia uma atividade 
que foi denominada pela PF 
como esquentamento ou mes-

cla, consistindo justamente, 
em fazer a mistura de um bem 
de origem legal com o ilegal. 
“No caso da bentonita, como 
se assemelha, digamos assim, 
a uma areia, quando você mis-
tura os dois bens, você acaba 
não tendo como precisar o que 
é lícito e o que é ilícito, e daí 
ocorre o que nós chamamos 
de lavagem do bem”, detalhou 
o delegado da Polícia Federal, 
Carlos André Gastão.

As investigações começaram 
ainda em 2012, quando a PF re-
cebeu a informação de pessoas 
trabalhando na extração do mi-
nério de forma ilegal. A partir 
daí, foi iniciado um direciona-
mento da apuração, buscando 
identificar os responsáveis por 
adquirir o minério, que segundo 
os agentes, se encontra em outro 
nível, colocando-se acima dos 
que apenas estavam extraindo. Minerais foram apreendidos na operação de ontem

Fo
to

s:
 P

ol
íc

ia
 F

ed
er

al

Fo
to

s:
 P

ol
íc

ia
 C

iv
il



8    A UNIÃO –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 20 de outubro de 2023 EDIÇÃO: Wagner Lima
EDITORAÇÃO: Ulisses DemétrioParaíba

Paraíba: 
  Todos os cantos

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

João Pessoa 2

João Pessoa 
A Prefeitura de João Pessoa divulgou no Diário Oficial do Municí-

pio do dia 17 os editais de chamamento que limitam a quantidade 
de pessoas que poderão explorar a orla das praias de Cabo Branco 
e Tambaú. São 344 vagas distribuídas para comerciantes ambulan-
tes da faixa de areia e do calçadão, artistas de rua, bugueiros, guias 
turísticos, embarcações e comerciantes que alugam mesas e cadei-
ras na praia. Os editais foram publicados em cumprimento ao Ter-
mo de Ajustamento de Conduta (TAC), assinado pela gestão do pre-
feito Cícero Lucena com o Ministério Público da Paraíba (MPPB) em 
julho deste ano. O TAC regulamentou o comércio ambulante, barra-
cas, quiosques, restaurantes, assim como o horário de funcionamen-
to desses serviços, além de prever também o reordenamento de prá-
ticas de atividades físicas na região.

O Governo do Estado publi-
cou na edição do Diário Oficial 
do Estado do dia 17 o decreto 
para desapropriação de áreas 
no entorno da BR-230 e Rio Pa-
raíba, em Cabedelo, medida 
que visa a construção da pon-
te que vai ligar Cabedelo a Lu-
cena, na Grande João Pessoa. 
Na sua conta do Instagram, o 
governador João Azevêdo fez 
questão de confirmar o anúncio 
do projeto, afirmando que o so-

nho se tornará uma realidade. 
A obra, conforme o governa-

dor, faz parte de um conjunto de 
ações de mobilidade que está 
sendo chamado de Complexo 
Rodoviário de Acesso ao Porto de 
Cabedelo. O processo de desa-
propriação será conduzido pela 
Procuradoria-Geral do Estado e 
pelo Departamento de Estradas 
e Rodagens (DER) de forma ami-
gável junto aos proprietários ou 
através de meios judiciais.

Baía da Traição 
Quem quiser conhecer um pouco da cultura indígena o lugar cer-

to é a Aldeia do Tambar, no município da Baía da Traição, no Litoral 
Norte. É lá que permanece vivo o resgate da cultura na produção do 
beiju, tapioca e do cuscuz feito com a massa de mandioca no fogo a 
lenha, que tornou-se um ponto turístico bastante visitado. Tudo isso já 
vem acontecendo há sete anos, quando Angelina Fideles da Silva, co-
locou a conhecida Barraca da Angelina, inovando a gastronomia in-
dígena com novos sabores. Vale a pena degustar.

Areia
A cidade de Areia, no Brejo paraibano realizará, amanhã, a partir 

das 21h, a primeira edição do Baile da Primavera. O evento foi idea-
lizado pela Associação de Turismo Rural e Cultural de Areia (Atura), 
com o objetivo de resgatar a memória afetiva relacionada aos bailes 
de antigamente, e vai ser sediado no salão de festas do Hotel Fazen-
da Triunfo, com animação da Orquestra Voo Livre, cujos componentes 
são da cidade de Areia. Eu conversei com Maria Júlia Baracho, uma 
das organizadoras, e ela disse que um dos momentos marcantes da 
festa será a escolha da Rainha do Baile e a presença na festa dos jor-
nalistas que inscreveram Maria Júlia e Luciana Balbino no prêmio da 
Organização Mundial dos Jornalistas de Turismo. Esse prêmio é com-
posto por uma série de categorias no qual o Engenho Triunfo recebeu 
o prêmio de Melhor Atrativo Mundial de 2023 e Luciana conquistou o 
reconhecimento na categoria Empreendedor comprometido.

Fotos: Teresa Duarte

Na manhã de ontem, os alunos da 
Escola Cidadã Integral Técnica (Ecit) 
Daura Santiago Rangel se mobiliza-
ram para promover um dia especial, 
repleto de brincadeiras e atividades lú-
dicas, para crianças refugiadas da Ve-
nezuela, na rua Professor José Coelho, 
no Centro de João Pessoa. A ação con-
tou com a parceria da Associação de 
Supermercados da Paraíba (ASPB), e 
arrecadou brinquedos, sacolas de gu-
loseimas e cestas básicas para 36 crian-
ças e suas famílias.

A professora de Sociologia da es-
cola, Acsia Lino, explicou que a ideia 
começou a surgir após uma gincana 
realizada em agosto, quando os estu-
dantes angariaram alimentos e esco-
lheram doá-los para os venezuelanos. 
“No momento da entrega, os alunos 
perceberam que havia muitas crian-
ças. Então, se mobilizaram e resolve-
ram organizar esse ato social em alu-
são ao Dia das Crianças.” A iniciativa 
partiu, em especial, do Grêmio Estu-
dantil, e contou com o apoio de todo 
o corpo docente.

A presidente do grêmio, Nataly 
Kelly, de 16 anos, conta que ver a ação 
ser realizada foi muito emocionante. As 
crianças puderam se divertir com dan-
ças, pintura facial, amarelinha, cabo-
de-guerra e pula-corda, mas as famílias 
também foram contempladas - além da 
entrega de alimentos, as mulheres re-
ceberam penteados e cuidados com o 
cabelo. “Para mim, é muito gratifican-
te fazer isso e trazer mais pessoas para 

Ação foi proposta e executada pelos alunos da Ecit Daura Santiago

REFUGIADOS

Festa do Dia das Crianças 
para os venezuelanos
Nalim Tavares 

nalimtavaresrdo@gmail.com 

Fotos: Roberto Guedes

Ação social contou com realização de diversas atividades lúdicas, danças, brincadeiras e pintura facial (acima) 

participar desse dia”, contou Nataly.
A coordenadora pedagógica da Ecit 

Daura Santiago Rangel, Dayse Dantas, 
diz que a escola se mobiliza para rea-
lizar uma ação social a cada bimestre, 
especialmente, para estimular nos alu-
nos um sentimento de responsabilida-
de e mudança. “Quando concluímos 
uma ação como esta de desenvolver ati-

“É muito bom ver 
as crianças tendo 
esse momento. Elas 
estão alegres e nós 
ficamos felizes 
com isso. Ficamos 
felizes com 
momentos assim 
quando vemos 
nossa família sorrir

Alonso Warao

n 

Atividade 
garantiu a 
entrega de 
brinquedos 
e cestas 
básicas para 
36 crianças e 
suas famílias

vidades e entregar cestas básicas, saí-
mos com a nossa bagagem emocional 
muito mais cheia. Temos a chance de 
transformar a vida das pessoas, pro-
porcionar alguma mudança e esse é 
um sentimento muito especial.”

Alonso, venezuelano pertencen-
te ao povo indígena Warao, veio para 
João Pessoa há cerca de dois anos, e se 
esforçou para aprender português so-
zinho, a partir da conversação. A maio-
ria dos imigrantes que convive com ele 
— uma média de 50 pessoas; entre elas, 
as crianças contempladas pelo projeto 
da escola — fala a língua Warao e o es-
panhol. Para Alonso, “é muito bom ver 
as crianças tendo esse momento. Elas 
estão alegres, e nós ficamos felizes com 
isso. Nossas crianças estudam, e nós 
também precisamos estudar. Conta-
mos muito uns com os outros. Esta-
mos sempre procurando trabalho, por 
nós e pela nossa família. Ficamos feli-
zes com momentos assim, quando ve-
mos nossa família sorrir.”

Crianças venezuelanas tiveram uma manhã divertida e ganharam brinquedos

“Para mim 
é muito 
gratificante 
fazer essa  
ação e  
trazer mais 
pessoas para  
participar 
conosco 
desse dia 

Nataly Kelly

“Quando 
concluímos 
uma ação com 
atividades e 
entregando 
cestas básicas, 
saímos com a 
nossa bagagem 
emocional  
mais cheia

Dayse Dantas

Cabaceiras 
Hoje será um dia de festa no município de Cabaceiras, terra co-

nhecida como a Roliúde Nordestina. É que o governador João Azevê-
do inaugura a pavimentação asfáltica da rodovia de acesso ao distrito 
de Ribeira, que estará realizando a 3o Festival do Couro – Expocouro, 
nos dias 17, 18 e 19 de novembro. Trata-se de um evento diversificado, 
com uma programação especial e que propõe garantir diversos mo-
mentos de felicidade para quem visita.
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Apresentação especial da 
OSUFPB que será realizada 
gratuitamente, hoje, às 20h, 
na Sala Radegundis Feitosa, 
em João Pessoa, marca a 
abertura das comemorações 
dos 45 anos da Adufpb
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Com base na sua carreira solo, artista paraibano 
é o convidado especial do concerto da Orquestra 
Sinfônica da Universidade Federal da Paraíba

Abrindo o baú da 
fortuna musical de 
Xisto Medeiros

MÚSICA

Um artista vindo do 
Sertão da Paraíba, 
oriundo de uma ter-
ceira geração de uma 

família de músicos, e que faz par-
te de um renomado grupo que 
tem “alma armorial”, o Quinteto 
da Paraíba. Agora, parte da sua 
carreira solo será orbitada por 
uma orquestra. “Estou muito fe-
liz, pois é uma oportunidade de 
mostrar o meu trabalho”, confes-
sou o cantor, compositor e instru-
mentista Xisto Medeiros, referin-
do-se à sua participação, como 
convidado especial, do concer-
to que a Orquestra Sinfônica da 
Universidade Federal da Paraíba 
(OSUFPB) realiza gratuitamente 
hoje, a partir das 20h, na Sala Ra-
degundis Feitosa, no Centro de 
Comunicação, Turismo e Artes 
(CCTA), em João Pessoa.

A apresentação marca a aber-
tura das comemorações dos 45 
anos do Sindicato dos Professo-
res da Universidade Federal da 
Paraíba (Adufpb). Na ocasião, o 
artista apresentará repertório de 
12 músicas, gravadas em seus três 
álbuns – Prana (2010), Black Xistus 
(2013) e Baile de Pandeiro (2022).

Essa é a primeira vez em que 
apenas Xisto Medeiros é convi-
dado para apresentar canções 

de sua carreira solo dividindo o 
palco com a orquestra. “Em 2013, 
quando a orquestra foi criada, eu 
participei do concerto OSUFPB 
Pop, que reuniu músicos clássicos 
com instrumentistas e cantores 
de música popular de João Pes-
soa. Naquela ocasião toquei duas 
músicas. Mas desta vez é diferen-
te, pois agora me sinto privilegia-
do com esse convite e a oportuni-
dade”, comentou ele.

Medeiros escreveu a grande 
maioria dos arranjos das 12 can-
ções do repertório, das quais 10 
são de sua autoria solo, ou com-
postas em parceria com outros 
autores da cena literária parai-
bana e nordestina, a exemplo de 
Astier Basílio, Lúcio Lins, Irani 
Medeiros, Ronaldo Monte e do 
poeta e escritor piauiense Aci-
lino Madeira. Além das cordas 
da OSUFPB, Xisto vai empunhar 
seu baixo elétrico e ainda contar 
com as participações de Léo Mei-
ra (guitarra), Helinho Medeiros 
(piano), Gledson Meira (bateria) 
e Arimateia “Teinha” Formiga 
(saxofone), os quais todos pos-
suem uma histórica relação de 
trabalho com Xisto e serem, tam-
bém, professores do mesmo De-
partamento de Música.

O concerto será aberto com a 
canção ‘Desejo e Necessidade’, de 
Chico César, e a única das 12 do 
repertório que não foi arranjada 

por Xisto, mas pelo músico Adail 
Fernandes, que também cultiva 
importante relação com o compo-
sitor e baixista. “Eu já peguei essa 
música toda pronta de Adail”, jus-
tificou Medeiros. “Essa música 
de Chico César é um aboio e tem 
uma introdução de cordas mui-
to camerística e que abre o DVD 
Cantos e Encontros de uns Tempos 
Pra Cá, do próprio Chico, de 2006, 
que é uma música que o Quinteto 
da Paraíba chegou a gravar com 
ele. É uma música muito linda e 
com a qual tenho uma história de 
muita afetividade. Chico César é 
um grande poeta e essa letra é lin-
da, falando do universo do Sertão 
e da nossa realidade”.

O concerto será encerrado 
com ‘Acauã’, de Zé Dantas. “Fiz 
os arranjos para o Quinteto da 
Paraíba, que está gravado, com a 
participação do violinista fran-
co suíço Nicolas Krassik, num 
improviso maravilhoso, e tem 
um videoclipe no YouTube. Essa 
música está presente no álbum 
Baile de Pandeiro. No meio do re-
pertório, entre ‘Desejo e Necessi-
dade’ e ‘Acauã’, estão as minhas 
canções autorais, o que ficou uma 
coisa bem desenhada e interes-
sante, mais intuitiva do que pro-
posital”, disse o artista.

A propósito, entre as canções, 
Xisto Medeiros mencionou ‘Para 
um amor distante’, que compôs 

em parceria com Irani Medeiros, 
cujo livro Zé Lins Poeta – O Jardim 
de Alice, lançado em 2004, serviu 
de base para a composição. “Na 
obra, Irani faz um apanhado de 
romances de José Lins do Rego, 
pinçando elementos poéticos. Eu 
compus uma música e coloquei 
dois trechinhos, dando autoria 
também a José Lins do Rego”, ex-
plicou o baixista.

‘Concerto para Ariano’
Xisto antecipou alguns pro-

jetos. Um será a retomada, na 
próxima quarta-feira (dia 25), do 
Quinteto Convida, que ocorrerá 
às 20h, na Sala Radegundis Fei-
tosa, em João Pessoa. Ele infor-
mou que o evento, cuja última 
edição foi em fevereiro de 2019 e 
permaneceu suspenso por cau-
sa da pandemia, será uma versão 
especial, dentro das comemora-
ções dos 45 anos da Adufpb, com 
participações dos músicos Heli-
nho Medeiros (sanfona) e Uaná 
Barreto (piano).

Outro projeto já está em anda-
mento, que é a produção do séti-
mo álbum do Quinteto da Pa-
raíba, cujo título é Concerto para 
Ariano Suassuna – 53 Anos do Mo-
vimento Armorial. “Em 2020, quan-
do o Quinteto da Paraíba fez o ví-
deo álbum Meio Século Armorial, 
com recursos da Lei Aldir Blanc, 
eu e o maestro Carlos Anísio fize-

mos pesquisas sobre o Movimen-
to Armorial e descobrimos que na 
UFPB tinha uma fita com o con-
certo da Orquestra Armorial de 
Câmara de Pernambuco, regida 
por Cussy de Almeida, Clóvis Pe-
reira e Jarbas Maciel, gravado em 
1970, no auditório do prédio da 
antiga Reitoria da UFPB, no Cen-
tro de João Pessoa, onde o mestre 
Ariano aparece com Cussy, como 
se estivessem conduzindo tudo”, 
relatou Xisto. “Nessa mesma fita 
de rolo tem Ariano cantando vá-
rios cânticos, como emboladas, 
repentes e cocos, que, provavel-
mente, foram dados a ele por uma 
cantadeira”. 

O álbum do Quinteto da Pa-
raíba terá músicas que ainda não 
foram gravadas. “Adail Fernan-
des está escrevendo os arranjos 
para umas seis músicas que Aria-
no cantou naquela ocasião e fazer 
a edição juntando os arranjos com 
a voz de Ariano. Para completar 
o álbum, vamos incluir a ‘Suíte 
sem lei nem rei’, de Capiba, que 
tem três movimentos, ‘Chama-
da’, ‘Aboio’ e ‘Repente Armorial’, 
além da ‘Suíte Armorial A Pedra 
do Reino’, de Jarbas Maciel, que 
também tem três movimentos, 
que são ‘Chamada’, ‘Aboio’ e ‘Ca-
valo Marinho’. A nossa intenção 
é finalizar o trabalho em janeiro, 
mas sem previsão de lançamen-
to”, finalizou Xisto Medeiros.

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Xisto apresentará 
repertório de 12 
músicas, gravadas 
em seus três álbuns: 
‘Prana’ (2010), 
‘Black Xistus’ 
(2013) e ‘Baile de 
Pandeiro’ (2022)
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Colunista colaborador

Apesar de cada vez mais desrespeitada, a 
figura do professor ainda suscita idealizações. 
Aquele que é detentor de um saber, que 

inspira por ser mais experiente. Por vezes, espera-se 
que o docente seja perfeito, sem nenhum desvio de 
caráter, sempre cordial, gênio, semideus. Esquecem 
os alunos de que se trata de um ser humano como 
outro qualquer – com defeitos, fraquezas.

No Brasil, os professores só serão respeitados 
no dia em que começar a escassez deforma 
alarmante. Esse respeito não se resume apenas a 
questões salariais, mas também à consideração 
pelo ser humano que se faz presente no 
propósito de contribuir para o desenvolvimento 
intelectual da sociedade. Tarefa árdua, de grande 
responsabilidade, tendo em vista que os docentes 
não trabalham apenas com conhecimentos 
adquiridos através de livros – é com matéria 
humana que estamos lidando. 

Com a crise da autoridade do professor, muitas 
escolas mal estruturadas, o desinteresse dos 
pais e, consequentemente, dos alunos, poucos 
estão dispostos a ingressar em licenciaturas. 
Uma pesquisa, realizada em 2011 pela Fundação 
Carlos Chagas, divulgou que apenas 2% dos 
jovens desejam cursar Pedagogia ou outra 
licenciatura. Não bastasse um número tão irrisório 
de candidatos à docência, mais de 50% desistem 
quando ainda estão em curso.

Se por um lado é uma profissão que “é mal 
remunerada”, “é estressante”, “há desinteresse 
dos alunos” – há dentre essas ingratidões a troca 
de experiências de vida que comportamos ao 
longo dos anos. A satisfação que o professor tem 
quando se faz entendido, quando o estudante obtém 
uma vitória com o seu auxílio, nos enaltece como 
pessoas. Nós devemos ser norteadores, embora 
existam professores que nos retiram do caminho ao 
desprezar o aluno, duvidar de sua capacidade, e 
sentir-se o “dono do saber”.

Ainda que exista o prazer em contribuir para a 
formação desses seres humanos concentrados nas 
escolas, não faço o discurso reducionista de que 
para ser professor é preciso “amar a profissão”, 
“ter vocação”, “dom”. Para atuar em qualquer área 
é necessário esses elementos, e muito mais. O que 
adianta amor, se não houver quem queira recebê-
lo? O que adianta ter vocação, se não há meios 
para desenvolvê-la? O que vale o dom, se não 
houver investimento?

Assim como todo mundo, o professor terá suas 
qualidades e defeitos. Mas, uma coisa que sempre 
recordo aos meus alunos: não confunda não gostar 
da matéria com não gostar do professor e vice-versa. 
É necessário um bom preparo emocional para 
separar isso. E mais: a coisa piora quando não há 
simpatia entre a disciplina e o ministrante desta. 

O estudante precisa participar ativamente do 
processo de aprendizagem, ou seja, ser autodidata. 
Não superestimar o docente nem tampouco o 
subestimar. É possível indagá-lo sem ofendê-lo. 
É necessário que o discente se liberte do medo/
vergonha de questionar sempre que um assunto 
não for compreendido.

Às vezes o professor tem domínio da matéria, 
mas tem dificuldade em transmiti-la. A turma com 
a qual o mestre trabalha possui forte influência 
sobre a motivação dele. Quando a classe se mostra 
interessada, isso contribui para que a vontade de 
ensinar aumente, logo o acesso ao conhecimento 
armazenado virá com mais facilidade.

Evite julgar o professor ou tirar conclusões a partir 
do que os outros falam. Há quem, sem conhecer 
a matéria, por dar vazão aos que os outros falam, 
começam a desconsiderar o professor porque outra 
pessoa o “crucificou”. Entre na sala disposto a 
aprender, independentemente de você gostar ou não 
do professor. Até porque o que ele tem para transmitir 
não o prejudicará se você ignorá-lo. Mas, não se 
pode dizer o mesmo de você. Ele está disposto a 
ensinar. Você está disposto a aprender?

Há outra tolice evidente: o aluno que faz perguntas 
das quais já sabe a resposta apenas para testar 
o professor. Indubitavelmente, é mais interessante 
perguntar o que não sabe. Não há lógica na 
competição entre categorias distintas. Se quiser 
mostrar conteúdo, então que seja nas provas.

Um bom professor é aquele que consegue ser 
flexível – atende aos alunos com dificuldades 
sem considerá-los inferiores e, também, aos mais 
desenvoltos, sem castrá-los. Tanto quanto ao docente, 
cabe aos discentes a sensibilidade para lidar com os 
colegas menos habilitados. O escárnio acontece de 
ambos os lados. Ou quando alguém entende bem um 
assunto ou quando sente dificuldade. De um lado, a 
inveja. Doutro lado, a arrogância.

Se sua palavra vai agregar valor a alguém, fale. 
Senão, cale-se. Entre na sala de aula disposto a 
aprender e não a julgar. Faça jus ao tempo gasto 
nessa atividade. E lembre-se de que o professor tem o 
direito de errar tanto quanto você tem de acertar.

Leo 
  Barbosa

Aproveite o seu 
professor

portuguesleobarbosa@gmail.com

Funes Cultural
Fundação Ernani Satyro

À Francisca

O homem é lobo do homem, em guer-
ra de todos contra todos.

(Thomas Hobbes)

No mês passado, fomos sur-
preendidos com uma notícia vin-
da de Patos, minha terra natal: um 
casal foi preso por torturar os pró-
prios filhos, dois bebês gêmeos, com 
água fervendo e chapinha. A Justi-
ça decretou a prisão preventiva de 
ambos. E o casal está preso. 

A notícia é chocante, mas não 
mais me surpreende. A história ape-
nas se repete, mudando apenas os 
personagens e os detalhes do crime, 
isto porque, enquanto o fato era man-
chete em praticamente todos os por-
tais do estado, eu terminava de escre-
ver o livro sobre o processo judicial 
que apurou a morte da menina Fran-
cisca. Relembremos o caso:

Na manhã de 13 de outubro de 
1923, o corpo de uma criança, já em 
estado de putrefação, foi encontra-
do entre as pedras, no sítio Trapiá, na 
mesma cidade de Patos. Um bando de 
urubus que sobrevoavam o corpo cha-
mou a atenção de um agricultor, que 
noticiou o fato ao delegado.

Apesar do estado em que se encon-
trava, o corpo foi identificado como 
o da menina Francisca, uma filha de 
retirantes da seca, que houvera sido 
“doada” pelos pais ao casal Absalão e 
Domila Emerenciano. Com o gesto, os 
pais naturais da menina queriam que 
ela tivesse um futuro melhor.

Ledo engano! A madrasta a trata-
va como uma escravizada, sem direi-
to a brincar como as outras crianças 
e Francisca era espancada constante-
mente. Certo dia, a violência foi ao ex-
tremo, causando-lhe a morte. 

Para se livrar do corpo, o casal 
transportou-o até a saída da cidade, 
onde o corpo foi encontrado dois dias 
depois do crime.

O delegado responsável pelo in-
quérito policial agiu com destemor, 
apesar das pressões que sofreu para 
não indiciar o casal. Absalão, ma-
rido de Domila, era o responsável 
pelo serviço de luz e tinha a prote-
ção do chefe político local, e até de 
pessoas da capital, que tinham in-
fluência sobre o juiz e o promotor. 
Resultado: o inquérito policial ficou 
parado por quase dez anos e a cida-
de de Patos experimentou as trevas 
da impunidade. Os acusados só vie-
ram a ser presos antes de ser julgado 
pelo Tribunal do Júri, que absolveu 
o casal três vezes. Absalão e Domi-
la foram soltos. 

No livro O crime da Rua da Pedra – 
realidade e ficção na história de um pro-
cesso judicial em Patos-PB, rememoro 
o momentoso processo judicial e as 
forças políticas que atuaram nos bas-
tidores. Como contribuição à história 
desse caso judicial, trago como novi-

dades o habeas corpus em favor dos 
réus que tentou anular o processo, o 
pedido de desaforamento para ou-
tra cidade e o misticismo que tomou 
conta do julgamento.

A diferença entre os dois ca-
sos ocorridos em Patos – o de 1923, 
da menina Francisca, e o de 2023, 
dos gêmeos torturados nos tempos 
atuais? A impunidade!

Crianças são assassinadas e tor-
turadas todos os dias! Numa guer-
ra, as primeiras vítimas são elas, 
além das mulheres e dos anciãos. E, 
parodiando Hobbes, a vida é uma 
guerra permanente, “de todos con-
tra todos”. 

Crianças, assim como as mulhe-
res, continuaram sendo assassinadas 
e torturadas. Mas, o que nos marca 
como uma sociedade civilizada? A 
efetiva aplicação da Lei, sem seleti-
vidade! Sem isso, nos restará, ape-
nas, o caos!

Renato César Carneiro
Foto: Reprodução

Escultura de Francisca, no Parque Religioso Cruz da Menina, em Patos (PB)

Artigo Elizabeth Marinheiro 
Especial para A União

Campina-luzes e Facma-escuridão
Sigo o bairro da “Prata”, com seus 

edifícios, residências, restaurantes e 
bares. O trânsito, perigos aos pedes-
tres nem sempre atentos às faixas das 
ruas. Tudo é pressa.

Embora discutível a eficácia de pa-
redões, câmeras, cercas elétricas, este 
dispositivo se faz necessário. As con-
dições climáticas são imprevisíveis, 
gerando secas, tempestades, incên-
dios. Os meios de comunicação, com 
reportagens sobre ciclones, terremo-
tos amedrontam; sou tomada por sen-
timento de compaixão.

Aciono minha subjetividade e per-
cebo uma espécie de palácio, as enor-
mes escadarias, os porteiros, os coor-
denadores da disciplina discente, a 
sala dos professores, a diversidade de 
visões que se cruzavam afetivamen-
te e o imenso auditório. O secretário 
Prof. Dr. Durmeval Trigueiro afir-
mou: “eis a primeira universidade de 
Campina Grande”; e o foi.

Era assim o Colégio Estadual da 
Prata/Gigantão, sua ajustada refe-
rência Monsiuer Dedier (francês), 
Pablo Laslo (espanhol), Pe. Emídio 
Viana (Latim), Prof. Milton Paiva e 
Prof. João Viana (português), Prof. 
Josué (inglês), Pe. Frederico (filoso-
fia). “E eu tinha raiva” (Bandeira) 
de ser obrigada a receber aulas de 
Química, Física e Matemática, ma-
térias desnecessárias a minha for-
mação humanística.

Introduzi o ensino de educação 
através da arte objetivando a subs-
tituição do biografismo e do histori-
cismo por um método interpretati-
vo destinado ao exercício do Direito, 
das Letras, da amplitude da Língua 

Portuguesa. Desse método nasceram, 
naquele auditório, gestão do diretor 
Juraci Palhano, os Corais Falados Ma-
nuel Bandeira/Cecília Meireles.

O diretor Juraci empolgou-se 
com os ensaios, patrocinou figu-
rinos (desenhos da estilista Aida 
Barbosa), convidei a colega Dalva-
nira França Gadelha para a direção 
musical do repertório poético de 
Bandeira a Zé da Luz; de Cecília a 
Thiago de Mello; de Drummond a 
Jorge de Lima e a Ferreira Gullar; de 
Brecht a Allan Poe etc. etc. etc. Não 
posso deixar de registrar as orien-
tações literárias do meu querido es-
critor Robério Maracajá.

Convidados pela cronista Grazie-
la, os corais apresentaram-se na TV 
Borborema, participaram das ence-
nações teatrais do dramaturgo-mé-
dico Ademar Dantas, já com a dire-
ção do maestro Antônio Guimarães. 
Lembro o percurso nas cidade parai-
banas e em várias capitais brasilei-
ras. Destaco as apresentações no Tea-
tro Santa Roza (João Pessoa) durante 
as homenagens ao arcebispo Dom 
José Maria Pires, no Teatro Nacional 
de Comédia, na Sala Cecília Meire-
les e no Museu da Imagem e do Som 
(dirigido por Ricardo Cravo Albin) e 
Academia Brasileira de Letras, onde 
foram saudados por vários imortais, 
inclusive Tristão de Atayde.

Reportando-me ao arquivo pes-
soal reencontro a querida Dadá Ga-
delha, de saudosa memória. Memória 
viva de sua simplicidade, beleza física 
e espiritual, alegria, companheirismo 
e competência artística. Possuidora 
de indiscutível talento, sabia escolher 

os sons até mesmo para textos de És-
quilo e Salomão. Dadá, sempre.

Transformados em Fundação 
Artístico-Cultural Manuel Bandei-
ra/Facma, os corais desembarca-
ram na Península Ibérica graças a 
Deus e ao apoio do então embaixa-
dor-poeta João Cabral de Melo Neto. 
No Palácio da Foz foram aplaudidos 
pelos escritores Jacinto Prado Coe-
lho, João Gaspar Simões, Fernando 
Cristóvão e outros nomes que a me-
mória não me lembra.

Não sei o que está sendo da Fa-
cma aos seus quase setenta anos em 
função do desenvolvimento cam-
pinense e paraibano. Certamente, 
a História responderá. “Faz escu-
ro, mas eu canto” (Cf. Marinheiro, 
Elizabeth. Eu com Outros. Autobio-
grafia. RG Editora, Campina Gran-
de, 2021. Vol. I).

Agora os 159 anos de Campi-
na Grande são celebrados. Eventos, 
prédios famosos, tecnologias, forró, 
centros de convenções, porém as re-
portagens e as referências esquece-
ram-se de pedir aos poderes públi-
cos e privados que salvem a Facma. 
Campina e seus cento-e-cinquen-
ta-e-nove-anos e a Facma com qua-
se 70 anos.

É urgente que o “rêlho marva-
do” deixe de açoitar a existência da 
Facma. 

Viva minha terra natal! Viva a pri-
meira Instituição Artístico-Cultural 
da Paraíba, reconhecida nacional e 
internacionalmente.

A cidade brilha, as vozes escure-
cem. “Faz escuro, mas eu canto”. E con-
to. Com esperança de vê-la renascer.
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Jornalista, professora e pesquisadora 

Abraçar, conversar 
e tomar café

Colunista colaboradora

Faz tanto tempo, que nem sei precisamente 
em que ano comprei o primeiro celular. 
No final dos anos 1990, os aparelhos 

eram maiores e mais pesados. E para nossa 
sorte não tinham os aparatos que nos tomam 
tanto tempo. Quando a gente olha para trás, 
refletindo um pouco sobre o uso das tecnologias 
da informação em nosso cotidiano, percebemos 
a pouca noção que tínhamos sobre as reais 
transformações do nosso fazer diário mediado 
por computadores e celulares. 

Pensei muito sobre isto essa semana, 
quando, por força das circunstâncias, tive 
que trocar o telefone celular. Achei tudo 
muito desconfortável. Primeiro por gastos 
não previstos. Depois a imensidão dos dados 
concentrados num único lugar, muitos até 
descartáveis. Um acúmulo de informações e 
perdas também.

Tendo que comprar um celular pelo 
imperativo do controle exercido por um novo 
modo de produção do social, esse novo bios, 
acabei adquirindo outro aparelho por imposição 
do que chamam obsolescência programada. 
Quando a vontade era mesmo fugir de todos 
os celulares. Fugir de toda essa sobrecarga de 
informações diárias.

Como se não bastasse a avalanche de 
mensagens e superficialidades escancaradas 
nas telas, a onda mais recente é a circulação 
de horrores da mais nova e infame guerra. 
Imagens de destruição humana e ambiental 
chegando para pessoas de todas as idades 
instantaneamente, mesmo que você não queira 
ver, alguém vai lá e dispara. Uma guerra 
conduzida pelas telas de celular como um 
jogo, uma partida. 

Vivendo então esse horror imagético do 
qual tento fugir, decidi sair de vários grupos 
de aplicativo de mensagens. Porque, entre 
outras coisas, o hábito de apagar mensagens 
acabou se tornando parte da rotina, corroendo a 
preciosidade do tempo que deveria ser dedicado 
a vivências mais necessárias.

Eu sinto mesmo é saudade do tempo em que 
as pessoas visitavam umas às outras. No Sertão 
não era algo diário, era programado, era um 
evento cercado de afeto. A gente celebrava – 
mesmo num lugar tão pequeno, onde as pessoas 
facilmente poderiam se esbarrar na feira, nas 
ruas – esse momento singular de estar junto. 

Mandar o recado combinando a visita, bater 
na porta, abraçar, conversar e tomar aquele 
cafezinho da tarde junto a algum parente, 
amigo ou amiga, colega de classe, era um ritual 
bonito cercado de gratidão. A vida partilhada 
corpo a corpo. Havia um pouco mais de 
honestidade no mundo. 

A ruptura público-privado, essa quase total 
falta de privacidade parece corroer e nos deixar 
muito expostos. Quando tive que trocar de 
telefone, o rapaz que me atendeu fotografou 
meu documento de identidade. Senti um 
aperreio, pensando no quanto o documento 
de identidade, com meus dados pessoais, 
sempre foi algo mais particular. E agora 
voava livremente sabe Deus para onde. Uma 
sensação de total desproteção. 

Como se não bastasse, fique pensando nas 
mil permissões que a gente faz diariamente no 
ambiente do celular a cada aplicativo baixado, 
página navegada. Aceitando termos de uso dos 
quais muitos de nós não sabe nada sobre. 

Sei que o mercado impôs, que o mundo 
“evoluiu”, mas pense bem antes de comprar 
e usar seu aparelho telefônico, que antes era 
apenas um objeto portátil, e hoje se tornou 
praticamente um modo de existir. 

Eu estou parecendo mulher grávida com 
antojo. É bem isso mesmo, um enjoo de 
aparelho celular. O que representa o estado de 
esgotamento mental pelas tantas demandas 
impostas por essa infovia. Agora é ir devagar 
com o andor de São Narciso.

Sim, queria lembrar o quanto nós nos 
mostramos sem limites nos aplicativos de troca de 
mensagens, e quanto a agressividade, a falta de 
educação e de respeito pairam neste ambiente. 
Há exceções. Claro. Gente querida, amada, 
educada, que te quer bem, se importa com você. E 
se comunica com muita gentileza. 

Desintoxicar de dispositivos digitais talvez 
seja um caminho necessário a uma vida mais 
saudável e com menor estresse.

A Orquestra Sinfônica Municipal de 
João Pessoa (OSMJP) apresenta gratui-
tamente, hoje, o 7° concerto oficial da 
temporada 2023, a partir das 19h, no 
Centro Cultural São Francisco, Cen-
tro Histórico da capital. Sob a batuta 
do maestro Nilson Galvão, os músicos 
vão executar obras do período clássico, 
de compositores como Wolfgang Ama-
deus Mozart e Joseph Haydn.

A primeira obra da noite será o 
‘Concerto para Clarinete em Lá Maior’, 
de Mozart, seguido da ‘Sinfonia n° 54’, 
do compositor austríaco Haydn. “Esse 
é um concerto bem leve. As obras têm 
a característica de melodias bonitas, 
alegres, espirituosas, leves”, frisou o 
maestro. A primeira peça conta com 
o solista convidado Alphonsus Silvei-
ra, clarinetista da Orquestra Sinfôni-
ca da Paraíba (OSPB).

Nilson Galvão explicou que o con-
certo de Mozart tem uma peculiarida-
de porque é a última obra instrumen-
tal escrita pelo famoso compositor. Essa 
obra, provavelmente, estreou no dia 16 

de outubro de 1791 e Mozart morreu no 
dia 5 de dezembro.

Já a ‘Sinfonia n° 54’ é o fechamento 
do ciclo sinfônico de Joseph Haydn. En-
quanto ele escreveu 104 sinfonias, Bee-
thoven, por exemplo, escreveu nove, as-
sim como Schubert. Mozart escreveu 40. 
A ‘Sinfonia 104’, de Haydn, é a que en-
cerra o ciclo sinfônico dele, intitulada de 

‘Londres’. É uma peça que foi executa-
da exatamente em uma das turnês que o 
compositor austríaco fez para a cidade de 
Londres. Haydn tem um ciclo inteiro, 12 
sinfonias, escritas lá. “O público pode es-
perar muita vivacidade. A primeira obra 
em ‘Lá Maior’ superbrilhante, alegre. Já o 
Haydn é leve, gostoso, muitas melodias, 
muita energia”, disse Galvão. 

Apresentação acontece, hoje, no Centro Cultural São Francisco, na capital

Orquestra Municipal traz 
obras do período clássico

CONCERTO

Da Redação

Foto: Daniel Silva/Divulgação

Sob o comando do maestro Nilson Galvão, músicos vão executar peças de Mozart e Haydn
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ESTREIAS

ASSASSINOS DA LUA DAS FLORES (Kil-
lers of the Flower Moon. EUA. Dir.: Martin Scor-
sese. Drama. 16 anos). O ano é 1920, na região 
norte-americana de Oklahoma. Misteriosos 
assassinatos acontecem na tribo indígena de 
Osage, uma terra rica em petróleo. O caso foi 
investigado pelo FBI, a agência que tinha aca-
bado de ser criada na época. Os assassinatos 
dados a partir de circunstâncias misteriosas 
na década de 1920, assolando os membros 
da nação Osage, acaba desencadeando uma 
grande investigação envolvendo o poderoso J. 
Edgar Hoover, considerado o primeiro diretor 
do FBI. Inspirado no best-seller homônimo de 
David Grann. CENTERPLEX MAG 2 (leg.): 20h; 
CENTERPLEX MAG 4 (dub.): 17h; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 7 (leg.): 19h30; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 11 - VIP (leg.): 13h30 - 17h45 - 22h.

O CÉU NÃO PODE ESPERAR (El cielo no 
puede esperar. Espanha. Dir.: José María Zava-
la. Documentário. 10 anos). Carlo Acutis foi um 
jovem britânico-italiano que morreu em 2006, 
aos 15 anos, em decorrência de uma leucemia. 
Porém, mesmo não estando mais aqui, até hoje 
ele segue sendo um grande símbolo de força 
entre os jovens. CENTERPLEX MAG 4 (dub.): 
14h45 (sáb.) - 19h15 (seg.); CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 8 (dub.): 14h (sáb.) - 19h (seg. e ter.).

LIVRO DOS SONHOS (La Chambre des 
merveilles. França. Dir.: Lisa Azuelos. Drama. 14 
anos). Thelma Carrez (Alexandra Lamy), é mãe 
de Louis (Hugo Questel), um garoto que entra 
em coma após ser vítima de um atropelamen-
to. Certo dia, ela encontra o diário do filho com 
uma lista com “10 coisas para fazer antes do fim 
do mundo”. Então, Thelma decide sair em uma 
jornada para realizar os desejos de Louis, na es-
perança de que, ao ouvir as histórias sobre as 
aventuras da mãe, o rapaz irá finalmente acor-
dar. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 19h15 (dub., exce-
to seg. e ter.) - 21h45 (leg.).

TROLLS 3 – JUNTOS NOVAMENTE (Trolls 
Band Together. EUA. Dir.: Walt Dohrn. Anima-
ção. Livre). Branch e Poppy embarcam em 
uma jornada angustiante e emocionante para 
salvar um irmão que foi sequestrado por um 
par de vilões pop star. CENTERPLEX MAG 1 
(dub.): 19h30; CENTERPLEX MAG 3 (dub.): 
14h - 16h15; CENTERPLEX MAG 4 (dub.): 15h 
- 17 (seg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (dub.): 
13h45 - 16h; CINÉPOLIS MANAÍRA 5 (dub.): 
15h15 - 17h40 - 20h; CINÉPOLIS MANAÍRA 7 
(dub.): 14h45 - 17h (3D) - 19h30; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 9 - Macro-XE (dub.): 14h15 - 16h30 
- 19h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub.): 
14h - 16h15 - 18h30 - 20h45; CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 5 (dub.): 15h - 17h15 - 19h30 (3D); 
CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 16h40; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 6 (dub.): 14h50 - 16h40 (3D) 

- 18h30; CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 
14h50 - 16h40 (3D) - 18h30; CINE SERCLA 
PARTAGE 4 (dub.): 16h40.

CONTINUAÇÃO

O EXORCISTA – O DEVOTO (The Exor-
cist: Believer. EUA. Dir.: David Gordon Green. 
Terror. 14 anos). Um homem (Leslie Odom Jr.) 
perdeu sua esposa grávida em um terremoto 
no Haiti e, desde então, cria sozinho sua filha 
(Lidya Jewett). Um dia, ela e a amiga (Olivia 
O’Neill) desaparecem na floresta e só voltam 
três dias depois, sem nenhuma lembrança do 
que aconteceu, causando uma série de even-
tos sobrenaturais. CENTERPLEX MAG 1 (leg.): 
21h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 15h30 
- 18h10 - 21h; CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (dub.): 
22h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 
15h30 (exceto seg.) - 18h15 (exceto seg.) - 21h 
(exceto seg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 
16h10 - 20h50; CINE SERCLA PARTAGE 
3(dub.): 16h10 - 20h50.

UMA FADA VEIO ME VISITAR (Brasil. Dir.: 
Vivianne Jundi. Comédia. 10 anos). Baseado 
no livro da escritora Thalita Rebouças. Depois 
de quatro décadas congelada, a Fada Tatu 
(Xuxa Meneghel) é escolhida para uma mis-
são: fazer Luna (Tontom Périssé) e Lara (Vitória 
Valentin), duas adolescentes que se odeiam, 
virarem melhores amigas. Enquanto Tatu tenta 
se adaptar aos tempos atuais, percebe que os 
problemas da adolescência continuam os pio-
res do mundo. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 14h30 
(sáb.) - 16h45; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: 
21h15 (exceto seg. e ter.); CINE SERCLA TAM-
BIÁ 2: 14h40 (sáb. e dom.); CINE SERCLA PAR-
TAGE 4: 14h40 (sáb. e dom.).

JOGOS MORTAIS X (Saw X. EUA. Dir.: Ke-
vin Greutert. Terror. 18 anos). John Kramer (Tobin 
Bell), o impiedoso assassino Jigsaw, está muito 
doente e em busca de uma cura milagrosa. Ele 
decide viajar para o México após ouvir falar de 
um inovador procedimento médico que, além 
de experimental, também é muito arriscado. Ao 
chegar a seu destino, ele se depara com um am-
biente macabro, e descobre que toda a opera-
ção é uma farsa para enganar pessoas vulne-
ráveis. Agora armado com um novo propósito, 
o serial killer usará armadilhas insanas e en-
genhosas para virar o jogo contra os vigaristas. 
CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 21h; CINE SER-
CLA PARTAGE 4 (dub.): 21h.

MEU NOME É GAL (Brasil. Dir.: Dandara 
Ferreira e Lô Politi. Biografia. 16 anos). A tra-
jetória de Gal Costa (Sophie Charlotte), uma 
menina tímida que desde muito cedo soube 
que a música guiaria seus caminhos. Aos 20 
anos, ela decide viajar rumo ao Rio de Janeiro 
para se tornar cantora. Lá, a jovem encontra 
seus amigos da Bahia que acompanham os 

primeiros passos de Gal na música profissio-
nal no final da década de 1960. CENTERPLEX 
MAG 2: 15h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 18h40 
- 20h45; CINE SERCLA TAMBIÁ 1: 18h45; 
CINE SERCLA PARTAGE 5: 19h45.

PATRULHA CANINA - UM FILME SUPER-
PODEROSO (PAW Patrol: The Mighty Movie. 
EUA. Dir.: Cal Brunker. Animação. Livre). Os 
filhotes da Patrulha Canina ganham pode-
res após um meteoro mágico cair na cidade. 
Para um deles, é um grande sonho que se tor-
nou realidade, mas a felicidade dos patrulhei-
ros pode estar ameaçada quando o maior ini-
migo dos filhotes foge da prisão. CENTERPLEX 
MAG 1 (dub.): 14h30 - 16h45; CENTERPLEX 
MAG 3 (dub.): 18h30; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 3 (dub.): 14h - 16h15; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 4 (dub.): 15h45 - 18h - 20h15; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 3 (dub.): 14h30 (exceto seg. 
e ter.) - 16h45 (exceto seg. e ter.) - 19h (exce-
to seg. e ter.); CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 
15h - 16h55 - 18h45; CINE SERCLA PARTAGE 1 
(dub.): 15h - 16h55 - 18h45.

O PROTETOR – CAPÍTULO FINAL (The 
Equalizer 3. EUA. Dir.: Antoine Fuqua. Policial. 16 
anos). Morando no sul da Itália, Robert McCall 
(Denzel Washington) logo descobre que seus 
novos amigos estão sob o controle dos chefes 
do crime local. À medida que os eventos se tor-
nam mortais, o o ex-agente do governo se torna 
um protetor ao enfrentar a máfia. CENTERPLEX 
MAG 4 (dub.): 21h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
5 (dub.): 21h45; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 
18h50; CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 20h40; 
CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 20h40; CINE 
SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 18h50.

SOM DA LIBERDADE (Sound of Freedom. 
EUA e México. Dir.: Alejandro Gómez Monte-
verde. Drama. 14 anos). Um ex-agente federal 
(Jim Caviezel) embarca em uma perigosa mis-
são para salvar uma menina dos cruéis trafi-
cantes de crianças. Com o tempo se esgotando, 
ele viaja pelas profundesas da selva colombia-
na, colocando sua vida em risco para libertá-la. 
CENTERPLEX MAG 2 (dub.): 17h15; CENTER-
PLEX MAG 3 (leg.): 20h30; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 6 (dub.): 14h20 - 17h30 - 20h30; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 15h - 18h15 - 21h30; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 14h15 - 
17h30 - 20h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 
14h10; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 18h20; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 6 (dub.): 20h20; CINE 
SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 20h20; CINE SER-
CLA PARTAGE 3 (dub.): 18h20; CINE SERCLA 
PARTAGE 5 (dub.): 14h10.

CINE BANGÜÊ (JP) - OUTUBRO

Devido a problemas técnicos, todas as 
sessões do Cine Bangüê estão momenta-
neamente suspensas.
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Hoje, a partir das 8h30, haverá a mesa redonda virtual “Arquivo José Américo de Almeida: registros de uma vida”

FCJA comemora o Dia do Arquivista
EVENTO ‘ON-LINE’

A Fundação Casa de José 
Américo, por meio da Gerên-
cia Executiva de Documenta-
ção e Arquivo, comemora o 
Dia do Arquivista, com a par-
ticipação de diversas institui-
ções. O evento virtual aconte-
ce hoje, a partir das 8h30 (até 
as 11h30), com a mesa redon-
da virtual “Arquivo José Amé-
rico de Almeida: registros de 
uma vida”, pelo canal oficial 
da FCJA, via YouTube.

Com coordenação da pro-
fessora e graduada em Arqui-
vologia, Daniele Alves de Oli-
veira (UFPB), a transmissão 
ao vivo terá como exposito-
res os professores Luiz Mário 
Burity (UEPB), Jivago Correia 
(IFPB) e Lúcia Guerra (FCJA). 
A mesa redonda é fruto do 
projeto em desenvolvimento 

Preservação da Memória e Difu-
são Educativa, Cultural e Cientí-
fica do Acervo da Fundação Casa 
de José Américo.

“Durante o debate, preten-
do falar sobre como funciona 
o Arquivo José Américo de 
Almeida, que tipo de docu-
mentação existe e apresentar 
possibilidades temáticas para 
pesquisa, principalmente nas 
áreas política, literária e da 
cultura, até porque José Amé-
rico participou de vários mo-
mentos da história da Paraíba, 
do Nordeste e nacional”, deta-
lhou Lúcia Guerra.

Com as participações de 
especialistas, o objetivo da 
mesa redonda é conciliar duas 
áreas: a da história e a da ar-
quivologia. “Decidimos esco-
lher o Arquivo José Améri-
co de Almeida como tema do 
evento por ser o mais impor-

tante e o maior da Fundação, 
onde também há os arquivos 
de ex-governadores, que são 
tesouros, mas o de José Amé-
rico é a joia da coroa por essas 
razões, além de ser o patro-
no da FCJA”, justificou Lúcia 
Guerra, que é gerente execu-
tiva de Documentação e Ar-
quivo da FCJA.

“O arquivista é muito im-
portante para toda institui-
ção, seja pública ou privada, 
porque tem o duplo papel de 
organizar não só a documen-
tação do cotidiano, como tam-
bém organizar a documenta-
ção histórica, que vai garantir 
a preservação da memória 
de cada instituição”, explicou 
Guerra. “Em João Pessoa, cada 
instituição define a progra-
mação e escolhe a data para 
marcar a semana do arqui-
vista, que vai de 16 a 20 de 

outubro, e é bom saber que 
tem esse conjunto de institui-
ções. A Fundação Casa de José 
Américo decidiu celebrar na 
própria data dedicada a esse 
profissional, que é hoje”.

Outro expositor da live, 
Luiz Mário Dantas Burity é 
coordenador do projeto de 
pesquisa Os modernismos na 
Paraíba: a revista Era Nova e a 
novela Reflexões de uma cabra, 
na Fundação Casa de José 
Américo, com apoio da Sec-
ties/Fapesq.

Já Jivago Correia coordena 
o projeto de pesquisa A Paraí-
ba e seus problemas: permanên-
cias e transformações, desenvol-
vido na FCJA, também com 
apoio da Secties/Fapesq.

Guardiã da memória
A Semana do Arquivis-

ta é comemorada com even-

tos promovidos por várias 
instituições, que vão home-
nagear esses profissionais 
com mesas redondas, deba-
tes e palestras, tanto de for-
mas presenciais, como tam-
bém remotas. 

Em virtude disso, o Gru-
po de Estudos Arquivísti-
cos (GEArq) programou, no 
seu canal oficial no YouTube, 
mais uma roda de conver-
sa, que acontecerá amanhã, 
das 14h30 às 16h30: “Tributo 
a uma obstinada guardiã da 
memória – Ana Maria Ca-
margo”. A coordenação é de 
Ana Andréa Castro (UFPB-
GEArq), tendo como convi-
dados: Ana Célia Navarro 
(ARQ-SP), Ana Isabel Souza 
Leão (GEArq), Irene Fernan-
des (GEArq), José Francisco 
Campos (UFMG) e Rosa Go-
doy (NDIHR-UFPB).

Toda a programação 
alusiva ao Dia do Arqui-
vista conta com o apoio 
do GEArq, da Secretaria 
de Estado da Ciência, Tec-
nologia, Inovação e Ensi-
no Superior (Secties) e da 
Fundação de Apoio à Pes-
quisa do Estado da Paraí-
ba (Fapesq-PB).

Da Redação
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Música de paraibano ganha versão 
em espanhol de cantora chilena

‘SIN SÉSAMO’

A música ‘Sem gerge-
lim’, do cantor e compositor 
paraibano PS Carvalho, ga-
nhou uma versão em espa-
nhol na voz da cantora chile-
na Fran Acuña. Com o título 
‘Sin Sésamo’, a canção será 
lançada hoje, nas principais 
plataformas de streaming. O 
produtor mineiro Caio Grac-
co foi o responsável pela pro-
dução da faixa.

“Os desencontros são 
uma triste realidade nos re-
lacionamentos. É nessa te-
mática que a letra da minha 
canção discorre, permean-
do uma melodia romântica 
contemporânea, misturan-
do MPB com o pop. A tradu-
ção de ‘Sem gergelim’, na in-
terpretação de Fran, também 
tem alguns versos que são de-
clamados por mim em portu-
guês”, disse Carvalho.

Os dois músicos se co-
nheceram em um grupo de 
WhatsApp formado por ar-

tistas de todo o Brasil. O pa-
raibano descobriu uma ami-
ga em comum: a cantora 
Raíssa Azevedo. “Começa-
mos a conversar e foi aí que 
surgiu a ideia de pegar uma 
das minhas músicas e fazer 
uma versão em espanhol. 
Além da tradução, Fran es-
creveu alguns versos que eu 
declamo”, explicou ele.

Fran Acuña é canto-
ra, compositora e guitarris-
ta, nascida em Santiago, no 
Chile. Seu primeiro álbum, 
Damaol, foi lançado em 2012. 
Três anos depois, veio o EP 
Y si no es ahora, cuando?. Em 
2018, morando em Belo Ho-
rizonte (MG), deixou de se 
apresentar como Pantashiro 
e estreou como Fran Acuña, 
com o single ‘El cuarto’. Suas 
canções abordam temas 
como feminismo, justiça so-
cial, espiritualidade e alegria. 
Além da carreira solo, Fran 
fez parte da dupla Blubli, for-
mada por ela e a sua esposa, 
Mariana Junqueira.

“Faço música a partir 
de uma vontade interna, de 
uma necessidade criativa e 
espiritual. Os temas das mi-
nhas músicas são amor, es-
piritualidade e questões so-
ciais. Acredito que as letras 
das minhas músicas buscam 
despertar a consciência. Sinto 
que estamos em um momen-
to em que, como humanida-
de, devemos fortalecer emo-
ções como amor e empatia”, 
apontou Fran Acuña.
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Da Redação

Fran Acuña (E) lança, hoje, a canção ‘Sem gergelim’, do cantor PS Carvalho (D)

Através do QR Code 
acima, acesse as 

principais plataformas 
para a audição

Na transmissão ao vivo pelo canal da instituição no YouTube, haverá as participações dos expositores: Lúcia Guerra (E), da FCJA, Luiz Mário Burity (C), da UEPB, e Jivago Correia (D), da IFPB

Foto: Acervo PessoalFoto: Roberto GuedesFoto: Roberto Guedes

Através do QR Code 
acima, acesse o 

canal oficial da FCJA 
no YouTube
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O governador João Aze-
vêdo participou, ontem, no 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba (TJPB), em João Pessoa, da 
solenidade de implantação do 
Centro Judiciário de Solução 
de Conflitos e Cidadania da 
Saúde (Cejusc Saúde) e do Nú-
cleo de Apoio Técnico do Ju-
diciário (Natjus-PB), que têm 
o objetivo de facilitar o acesso 
da população ao fornecimen-
to de medicamentos.

Na ocasião, o chefe do Exe-
cutivo estadual ressaltou a 
importância do esforço con-
junto entre os Poderes para 
garantir uma solução ágil 
para as demandas dos cida-
dãos. “Esse momento é de 
uma grande relevância por-
que estamos agindo de forma 
coletiva para darmos um re-
sultado que chegue mais pró-
ximo do cidadão. Essa é uma 
ação que dará uma resposta 
mais rápida à sociedade e se-
gurança aos magistrados na 
tomada de decisão e estamos 

Centro Judiciário de Solução de Conflitos e Cidadania da Saúde facilitará o acesso a medicamentos

Governo e TJPB firmam cooperação
JUDICIALIZAÇÃO DA SAÚDE

O governador ressaltou a importância do esforço entre os Poderes para garantir uma solução ágil para as demandas

trabalhando para qualificar 
ainda mais o serviço de saúde 
do estado, que tem grandes 
avanços com a interiorização 
da média e alta complexidade 
e programas como o Coração 

Paraibano”, frisou. 
 O presidente do TJPB, de-

sembargador João Benedito, 
fez uma avaliação positiva 
dos novos serviços implan-
tados pelo Tribunal. “O Nat-

jus é uma ferramenta impor-
tante porque dará um suporte 
técnico aos juízes nas deman-
das processuais relacionadas 
à saúde por meio de profis-
sionais competentes e expe-

rientes. Já o Cejusc receberá 
demandas para conciliação e 
eu agradeço à equipe médica 
que nos auxilia nesse traba-
lho para o povo do nosso es-
tado”, comentou. 

 O conselheiro do Conse-
lho Nacional de Justiça (CNJ), 
juiz Richard Pae Kim, parabe-
nizou o Judiciário da Paraíba 
pela implantação do Cejusc 
e Natjus. “Esse é um grande 
passo que o Tribunal de Justi-
ça dá para o atendimento ade-
quado às demandas de saúde 
do estado, qualificando as de-
cisões judiciais de acordo com 
a ciência e evidências médi-
cas, possibilitando também 
as conciliações, por meio do 
Cejusc”, falou. 

 
Cejusc

Os atendimentos no Nú-
cleo serão realizados de for-
ma virtual, podendo as par-
tes interessadas, advogados, 
membros da Defensoria Pú-
blica e do Ministério Públi-
co buscarem atendimen-
to através da ferramenta do 
Balcão Virtual, pelo telefone 
(83) 99144-2153, que também 
é WhatsApp ou pelo e-mail 
nujus-spe@tjpb.jus.br.

O governador João Aze-
vêdo visita, hoje, Cabacei-
ras para entregar e visto-
riar obras de infraestrutura 
e habitação.

Ele vai inaugurar pavi-
mentação asfáltica da rodo-
via de acesso ao Distrito de 
Ribeira à PB-148, entregará 
20 residências do Progra-
ma Parceiros da Habitação e 
inspecionará diversas obras 

de infraestrutura em anda-
mento no município.

A agenda do chefe do 
Executivo estadual em Ca-
baceiras terá início a partir 
das 10h, com a inauguração 
da pavimentação asfáltica 
da rodovia de acesso ao Dis-
trito de Ribeira até a rodovia 
estadual PB-148 e entrega-
rá 20 cisternas construídas 
pelo Projeto Cooperar na 

Comunidade São Francisco.
Logo em seguida, às 11h, 

João Azevêdo visitará o 
Curtume da Arteza, na Rua 
Vereador Manoel Acácio de 
Sousa, próximo ao campo 
de futebol Geomar de Sousa 
Andrade. Já às 11h20, ele vi-
sitará uma cooperativa em 
artefatos em couro (Arteza). 
Às 11h40, o gestor paraiba-
no visitará a Escola Estadual 

Clóvis Pedrosa, que obteve 
primeiro lugar no Índice de 
Desenvolvimento da Educa-
ção Básica (Ideb).

À tarde, a partir das 
13h30, João Azevêdo fará a 
entrega de equipamentos da 
usina de leite de cabra e um 
caminhão isotérmico para 
Capribov, financiados pelo 
projeto Cooperar.

Depois, às 14h, a agen-

da do chefe do Executivo 
prosseguirá em Cabaceiras 
com visita à construção da 
nova Escola Estadual Alci-
des Bezerra e com a entre-
ga da travessia urbana do 
município.

A partir das 14h20, João 
Azevêdo fará a entrega de 
20 unidades habitacionais 
pelo Programa Parceiros da 
Habitação (Conjunto Ha-

bitacional Lica Cavalcan-
te, Novo Horizonte). Nes-
ta mesma ocasião, também 
ocorrerá visita à obra de 
construção da Creche Amé-
lia Aires de Queiroz Caval-
canti.

Por fim, às 15h, o gover-
nador inspecionará a obra 
de pavimentação da rodovia 
estadual PB-160, que liga Ca-
baceiras a Boa Vista

Governador entrega obras de infraestrutura em Cabaceiras
NO SERTÃO

O NatJus-PB é compos-
to por profissionais de Saú-
de cedidos pelo Governo do 
Estado e prefeituras de João 
Pessoa e Campina Grande, 
que emitem pareceres, no-
tas e informações técnicas 
que serão inseridos no sis-
tema e-NatJus do CNJ, dan-
do aos juízes e juízas fun-
damentos científicos para 
que possam decidir se con-
cedem ou não determinado 
medicamento ou tratamen-
to médico a quem aciona a 
Justiça. Criada pelo CNJ, a 
plataforma digital oferece 
base científica para as de-
cisões da magistratura de 
todo o país, quando envol-
vem demandas de saúde, 
nos termos da Resolução 
CNJ nº 479/2022.

“Essa ferramenta é im-
portantíssima, principal-
mente para a sociedade 
consumidora do trabalho 
da magistratura, uma vez 
que juízes e juízas estaduais 
terão acesso a um suporte 
técnico de grande qualida-
de nas decisões envolvendo 
demandas ligadas à saúde. 
Quem vai decidir precisa 
dessa base, para resolver es-
sas questões. É exatamen-
te o NatJus que vai dar essa 
base”, comentou o presiden-
te do TJPB, desembargador 
João Benedito.

O governador João Aze-

vêdo revelou que, por ano, 
o Poder Executivo gas-
ta R$ 80 milhões só com 
fornecimento de medica-
mentos, via demandas ju-
diciais. “Com o Núcleo de 
Apoio Técnico do Judiciá-
rio, as decisões passarão 
a ser ainda mais técnicas 
e o orçamento terá melhor 
destino, beneficiando real-
mente quem precisa. Quan-
do trabalhamos juntos, va-
mos mais longe e melhor. 
Estarei sempre à disposi-
ção do Poder Judiciário da 
Paraíba, para aperfeiçoar 
um serviço tão importan-
te como é o da Saúde”, res-
saltou.

Para efetivar o funcio-
namento do NatJus-PB, fo-
ram assinados Acordos de 
Cooperação Técnica entre 
o Tribunal de Justiça da 
Paraíba e o Foro da Justi-
ça Federal na Paraíba com 
o Governo do Estado, com 
a Prefeitura de João Pessoa, 
e com a Prefeitura de Cam-
pina Grande.

Segundo o conselheiro 
do CNJ, o Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba consegue 
dar um grande passo para 
o atendimento adequado 
às ações de Saúde no Esta-
do. “A implantação do Na-
tJus qualifica as decisões do 
Judiciário, de acordo com a 
ciência e evidências médi-

cas.  Por meio do Fórum do 
Judiciário para a Saúde (Fo-
najus), do qual sou super-

visor, temos buscado esta-
belecer políticas judiciárias 
nacionais para todos os co-

mitês de Saúde e tribunais 
de todo o país”, disse Ri-
chard Pae Kim.

Na avaliação da coorde-
nadora do Comitê Estadual 
da Saúde da Paraíba, juíza 
Silmary Alves de Queiroga 
Vita, o Núcleo é de extrema 
importância para a socie-
dade, porque ele traz uma 
análise técnica por profis-
sionais de saúde. “A par-
tir de agora, a magistratu-
ra pode decidir com base 
na Medicina, com dados 
de eficácia, acurácia, efi-
ciência e segurança. Esse 
olhar quem possui são os 
técnicos. Sem o NatJus as 
notas técnicas eram invia-
bilizadas em larga escala. 
Antes nós utilizávamos o 
Núcleo do CNJ”, destacou 
a magistrada, que é titular 
da 2ª Vara da Fazenda Pú-
blica da Comarca de Cam-
pina Grande.

Conforme o juiz mem-
bro do Núcleo de Justiça 
4.0 e integrante do Comitê 
Estadual da Saúde da Pa-
raíba, Renan do Valle Melo 
Marques, da 3ª Vara Mis-
ta da Comarca de Sapé, o 
NatJus vai funcionar como 
uma câmara técnica, que 
vai proporcionar um au-
xílio aos juízes e juízas do 
Estado. “O objetivo é me-
lhorar a prestação jurisdi-
cional para o cidadão que 

está lá na ponta, com a qua-
lificação das demandas ju-
diciais, do ponto de vista 
técnico da Medicina”, pon-
tuou.

 Já a secretária-executi-
va da Secretaria Estadual 
de Saúde, Vivian Resende, 
afirmou que a instalação do 
NatJus-PB é a concretização 
de uma forte parceria entre 
os Poderes Executivo e Ju-
diciário. “O trabalho trouxe 
viabilidade técnica de em-
basamento para os magis-
trados e magistradas, que 
estão avaliando essas ações 
direcionadas para Saúde 
em nosso Estado, sendo um 
ganho para a sociedade pa-
raibana, trazendo mais agi-
lidade, eficiência e transpa-
rência”, afirmou.

Para o juiz federal João 
Pereira de Andrade Filho, 
a inauguração do NatJus
-PB é um marco para o Ju-
diciário estadual. “Essa é 
uma batalha histórica da 
Justiça, na busca de im-
plantar, efetivamente, um 
núcleo de assessoramento 
técnico ao Poder Judiciá-
rio de demandas impor-
tantíssimas de Saúde Pú-
blica e Suplementar, com 
corpo qualificado de mé-
dicos, farmacêuticos, en-
fermeiros e fisioterapeutas. 
Essa é uma conquista do ci-
dadão”, considerou.

Núcleo terá pareceres técnicos para auxiliar Judiciário

Conselheiro do CNJ, juiz Richard Pae Kim

Desembargador João Benedito, presidente do TJPB
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A Comissão de Orçamen-
to da Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) aprovou 
os pareceres da Lei Orçamen-
tária Anual (LOA) 2024 e do 
Plano Plurianual (PPA) 2023-
2027, encaminhados pelo Go-
verno do Estado. As duas pe-
ças orçamentárias definem as 
receitas e as despesas do Es-
tado para os próximos anos, 
bem como as diretrizes, os ob-
jetivos e as metas da admi-
nistração pública estadual. 
A deputada Daniela do Val-
le, presidente da Comissão de 
Orçamento, avaliou a impor-
tância da ALPB receber essas 
matérias do Executivo, que im-
pactam diretamente na vida 
dos paraibanos. “Hoje reali-
zamos mais uma reunião da 
Comissão de Orçamento onde 
recebemos as duas peças orça-
mentárias encaminhadas pelo 
governador do Estado, a LOA 
e o PPA, para que a gente pos-
sa analisar, emitir parecer, co-
locar à votação no plenário, 
colocar as emendas impositi-

Documentos foram encaminhados pelo Governo do Estado e definem receitas e despesas para os próximos anos

Comissão aprova pareceres na ALPB
LOA E PLANO PLURIANUAL

vas, e assim a gente possa dar 
seguimento a execução, con-
forme todos os prazos que re-
gem a execução do orçamen-
to da nossa Paraíba”, disse. 
Segundo a deputada, já existe 
um calendário para tramitar 
essas matérias na Casa. “Sim, 
está sendo formulado, a partir 
da votação de hoje será elabora-
do o calendário das próximas 
sessões, teremos audiências 
públicas. Também estaremos 
divulgando o calendário das 

audiências públicas e das vo-
tações do projeto”, informou. 
A reunião da Comissão de Or-
çamento é o início da tramita-
ção da LOA 2024 e do PPA na 
ALPB. Agora com a aprovação 
e publicação dos pareceres, ini-
cia-se o prazo para apresenta-
ção de emendas e audiência 
pública. Para isso, tem um ca-
lendário com o cronograma de 
toda a tramitação das duas ma-
térias na Casa Epitácio Pessoa.

A LOA 2024 prevê uma re-

ceita total de R$ 19,4 bilhões 
e despesa com igual valor. O 
PPA 2024-2028 estabelece as di-
retrizes, os objetivos e as metas 
da administração pública esta-
dual para os próximos quatro 
anos. O plano está organizado 
em cinco eixos estratégicos: de-
senvolvimento econômico sus-
tentável; desenvolvimento so-
cial inclusivo; infraestrutura 
integrada; gestão pública efi-
ciente; e meio ambiente e re-
cursos hídricos.

Cronograma

Deputados da Comissão de Orçamento aprovaram pareceres que agora vão a plenário

Os desembargadores que 
integram o Tribunal Ple-
no do Poder Judiciário esta-
dual tomaram conhecimen-
to das inovações tecnológicas 
e aperfeiçoamento no aten-
dimento aos usuários, com a 
apresentação da Central de 
Atendimento e Inteligência. 
A explanação foi realizada 
pelo gerente de Atendimen-
to da Diretoria de Tecnologia 
da Informação (Ditec), Fábio 
Alencar.

A Central de Atendimento 
de Tecnologia da Informação 
é o principal meio de conta-
to entre os usuários e a equi-
pe técnica da Ditec, sendo o 
ponto focal para todas as ne-
cessidades de suporte e solu-
ções tecnológicas, conforme 
ressaltou Fábio Alencar.

 “A principal função da 
nova ferramenta é oferecer 
soluções rápidas e eficientes 
para assegurar o bom funcio-
namento dos serviços e sis-
temas, de forma a atingir a 
satisfação de todos os usuá-

rios do Judiciário paraibano 
e uma melhoria contínua dos 
nossos serviços”, acentuou.

O presidente do Tribunal 
de Justiça da Paraíba, desem-
bargador João Benedito da Sil-
va, que conduziu a sessão do 
Pleno, na última quarta-fei-
ra, agradeceu e parabenizou 
a equipe da Ditec pela evolu-
ção e modernização no aten-
dimento das demandas de TI. 

“Os serviços serão pres-
tados através de um contrato 
próprio, que se adequa à ne-
cessidade do Tribunal de Jus-
tiça. É um sonho que a Ditec 
tornou realidade. A expecta-
tiva é que, de agora em dian-
te, quando o novo sistema es-
tiver funcionando de forma 
plena, a nossa vida de usuá-
rio seja facilitada de um modo 
geral”, comentou.

O diretor de Tecnologia, 
Ney Robson, destacou que 
o novo sistema representa 
para o Poder Judiciário um 
avanço muito grande na área 
de atendimento ao usuário. 

“Vamos ter vários incremen-
tos de tecnologia de funcio-
nalidade também de forma 
de atendimento, permitindo 
mais mobilidade com os téc-
nicos que vão prestar apoio 
às comarcas, bem como va-
mos ter uma área de monito-
ramento das aplicações, onde 
vamos atuar preventivamen-
te e proativamente para dimi-
nuir a indisponibilidade dos 
sistemas. Além de tudo, é um 
contrato que foi amoldado à 
realidade do Tribunal. Enten-
demos que esse contrato é de 
suma importância”, afirmou.

A Central de Atendimento 
e Inteligência passará a fun-
cionar a partir do dia 26 de 
outubro, por meio dos núme-
ros: 0800 052 8051 ou 3113 – 
7378. “O novo sistema dispõe 
de um leque com diversos 
serviços modernos e intui-
tivos, proporcionando mais 
facilidade e comodidade no 
registro e acompanhamento 
das demandas”, enfatizou Fá-
bio Alencar.

Desembargadores conhecem IA que 
será utilizada pelo Judiciário na PB

TECNOLOGIA

O projeto das informações tecnológicas vai melhorar o atendimento aos usuários

Durante a sessão ordi-
nária da Câmara Municipal 
de João Pessoa (CMJP) on-
tem, o líder da situação, ve-
reador Bruno Farias (Cida-
dania), esclareceu algumas 
informações divulgadas na 
imprensa local sobre uma 
fila de 400 pacientes que 
aguardam por cirurgias no 
Complexo Hospitalar Tar-
císio de Miranda Burity, o 
Trauminha. De acordo com 
o parlamentar, esse núme-
ro representa uma queda 
vertiginosa em relação ao 
registrado no início da ges-
tão do prefeito Cícero Lu-
cena (PP), que era de 1.200 
pessoas.

“Quando o prefeito as-
sumiu, em 2021, nós tínha-
mos uma demanda repri-
mida de 1.200 cirurgias, a 
famigerada ‘fila do osso’. De 
lá pra cá, esse número caiu 
vertiginosamente. Hoje te-
mos 400 cirurgias eletivas 
a serem realizadas”, desta-
cou o líder.

Bruno Farias também 
explicou que o Trauminha é 
um hospital de portas aber-
tas, ou seja, atende pessoas 
de todos os municípios que 
procuram atendimento de 
urgência e emergência. “O 
Traminha tem uma deman-
da enorme de pessoas na 
urgência e emergência. Se 

fechássemos esse serviço, 
daqui para o fim do mês es-
sas 400 cirurgias eletivas se-
riam realizadas. Ocorre que 
o hospital, por ser de portas 
abertas precisa compatibili-
zar as cirurgias de urgência 
com as eletivas”, justificou. 

“As pessoas pensam que 
existem 400 pessoas nos lei-
tos do Trauminha esperan-
do atendimento. Não é as-
sim. A cena dantesca de 
pessoas aguardando aten-
dimento nos corredores do 
hospital é uma realidade 
que não existe mais. De 1º 
de janeiro de 2021 para cá a 
realizada é outra. O hospi-
tal passou por uma ampla 
reforma em praticamente 
todos os leitos, que são cli-
matizados”, elogiou.

O parlamentar ainda 
enalteceu o trabalho reali-
zado pela equipe do hospi-

tal, que, segundo ele, tem 
dado o máximo de si para 
oferecer um serviço de 
qualidade aos pacientes do 
SUS. “Conheço o esforço, a 
dedicação e competência de 
Dr. Alexandre, que tem se 
revelado um gestor formi-
dável, atento. Esses núme-
ros refletem o trabalho bem 
feito que é desenvolvido por 
uma equipe multidiscipli-
nar no Complexo Hospita-
lar de Mangabeira”, parabe-
nizou o líder.

Em apartes, vários ve-
readores teceram elogios 
ao diretor do Trauminha, 
Dr. Alexandre, e aos avan-
ços conquistados na pres-
tação de serviços do hospi-
tal. “Estamos todos felizes 
em ver aquele hospital fun-
cionando em sua plenitu-
de”, testemunhou Bosqui-
nho (PV). 

Vereador destaca a redução da 
fila para cirurgias no Trauminha

NA CÂMARA

Bruno: tínhamos uma demanda reprimida de cirurgias

Abordando a requali-
ficação do Centro de João 
Pessoa, o vereador Coronel 
Sobreira (MDB) afirmou na 
sessão de ontem que o mo-
mento é de “colocar as mãos 
na massa”. Contente com 
a realização ontem de au-
diência pública conjunta da 
Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP) com a As-
sembleia Legislativa da Pa-
raíba (AL-PB) para a discus-
são do tema, o parlamentar 
disse acreditar que os pro-

blemas já foram diagnosti-
cados e é preciso partir para 
a ação.

Sobre a audiência, ele 
comentou: “Sempre se fa-
lava que a lei é burocrática, 
que a lei dificulta. Não tiro a 
razão. Alguém que gere um 
instituto tem que trabalhar 
de acordo com a lei, não 
pode fugir ao que está es-
crito, e eu entendo”. Sobrei-
ra relatou que falou com o 
deputado federal Cabo Gil-
berto Silva (PL) a fim de que 

a legislação acerca do patri-
mônio histórico fosse anali-
sada e, então, apresentadas 
propostas que facilitem a 
vida dos empresários na lo-
calidade.

O vereador admitiu que 
algumas mudanças podem 
demorar, mas sugeriu me-
didas que podem ser rea-
lizadas num curto prazo, 
como o retorno dos prédios 
dos órgãos públicos e me-
lhorias na infraestrutura 
do Centro. 

Vereador pede “mão na massa” 
para revitalizar Centro Histórico
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Procuradoria-Geral da República sugere que a Polícia Federal analise as doações para o ex-presidente brasileiro

Pix de RS 17 mi pode ser investigado
PARA BOLSONARO

Rayssa Motta 

Agência Estado

A Procuradoria-Geral da 
República (PGR) sugeriu na úl-
tima quarta-feira que a Polícia 
Federal (PF) analise as doações, 
via Pix, recebidas pelo ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL). O pe-
dido de investigação partiu dos 
senadores Randolfe Rodrigues 
(Rede-AP), Fábio Contarato (PT
-ES) e Jorge Kajuru (PSB-GO) 
e da deputada Jandira Feghali 
(PCdoB-RJ). Eles atribuem ao ex
-presidente crime contra a eco-
nomia popular e estelionato.

A PGR negou abrir novo 
inquérito para apurar as doa-
ções, por considerar que os par-
lamentares não poderiam ter 
entrado com o pedido direto 
no Supremo Tribunal Fede-

ral (STF), mas sugeriu o enca-
minhamento à PF. A decisão 
cabe ao ministro Alexandre 
de Moraes.

Segundo a PGR, o setor de 
Coordenação de Inquéritos nos 
Tribunais Superiores da Polí-
cia Federal, que cuida de in-
vestigações sobre autoridades, 
deve analisar se há conexão en-
tre as doações e a investigação 
das milícias digitais. Bolsonaro 
é um dos investigados no caso.

“Mostra-se relevante o en-
caminhamento da representa-
ção à Polícia Federal para apu-
rar se as informações prestadas 
nesta representação efetiva-
mente possuem conexão com 
o objeto destes autos. Em espe-
cial se as transações atípicas, 
noticiadas pelo Coaf à mencio-
nada CPMI, foram realizadas 

por doadores envolvidos na or-
ganização criminosa investiga-
da nestes autos”, diz um trecho 
do parecer da Procuradoria.

O subprocurador Carlos 
Frederico Santos, que assina o 
documento, fez críticas duras 
aos parlamentares. Ele afirmou 
que os políticos têm acionado 
o STF com “intenções midiá-
ticas” e que as representações 
devem ser feitas ao Ministério 
Público. “É inadmissível a in-
tervenção parlamentar nestes 
autos”, escreveu.

As doações a Bolsonaro al-
cançaram a marca de R$ 17 mi-
lhões, em 769 mil transferên-
cias no primeiro semestre de 
2023. A campanha começou 
para ajudar o ex-presidente a 
pagar multas impostas em con-
denações judiciais. Doações a Bolsonaro alcançaram R$ 17 milhões, em 769 mil transferências no 1o semestre 
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Agência Brasil

Fique Sabendo
Pelas regras aprovadas, qualquer prefeito ou governador, bem como o presidente, só pode utilizar a resi-
dência oficial para a transmissão de “live eleitoral” se:

a. Tratar-se de ambiente neutro, desprovido de símbolos, insígnias, objetos,  decoração ou outros elemen-
tos associados ao Poder Público ou ao cargo ocupado.
b. A participação for restrita a pessoa detentora do cargo. 
c. O conteúdo divulgado se referir exclusivamente à sua candidatura.
d. Não forem empregados recursos materiais e serviços públicos, ou aproveitados servidoras e servidores 
da administração pública direta e indireta. 
e. Houver o devido registro na prestação de contas de todos os gastos efetuados das doações estimáveis 
relativas a live eleitoral, inclusive a recursos e serviços de acessibilidade.

Tal entendimento deverá nortear os julgamentos da Justiça Eleitoral em todo o território nacional. 

O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) definiu ontem uma 
tese de julgamento para ga-
rantir que condenados por 
tráfico privilegiado de dro-
gas tenham direito ao regi-
me aberto de cumprimento 
de pena. A súmula vinculan-
te foi aprovada para determi-
nar que juízes de todo o país 
devem cumprir a jurispru-
dência do Supremo favorável 
ao benefício, que foi definida 
em decisões anteriores sobre 
a questão.

A motivação da Corte foi o 
descumprimento da Lei Anti-
drogas (Lei 11.343/2006), nor-
ma que prevê o regime, por 
diversos magistrados do país.

A decisão do Supremo 

vale para condenados por 
tráfico que são réus primá-
rios, que tenham bons antece-
dentes criminais, não se dedi-
quem a atividades criminosas 
e não integrem organizações 
criminosas.

Eles poderão obter redu-
ção de um sexto a dois terços 
na condenação e a pena deve-
rá ser convertida em presta-
ção de serviços à comunidade. 

Último a se manifestar na 
votação, o presidente do STF, 
ministro Luís Roberto Bar-
roso, ressaltou que os benefí-
cios valem somente para con-
denados que preencherem 
todos os requisitos estabele-
cidos pela lei. “Prender esses 
meninos primários, com pe-
quenas quantidades de dro-
gas, quando não façam parte 
do crime organizado, é forne-

cer mão de obra para o crime 
organizado dentro das peni-
tenciárias”, afirmou Barroso.

Em caso de novos descum-
primentos, caberá um recurso 
chamado reclamação consti-
tucional ao próprio Supremo.

 

Supremo garante regime aberto para 
condenados por tráfico privilegiado

SÚMULA VINCULANTE

André Richter 

Agência Brasil

O plenário do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) decidiu 
ontem, por unanimidade, esta-
belecer regras para restringir a 
realização de transmissões ao 
vivo pela internet (live) de den-
tro de residências oficiais. 

A nova regra vale para pre-
feitos, governadores e presiden-
te da República. A medida havia 
começado a ser discutida na últi-

ma terça-feira, quando o TSE ab-
solveu o ex-presidente Jair Bolso-
naro da acusação de abuso de 
poder político durante a campa-
nha à reeleição, no ano passado, 
por ter realizado lives de cunho 
eleitoreiro de dentro do Palácio 
da Alvorada, residência oficial 
da Presidência. O entendimen-
to, no caso específico, foi de que 
não houve gravidade bastante 
para configurar abuso de poder, 
pois o alcance das lives de Bolso-
naro foi restrito por uma limi-

nar (decisão urgente e provisó-
ria) ainda durante a campanha. 
Ontem, entretanto, os ministros 
retornaram ao caso já com um 
consenso formado. O objetivo 
é estabelecer regras a tempo de 
disciplinar esse tipo de conduta 
para as eleições municipais do 
ano que vem e evitar o proble-
ma antes que ele ocorra. Todos 
os ministros referendaram tex-
to trazido pelo relator, o correge-
dor-geral eleitoral, ministro Be-
nedito Gonçalves. 

TSE aprova regras para restringir live eleitoral
EM RESIDÊNCIA OFICIAL

O Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) rejeitou, por una-
nimidade, a segunda ação 
julgada ontem contra o pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva e o seu vice, Geraldo 
Alckmin. A ação, apresenta-
da pela campanha do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro, apon-
tou uso indevido dos meios 
de comunicação.

A ação apontou quebra 
de isonomia na cobertura 
de emissoras de televisão na 
data do primeiro turno das 
eleições, em 2 de outubro, 
que veicularam discurso de 
três minutos de Lula feito na 
Avenida Paulista. “Enquanto 
ocorria a votação, o presiden-
te Lula estava discursando ao 
vivo”, disse o advogado da 
acusação, que sustentou que 
a conduta violou a vedação à 
propaganda eleitoral nas 48h 
antes da votação.

O ex-presidente questio-

nava entrevista concedida 
por Lula, mas a avaliação do 
colegiado foi a de que ela não 
teve “repercussão relevante 
no contexto do pleito”, consi-
derando ainda que Bolsona-
ro também concedeu coletiva 
à imprensa na mesma data.

Mais cedo, o TSE já havia 
negado outra ação em que o 
ex-presidente Bolsonaro pe-
dia a inelegibilidade de Lula 
e Alckmin pelo uso de links 
patrocinados no Google Ads, 
em meio à campanha das 
eleições 2022.

Tribunal rejeita 2a ação 
contra o presidente Lula

POR UNANIMIDADE

Lavínia Kaucz 

Agência Brasil

Hamilton Mourão apresenta projeto 
para anistiar condenados pelo STF

PELO 8 DE JANEIRO

O senador Hamilton 
Mourão (Republicanos-RS), 
ex-vice-presidente da Repú-
blica, apresentou ontem um 
projeto de lei que concede 
anistia aos condenados pe-
los ataques aos prédios dos 
Três Poderes no 8 de janeiro. 

O protocolo da propos-
ta ocorre um dia após a Co-
missão Parlamentar Mis-
ta de Inquérito (CPMI) dos 
Atos 8 de Janeiro aprovar 
o relatório final que pede o 
indiciamento do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) e 
mais 60 pessoas por envol-
vimento nos atos antidemo-
cráticos.

A proposta de Mourão 
concede um perdão aos que 

forem condenados aos cri-
mes de golpe de Estado e 
abolição violenta do Esta-
do Democrático de Direito, 
mas não abrange os crimes 
de deterioração do patri-
mônio tombado, dano qua-
lificado ao patrimônio da 
União e associação crimino-
sa. O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) já condenou seis 
réus por esses cinco crimes, 
com uma pena máxima de 
17 anos de prisão.

Julgamento
Mourão justifica que 

o STF está fazendo julga-
mentos “desproporcionais” 
ao acusar os réus por esses 
dois crimes. Durante a ses-
são da última quarta-feira, 
18, que discutiu o relatório 
final da CPMI do 8 de Ja-

neiro, que foi aprovado por 
20 votos a 11, parlamenta-
res da oposição afirmaram 
que um golpe de Estado não 
consumado seria um crime 
“impossível”.

“Para que não haja dú-
vidas, não estamos propon-
do uma anistia ampla, mas 
apenas para esses crimes 
específicos, dada a impos-
sibilidade de identificar ob-
jetivamente a intenção de 
cometê-los. Remanescem, 
todavia, as acusações e con-
denações pelos crimes de 
dano, deterioração do pa-
trimônio tombado e asso-
ciação criminosa, pois são 
condutas que podem ser in-
dividualizadas a partir das 
imagens de vídeos que mos-
traram toda aquela manifes-
tação”, afirmou o senador.

Gabriel de Sousa 

Agência Brasil

Candidatos
A nova regra 

vale para prefeitos, 
governadores e 

presidente 
da República

n 

Mais cedo, o 
TSE já havia 
negado outra 
ação em que o 
ex-presidente 
Bolsonaro pedia 
a inelegibilidade 
de Lula e Alckmin

n 

Eles poderão 
obter redução 
de um sexto a 
dois terços na 
condenação e 
a pena deverá 
ser convertida 
em prestação 
de serviços à 
comunidade
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Pronunciamento do primeiro-ministro aconteceu ao lado do premiê do Reino Unido, Rishi Sunak, que está em Israel

“Guerra será longa”, diz Netanyahu
ISRAEL X HAMAS

Agência Estado

O primeiro-ministro de Is-
rael, Binyamin Netanyahu, afir-
mou ontem que a guerra contra 
o grupo terrorista Hamas será 
longa. “Esta é a guerra moderna 
contra os bárbaros, os piores do 
planeta. Será uma guerra lon-
ga”, apontou Netanyahu, du-
rante pronunciamento ao lado 
do primeiro-ministro do Rei-
no Unido, Rishi Sunak, que está 
em Israel.

Sunak reiterou apoio do Rei-
no Unido a Israel em meio ao 
conflito com o grupo terroris-
ta Hamas. “Quero que vocês 
saibam que o Reino Unido e 
eu estamos com vocês”, disse 
ao desembarcar em Tel Aviv. O 
premiê também se encontrou 
com o presidente de Israel, Isaac 
Herzog. O líder britânico deve 
visitar outros países da região.

O primeiro-ministro do Rei-
no Unido ressaltou que Israel 
tem o direito de se defender de 
acordo com o direito internacio-
nal, além de reforçar a sua se-
gurança. “Sei que vocês estão 
tomando precauções para evi-
tar ferir civis, em contraste di-
reto com os terroristas do Ha-
mas, que procuram colocar os 
civis em perigo”, completou o 
premiê britânico. Sunak tam-
bém afirmou que os palestinos 
são vítimas do grupo terrorista 
Hamas na Faixa de Gaza.

Antes de partir para a sua 
viagem, Sunak prometeu que 
o Reino Unido examinaria de 
forma independente a explosão 
no Hospital al-Ahli, em Gaza. 
“Qualquer perda de vidas ino-
centes é uma tragédia terrível. 
(…) Não devemos fazer julga-
mentos precipitados antes de 
termos todos os fatos sobre esta 
terrível situação”, disse ele an-
tes da visita.

Chanceler britânico
O chanceler britânico, James 

Cleverly, está numa viagem de 
três dias pelo Oriente Médio, 
onde deverá realizar reuniões 
com líderes de toda a região 
para discutir a guerra entre Is-
rael e o grupo terrorista Hamas, 
segundo informou o seu gabi-
nete em um comunicado.

Cleverly, que visitou Israel 

na semana passada, tem um en-
contro marcado com autorida-
des governamentais no Egito, 
na Turquia e no Catar “para aju-
dar a evitar que o conflito se es-
palhe pela região e para buscar 
uma resolução pacífica”, segun-
do o comunicado do chanceler. 
Ele disse que não era do interes-
se de ninguém que outros paí-
ses entrassem na guerra.

“Estou me reunindo com 
homólogos de Estados influen-
tes na região para pressionar 
pela calma e estabilidade, facili-
tar o acesso humanitário à Gaza 
e trabalhar em conjunto para 
garantir a libertação de reféns”, 
disse Cleverly, que iniciou a sua 
viagem na última quarta-feira. 

Ajuda humanitária
Em pronunciamento na úl-

tima segunda-feira Sunak afir-
mou que o governo do Reino 
Unido aumentou em um terço 
a ajuda humanitária do país aos 
palestinos, com o fornecimento 
de 10 milhões de libras adicio-
nais (61,2 milhões de reais).

“Devemos apoiar o povo pa-
lestino, já que também é vítima 
do grupo terrorista Hamas”, de-
clarou o líder do governo con-
servador perante o Parlamento.

Sunak também informou 
um novo número de pelo me-
nos seis britânicos mortos e 10 
desaparecidos nos ataques do 
Hamas contra Israel em 7 de 
outubro.

 

O avião da Força Aérea Bra-
sileira (FAB) KC-30 proceden-
te de Tel Aviv, em Israel, pou-
sou na madrugada de ontem 
no Rio de Janeiro com 219 bra-
sileiros repatriados da zona de 
guerra no Oriente Médio. Eles 
trouxeram 11 animais de esti-
mação no voo. Com isso, che-
gou a 1.135 o número de brasi-
leiros atendidos pela Operação 
Voltando em Paz, do Governo 
Federal.  

De acordo com a lista mais 
atualizada do Itamaraty, res-
tam 150 brasileiros ainda in-
teressados em deixar a região, 
sendo cerca de 120 em Israel e 

cerca de 30 na Faixa de Gaza.  
Segundo o Ministério das Re-
lações Exteriores (MRE), o pró-
ximo voo que deve trazer os 
brasileiros será feito por um 
KC-30, da FAB, com capacida-
de para mais de 200 pessoas. 
Isso vai permitir o transporte 
de todos os brasileiros em Is-
rael mais 15 estrangeiros da 
Argentina, do Uruguai, Pa-
raguai e da Bolívia que pedi-
ram ajuda ao Brasil para sair 
da região.  

O problema é o grupo de 
brasileiros na Faixa de Gaza, 
pois não há previsão para saí-
da de pessoas do enclave pa-
lestino. Um avião presiden-
cial já está no Cairo, capital 
do Egito, aguardando auto-

rização para tirar os brasilei-
ros pela fronteira com o Egi-
to. “Depende um pouco de 
uma série de questões. Tanto 
do lado de Israel, também das 
autoridades de Gaza, quanto 
do lado do Egito, para se che-
gar a um acordo”, destacou o 
ministro das Relações Exterio-
res, Mauro Vieira, em Brasília. 

Vieira acrescentou que os 
guichês de atendimento para 
sair da Faixa de Gaza são pou-
cos e que existem cerca de cin-
co mil estrangeiros queren-
do sair de lá. “Por todas essas 
questões práticas ainda não 
foram abertas as passagens 
e não pôde haver a saída dos 
brasileiros e dos outros nacio-
nais”, acrescentou.

Mais um avião com 219 brasileiros 
repatriados chega ao Rio de Janeiro n 

O governo 
do país árabe 
convidou o 
Brasil para 
participar do 
encontro com 
outros países 
para discutir 
a escalada da 
violência no 
Oriente Médio

 

O ministro das Relações 
Exteriores, Mauro Vieira, 
vai representar o Brasil na 
cúpula convocada pelo Egi-
to para discutir a crise hu-
manitária provocada pela 
guerra entre Israel e o Ha-
mas, na Faixa de Gaza. O 
ministro está em Nova 
York, nos Estados Unidos, 
em uma agenda com reu-
niões e contatos telefônicos 
enquanto preside o Conse-
lho de Segurança das Na-
ções Unidas.

De Nova York, Vieira se-
gue para o Cairo, a capital 
egípcia. O governo do país 
árabe convidou o Brasil para 
participar do encontro com 

Chanceler Mauro Vieira vai a cúpula 
no Egito discutir conflito em Gaza

Defesa
O primeiro-ministro do 
Reino Unido ressaltou 

que Israel tem o direito 
de se defender de 

acordo com o direito 
internacional, além de 

reforçar a sua segurança

Lucas Pordeus León  
Agência Brasil

outros países para discutir 
a escalada da violência no 
Oriente Médio. Como o pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva se recupera de uma ci-
rurgia no quadril, o chefe do 
Itamaraty foi escalado para 

a cúpula. Além do Brasil, 
participam do encontro Jor-
dânia, Catar e Turquia.

O principal tema do en-
contro é a crise humani-
tária na Faixa de Gaza. A 
crise se agrava a cada dia, 
uma vez que a população 
de Gaza não consegue sair 
da região porque as frontei-
ras estão fechadas e, ao mes-
mo tempo, sofrem com falta 
de água, combustível, ele-
tricidade e com os bombar-
deiros intensos e diários de 
Israel. A Agência da ONU 
para Refugiados Palestinos 
(UNRWA) estima que o des-
locamento interno em Gaza 
chegou a um milhão de pes-
soas, incluindo aproxima-
damente 513 mil abrigadas 
em instalações da agência.

Foto: Fotos Públicas

Os líderes políticos Binyamin Netanyahu e Rishi Sunak se encontraram ontem em Israel

Ucrânia começa a usar mísseis de longo alcance
CONTRA A RÚSSIA

As Forças Armadas da Ucrâ-
nia usaram nesta semana uma 
nova arma contra a Rússia em 
meio aos combates no leste do 
país. Pela primeira vez no cam-
po de batalha, mísseis de lon-
go alcance cedidos pelos Esta-
dos Unidos, de acordo com dois 
oficiais americanos e um parla-
mentar ucraniano que publicou 
sobre o ataque nas redes sociais.

Esses foram os primeiros 
ataques com uma arma conhe-
cida como ATACMS - sigla em 
inglês para sistemas de mísseis 
táticos do exército - que a Casa 
Branca relutou para fornecer 
com medo de que poderia esca-

lar o conflito com a Rússia. Mas 
Biden já havia dito ao presiden-
te ucraniano Volodmir Zelens-
ki durante uma visita à Casa 
Branca, em setembro, que con-
cordava em prover os mísseis, 
embora uma versão de alcance 
limitado, segundo oficiais com 
acesso à conversa.

A versão do míssil ATACM 
enviado aos ucranianos é, de 
acordo com oficiais, em núme-
ro reduzido e equipada com um 
conjunto de munições - explosi-
vos menores que causam prejuí-
zos em uma ampla área.

Os ataques ucranianos ocor-
reram em uma base próxima a 
cidade de Berdiansk, ao sul, e 
em Luhansk, no leste e destruí-

Militares dos EUA serão 
treinados na Amazônia 

OPERAÇÃO CORE 23

Agência Estado n 

A versão do 
míssil enviado 
aos ucranianos 
é em número 
reduzido

ram nove helicópteros, um de-
pósito de munições e equipa-
mentos militares, assim como 
danificaram pistas de decola-
gens, de acordo com as forças de 
operações especiais da Ucrânia.

Por mais de um ano des-
de o começo da guerra, a Casa 
Branca fugiu dos pedidos de Ze-
lenski por armamento. Parte da 
preocupação era que a Ucrânia 
pudesse usar os mísseis para 

atacar alvos nas profundidades 
da Rússia. Por um período, ofi-
ciais americanos acreditavam 
que o uso dos mísseis ATACMS 
poderia cruzar um ponto de não
-retorno que levaria os russos a 
considerar um ataque com ar-
mas nucleares.

Mas esse pensamento mu-
dou. A maioria dos ATACMS 
têm um alcance de 190 milhas - 
ou seja, pouco mais de 300 qui-
lômetros -, por volta de 40 mi-
lhas a mais do que o alcance 
mínimo dos mísseis franceses 
SCAPL e dos mísseis britâni-
cos Storm Shadows, que foram 
entregues à Ucrânia no começo 
deste ano. O míssil americano 
se somará ao arsenal.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva autorizou a en-
trada no Brasil de um grupo 
de 294 militares das forças dos 
Estados Unidos da América 
(EUA) para participar de exer-
cício combinado com o Exér-
cito Brasileiro, na Amazônia 
Oriental. O decreto foi publi-
cado ontem no Diário Oficial 
da União.

As atividades ocorrerão 
no período de 24 de outubro a 
20 de novembro em Belém, no 
Pará, e nos municípios de Fer-
reira Gomes, Oiapoque e Ma-

capá, no Amapá. A Operação 
Core 23 (Combined Operation 
and Rotation Exercise) é parte 
de um acordo de cooperação 
em matéria de defesa, estabe-
lecido desde 2015 entre os go-
vernos dos dois países.

Além do contingente de 
militares, os norte-america-
nos entrarão no país com ar-
mamentos, acessórios, sen-
sores, sistemas eletrônicos e 
dispositivos ópticos, equipa-
mentos de comando, contro-
le e comunicação.

O principal objetivo do 
exercício é promover a inte-
gração e estreitar a cooperação 
militar entre os países.

Fabíola Sinimbu  
Agência Brasil

Lucas Pordeus León  
Agência Brasil 
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A situação a que chegaram os palestinos 
e os israelenses em 2023 é resultado de 
um acúmulo de não cumprimento de 

resoluções aprovadas pela Organização das 
Nações Unidas (ONU) e pela falha na aplicação 
do Direito Internacional.

De forma geral, a cobertura da imprensa 
sobre o que ocorre no Oriente Médio é muito 
falha, pois não faz uma contextualização 
histórica dos principais acontecimentos que são 
fundamentais para se entender um assunto tão 
complexo. 

A Palestina foi dividida em 1947 pela ONU 
da seguinte forma: 55% do território deveria 
constituir o Estado de Israel, 45% deveriam 
formar o Estado Palestino e a cidade de 
Jerusalém deveria ficar sob administração 
da ONU. Em 1948, quando as tropas de Israel 
chegam para ocupar o território designado pela 
ONU, encontram a resistência de países árabes 
vizinhos que, naquela época, não aceitaram 
a partilha da Palestina. Israel saiu vencedor 
e ocupou não só o território designado pela 
ONU, mas avançou sobre partes do território. 
Resultado: Israel passou a ocupar 78% da 
Palestina e os palestinos ficaram com 22%. 
Para os palestinos, este evento é conhecido 
como Nakba (A catástrofe), pois milhares de 
palestinos foram expulsos ou fugiram das 
forças israelenses para escapar da morte. São 
essas pessoas que compõem os refugiados 
palestinos e que esperam até hoje que o Direito 
Internacional seja aplicado. A Resolução 194 
da ONU, de 1948, estabelece que os refugiados 
da guerra de 1948 têm o direito de regressar 
aos seus lugares de origem. Israel se recusa a 
cumprir esta resolução. 

As fronteiras entre Israel e os territórios 
palestinos permaneceram inalteradas entre 
1948 e 1967, quando, num ataque surpresa, 
Israel ocupou o restante dos territórios palestinos 
(Jerusalém Leste, Cisjordânia e Faixa de 
Gaza), os Altos do Golã (Síria) e a Península 
do Sinai (Egito). Foi a Guerra dos Seis Dias.
Israel passou a ocupar 100% da Palestina. A 
partir daquele ano, Israel estabeleceu uma 
política de colonização dos territórios ocupados, 
com a construção de assentamentos que não 
param de crescer até hoje. Todos os anos, os 
palestinos veem como o seu território é subtraído 
pelo exército de ocupação. Israel construiu 
uma rede de estradas nos territórios palestinos 
que ligam os assentamentos a Israel. Várias 
dessas estradas são de uso exclusivo dos 
cidadãos israelenses. Todo o território palestino 
é controlado por Israel que controla as fronteiras 
da Cisjordânia e da Faixa de Gaza. O Egito 
assinou um acordo de paz com Israel em 1978 e 
recuperou a Península do Sinai. 

Em 1967, o Conselho de Segurança da 
ONU aprovou a Resolução 242. Esta resolução 
estabelece que Israel deve regressar às 
fronteiras de antes da Guerra dos Seis Dias. 
Israel nunca obedeceu a esta resolução. Em 
1979, o Conselho de Segurança da ONU aprovou 
a Resolução 446, sobre os assentamentos 
construídos por Israel nos territórios palestinos, 
inclusive em Jerusalém Leste. Segundo esta 
resolução, os assentamentos são ilegais e 
constituem um sério obstáculo à paz justa na 
região. Mais uma vez, o Direito Internacional foi 
ferido e não cumprido. 

De acordo com a Organização Não 
Governamental israelense Peace Now, em 
1993, quando Israel e a Autoridade Palestina 
assinaram os Acordos de Oslo, havia 110 mil 
colonos da Cisjordânia e 140 mil em Jerusalém 
Leste. No acordo, praticamente, a única 
obrigação de Israel era parar de ocupar as 
terras palestinas. Israel nunca cumpriu o acordo. 
Em 2023, já são 465 mil colonos na Cisjordânia e 
230 mil colonos em Jerusalém Leste. A aplicação 
do Direito Internacional é a chave para a 
pacificação no Oriente Médio.

Nosso Norte 
   é o Sul

Filipe Reis Melo
Professor de Relações Internacionais da UEPB | Colaborador

A Palestina e o 
Direito Internacional

Mais de 139 mil pessoas passaram pelos terminais de João Pessoa e Campina

Total de passageiros em 
aeroportos cresce 26,8% 

EM SETEMBRO

As ações do Governo da 
Paraíba para impulsionar o 
turismo no estado estão ren-
dendo bons resultados e, no 
mês de setembro, os aeropor-
tos de João Pessoa e Campina 
Grande tiveram, juntos, um 
aumento de 26,8% no fluxo de 
passageiros em comparação 
ao mesmo período de 2022. 
De acordo com a Aena Brasil, 
139.144 pessoas passaram pe-
los terminais das duas princi-
pais cidades do estado.

O Aeroporto João Suas-
suna, que atende a região da 
Rainha da Borborema, teve 
novo recorde e ultrapassou 
a casa dos 167% de aumento 
da movimentação em compa-
ração a 2022. Mais de 27 mil 
passageiros passaram pelo 
terminal nos 437 voos regis-
trados, que também represen-
taram um aumento de 58% na 

quantidade de operações.
Em João Pessoa, o cres-

cimento do fluxo também 
foi positivo. No mês passa-
do, o Aeroporto Castro Pin-
to chegou a marca de 112.129 
passageiros, totalizando um 
aumento de 12,3%. Na quan-
tidade de operações, que in-
cluem pousos e decolagens, 
a capital paraibana recebeu 
1.106 voos, um acréscimo de 
12,3% em relação a setembro 
de 2022.

A secretária do Turismo e 
do Desenvolvimento Econô-
mico, Rosália Lucas, comemo-
rou o crescimento exponen-
cial, resultado do trabalho do 
ano inteiro desenvolvido em 
conjunto com a PBTur. “Esta-
mos colhendo os frutos de um 
trabalho constante e incansá-
vel de promoção do Destino 
Paraíba, do Litoral ao Sertão, 

junto ao trade turístico nas fei-
ras e eventos não só no Brasil, 
mas em outros países”.

“Em outubro esse número 
deve ser ainda maior”, apos-
tou Rosália, ao lembrar a mo-
vimentação do último final 
de semana quando os turistas 
se deslocaram para a Paraíba 
para ver o eclipse solar. “O fe-
nômeno atraiu gente de todo o 
país, que lotou hotéis e restau-
rantes no feriado de Nossa Se-
nhora Aparecida. Na capital, 
a ocupação hoteleira chegou 
a 98%, de acordo com a Asso-
ciação Brasileira da Indústria 
de Hotéis da Paraíba”.

Segundo a Aena Brasil, de 
janeiro a setembro deste ano, 
1.038.758 passageiros usaram 
o terminal de João Pessoa, o 
que significa um aumento de 
49,9% em relação aos nove pri-
meiros meses de 2022. Já na 

Rainha da Borborema, a mo-
vimentação foi de 147.371 pas-
sageiros, o que representa um 
crescimento, em relação ao 
ano passado, de 69,8%.

Em Campina Grande, o di-
retor do Aeroporto João Suas-
suna, Luciano Rodrigues, 
projetou que a demanda deve 
subir ainda mais depois da 
entrega da reforma e amplia-
ção do espaço, que permitirá 
às empresas operarem com 
uma infraestrutura moder-
na. Ele reforçou que os núme-
ros expressivos “são resulta-
do de uma junção de esforços 
que passam pela administra-
ção do terminal, empresas aé-
reas, sociedade e a gestão pú-
blica, a exemplo do Governo 
do Estado, que integra as cam-
panhas de incentivo para que 
as pessoas usem o aeroporto 
de Campina Grande”.
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Junho/2023  -0,08
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Os consumidores de Patos 
e região que se encontram ina-
dimplentes e desejam ser rein-
seridos no mercado de consu-
mo têm até hoje para procurar 
o 64o Mutirão de Renegociação 
de Dívidas do Procon Estadual, 
que está acontecendo na sede 
da OAB/Patos, na Rua João de 
Barros, no 304, no bairro Bra-
sília, no horário das 8h às 16h.

Durante o mutirão é pos-
sível renegociar as dívidas em 
condições especiais e resgatar 
o poder de compra. Ao quitar 
os débitos as pessoas voltam 
a ser inseridas no mercado de 
consumo. Para serem atendi-
dos, os consumidores que reco-
nhecem suas dívidas e desejam 
renegociá-las devem apresen-
tar RG, CPF, comprovante de 
residência e documentação re-
lacionada à dívida.

“O mutirão é uma opor-
tunidade que o consumidor 
tem pra fazer sua renegocia-
ção com abatimentos essen-
ciais e parcelamento, além de 
limpar o nome que está no SPC 

ou Serasa e sair da inadimplên-
cia,” explicou a superintenden-
te do Procon Estadual, Kés-
sia Liliane Dantas Cavalcanti. 
Késsia Liliane, informou ainda 
que além do mutirão, os consu-
midores têm acesso ao Progra-
ma Desenrola Brasil. 

“Os consumidores que pos-
suem renda até dois salários 
mínimos, prestação ou débi-
to de até cinco mil reais ou es-
teja inscrito no CADúnico, ele 
vai ter descontos reais. Aqui os 
Procons estão preparados para 
atender a todos”, disse.

Na oportunidade, todos os 
consumidores que estiverem 
no mutirão poderão usufruir, 
de forma totalmente gratui-
ta, dos serviços estéticos ofer-
tados pelo Senac, como cortes 
de cabelo e massagens.

O mutirão é realizado atra-
vés de uma parceria entre os 
Procons Estadual e Munici-
pal, juntamente com entidades 
como Cagepa, Energisa, insti-
tuições financeiras, operadoras 
de telefonias, escolas particula-
res, tv’s por assinatura, além de 
consulta ao SPC e Serasa, com 
apoio do Senac.

Mutirão para negociação 
de dívidas termina hoje

EM PATOS

Lusângela Azevêdo 

lusangela013@gmail.com
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Pesquisa indica 
que oito em cada 10 
turistas do Brasil se 
sentiriam mais 
confortáveis ao se 
hospedarem em locais 
com certificação ou 
selo sustentável

Uma pesquisa Boo-
king.com, focada em turis-
mo sustentável, classificou 
João Pessoa como um dos 
10 destinos brasileiros que 
possuem hospedagens sus-
tentáveis. O estudo foi rea-
lizado com mais de 33 mil 
viajantes de 35 países, in-
cluindo o Brasil.

A plataforma compar-
tilha uma lista dos desti-
nos brasileiros que possuem 
uma ótima oferta de acomo-
dações comprometidas com 
suas jornadas de sustenta-
bilidade. No Brasil os desta-
ques são para: Foz do Igua-
çu (PR), Rio de Janeiro (RJ), 
Florianópolis (SC), São Pau-
lo (SP), Ubatuba (SP), Por-
to de Galinhas (PE), Búzios 
(RJ), Gramado (RS), Guarujá 
(SP) e João Pessoa (PB).

Ferdinando Lucena, pre-
sidente da PBTur, destaca 
que o setor de hotelaria na 
Paraíba está se movimen-
tando para trazer cada vez 
mais soluções sustentáveis 
para os hóspedes e para o 
meio ambiente.

De acordo com a pesqui-
sa, oito em cada 10 turistas 
do Brasil (81%) se sentiriam 

melhor em se hospedar em 
uma acomodação específi-
ca se soubessem que ela tem 
uma certificação ou selo sus-
tentável. Além disso, 75% 
deles gostariam de filtrar 
suas opções para ver aque-
las com uma certificação 
sustentável para a sua pró-
xima reserva.

No Brasil, entre as me-
didas de sustentabilidade 
mais adotadas pelos par-
ceiros de acomodação da 
plataforma, estão a reutili-
zação de toalhas, opção de 
não ter uma limpeza diá-
ria do quarto, lâmpadas de 
LED mais ecológicas, plano 
de reciclagem de resíduos e 
banheiros eficientes em ter-
mos de consumo de água.

Lista com estadias mais 
sustentáveis inclui JP

n 

Estudo foi 
realizado com 
mais de 33 
mil viajantes 
de 35 países, 
incluindo o 
Brasil
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Governo espera que o texto seja aprovado nas duas casas do Congresso Nacional e promulgado ainda em 2023 

Haddad pede agilidade em votação 
REFORMA TRIBUTÁRIA

Daniella Almeida 

Agência Brasil

O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, disse es-
perar que a reforma tributá-
ria tenha a aprovação fina-
lizada pelas duas casas do 
Congresso Nacional e seja 
promulgada ainda em 2023, 
apesar dos prazos aperta-
dos. Segundo ele, para que 
isso ocorra a equipe econô-
mica tem conversado com o 
relator da matéria no Sena-
do Federal, senador Eduar-
do Braga (MDB/AM) e outros 
parlamentares, nas últimas 
semanas.

A reforma tributária foi 
o tema escolhido por Hadad 
para uma palestra, na manhã 
de ontem, no 26o Congres-
so Internacional de Direito 
Constitucional, em Brasília.

No evento, Haddad reco-
nheceu que o Congresso Na-
cional atuou, no primeiro se-
mestre, para avançar com a 
agenda econômica e enfren-
tou questões espinhosas.

“Não é fácil enfrentar os 
lobbies, os grupos de interesse 
e entregar para o país uma le-
gislação que tenha como um 
único objetivo o interesse ge-
ral, o interesse público.”

Para o ministro, é impor-
tante que essa agilidade seja 
mantida nos meses finais de 
2023. “Tudo o que eu gostaria 
que acontecesse, nesse segun-
do semestre, é que o Congres-
so fosse tão diligente quanto 
foi no primeiro semestre. Por-
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que, se nós concluirmos esse 
conjunto de medidas que já 
estão no Congresso Nacional, 
já estão endereçadas, a gente 
pode terminar o ano, não em 
uma situação absolutamente 
confortável, porque o mun-
do está inspirando cuidados 
crescentes,” projetou Had-
dad, ao citar os conflitos in-
ternacionais recentes.

Distorções
O ministro considera que 

o Brasil tem um dos sistemas 
tributários mais regressivos 
do mundo. E justificou o po-
sicionamento ao apontar um 
relatório do Banco Mundial, 
que analisou 190 sistemas tri-
butários de países do mundo. 
O Brasil ficou em 184o lugar, 
no ranking.

“O nosso sistema tribu-
tário é o mais caótico de to-
dos. Esse caos tributário é a 
razão pela qual a produtivi-
dade da indústria brasileira 

deixa muito a desejar. Esta-
mos vivendo um processo de 
desindustrialização.”

Justiça social
Para Haddad, a reforma 

tributária trará justiça social 
aos brasileiros, em especial 
àqueles privados de direitos 
essenciais, como o acesso à 
saúde, educação, assistência 
social e outros.

Aos presentes, ele afirmou 
que a reforma pretende ser 

neutra, do ponto de vista da 
arrecadação, mas que o mi-
nistério tem atuado em outras 
frentes, por exemplo, com o 
mapeamento de todo o siste-
ma tributário para sanar dis-
torções, consideradas enor-
mes por ele.

“O objetivo não é aumen-
tar a carga tributária, mas pro-
mover justiça social. Temos, 
efetivamente, que apontar a 
direção para corrigir essas 
distorções para que o impos-

to sobre consumo, ao longo do 
tempo, diminua, favorecendo 
toda a sociedade. E o impos-
to sobre a renda se torne mais 
progressivo, nos moldes que 
os países envolvidos adotam, 
há muito tempo.”

O 26o Congresso Interna-
cional de Direito Constitu-
cional é promovido pelo Ins-
tituto Brasileiro de Ensino, 
Desenvolvimento e Pesquisa 
(IDP) e pela Fundação Getú-
lio Vargas (FGV).

Ministro da Fazenda considera que o Brasil possui um dos sistemas tributários mais caóticos e regressivos do mundo

“O objetivo não 
é aumentar 
a carga 
tributária, 
mas promover 
justiça social. 
Temos que 
apontar a 
direção para 
corrigir essas 
distorções

Fernando Haddad

Os preços da maior par-
te das hortaliças comercia-
lizadas nos principais mer-
cados atacadistas do país 
caíram em setembro, segun-
do a Companhia Nacional 
de Abastecimento (Conab). 
O 10o Boletim do Programa 
Brasileiro de Modernização 
do Mercado Hortigranjeiro 
(Prohort), divulgado na ma-
nhã de ontem, mostra que 
produtos como alface, bata-
ta, cenoura e cebola ficaram 
mais baratos no último mês 

nas Centrais de Abasteci-
mentos (Ceasas).

De acordo com o levanta-
mento, a maior queda na mé-
dia ponderada registrada em 
setembro foi da cebola. “A 
redução foi verificada mes-
mo com a menor quantida-
de do produto nos mercados 
em comparação com os ní-
veis de agosto”, explicou a es-
tatal em nota. No caso da ba-
tata, a intensificação da safra 
de inverno pressiona os pre-
ços. No caso da alface, o cli-
ma influenciou tanto a oferta 
quanto o consumo.

“O calor encurtou o ciclo 
da alface, o que obriga o pro-
dutor a colocar seu produto 
no mercado, ao mesmo tem-
po que a alta de temperatura 
aumenta a demanda do pro-
duto”, disse a Conab.

Tempo afeta produção
A oferta de cenoura no 

atacado em setembro foi me-
nor quando comparada a 
agosto. “Porém, as chuvas e 
as temperaturas altas regis-
tradas no último mês em ní-
vel nacional nas áreas pro-
dutoras provocaram perda 

de qualidade do produto, in-
fluenciando na desvaloriza-
ção da cenoura e, consequen-
temente, queda na demanda”. 

Em relação ao tomate, as 
variações de temperatura, 
atrasaram ou aceleraram a 
maturação, o que contribuiu 
para a oscilação de preços.

Sobre as frutas, banana e 
mamão registraram queda de 
preço no último mês. A oferta 
de banana no atacado aumen-
tou. No caso do mamão, hou-
ve maior oferta da variedade 
papaya. “As condições climá-
ticas também influenciaram 

na demanda da laranja. As 
temperaturas mais elevadas 
fizeram com que a procura 
pela fruta se intensificasse a 
partir da segunda semana 
de setembro”, disse a Conab.

Ainda conforme a estatal, 
de janeiro a setembro, o vo-
lume total de frutas expor-
tado foi de 694 mil tonela-
das, com receita de US$ 794,8 
milhões, aumento de 5,14% 
e 19,04%, respectivamente, 
quando comparado ao mes-
mo período do ano passa-
do. “Os embarques de frutas 
como bananas (-26,7%) e ma-

mões (-10,1%) foram menores, 
enquanto foram ampliadas as 
vendas ao mercado externo 
de mangas (14,3%), limões e li-
mas (5,3%), melancias (11,3%) 
e abacates (142%).”

Cidades pesquisadas
Os dados estatísticos do 

Boletim Prohort da Conab 
são levantados nas Centrais 
de Abastecimento localizadas 
em São Paulo, Belo Horizonte, 
Rio de Janeiro, Vitória, Curi-
tiba, São José (SC), Goiânia, 
Recife, Fortaleza, Rio Branco 
e Brasília.

Setembro marca nova queda de preços das hortaliças no país
VENDA NO ATACADO

Agência Estado

O presidente do Banco 
Central, Roberto Campos 
Neto, ressaltou que o coope-
rativismo é um pilar demo-
crático para o acesso a ser-
viços financeiros. “Apoiar 
pessoas, impulsionar negó-
cios, transformar comuni-
dades são ações que vocês 
promovem todos os dias”, 
disse durante a abertura, na 
manhã de ontem, da 4a edi-
ção do congresso digital do 
cooperativismo de crédito 
“CoopTalks Crédito”, pro-
movido pela MundoCoop, 
por meio de vídeo gravado 
na segunda-feira (16).

Campos Neto defen-
deu que o mercado conti-
nue a se desenvolver para 
que novas oportunidades 
sejam encontradas. “O Ban-
co Central tem sempre des-
tacado os benefícios que 
o cooperativismo traz ao 
sistema financeiro e à so-
ciedade em geral”, disse, 
citando o aumento da in-
clusão financeira, a am-
pliação da concorrência e 
oferta de crédito a taxas de 
juros menores e o fomento 
ao crescimento socioeconô-
mico regional.

O presidente destacou 
ainda que a expansão do 
segmento vem se dando a 
taxas mais robustas do que 

as observadas em outras 
modalidades. “O melhor é 
que esse crescimento vem 
acompanhado de uma evo-
lução do setor em termos de 
governança, organização e 
eficiência.”

Campos Neto: cooperativismo é pilar 
para acesso a serviços financeiros

NEGÓCIOS COLABORATIVOS

Célia Froufe 

Agência Estado
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Presidente 
do BC 
defendeu que 
o mercado 
continue a se 
desenvolver 
para novas 
oportunidades

O ouro fechou em alta na 
sessão de ontem mais atrati-
vo em meio à desvalorização 
do dólar e aos riscos da guer-
ra no Oriente Médio. A esca-
lada nos juros dos Treasuries 
longos, no entanto, contém os 
ganhos do metal precioso.

Na Comex, divisão para 
metais da New York Mer-
cantile Exchange (Nymex), 
o ouro com entrega prevista 
para dezembro fechou com 
ganho de 0,62%, em 1.980,50 
por onça-troy.

A CMC Markets comen-
tou que os preços do ouro 
ainda parecem resilientes e 

podem testar novamente as 
altas do início do ano acima 
de US$ 2.000, caso as tensões 
geopolíticas prossigam.

O analista da Oanda Ed-
ward Moya vê como espera-
da a manutenção da volatili-
dade na região, o que deverá 
manter a trajetória do ouro 
em direção a US$ 2.000.

O ouro aguarda para 
ver se o esforço diplomáti-
co para evitar uma guerra 
mais ampla no Oriente Mé-
dio levará a uma desescala-
da temporária dos preços, 
segundo Moya.

A baixa do dólar ante ri-
vais também tende a apoiar 
o ouro, uma vez que torna o 
metal mais barato para ope-

radores de outras divisas.
Por outro lado, o avanço 

nos retornos dos títulos ame-
ricanos prejudica a cotação 
da commodity, já que ambos 
competem entre si por serem 
ativos de segurança.

Ouro fecha em alta, influenciado por 
guerra, dólar e juros dos Treasuries

MERCADO FINANCEIRO

Maria Lígia Barros 

Agência Estado
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Baixa do dólar 
também tende 
a apoiar o ouro, 
pois torna o 
metal mais 
barato para 
operadores de 
outras divisas



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 20 de outubro de 2023       19EDIÇÃO: Clóvis Roberto
EDITORAÇÃO: Lucas Brito

Diversidade

Iphan abriu licitação para selecionar empresa que realizará o planejamento e a execução do levantamento

Patrimônio imaterial será mapeado
NA PARAÍBA

A Superintendência do 
Instituto do Patrimônio His-
tórico e Artístico Nacional 
(Iphan) na Paraíba publicou, 
no Diário Oficial da União 
(DOU), um aviso de licita-
ção para selecionar empresa 
que realize o planejamento e 
a execução da primeira fase 
de um mapeamento geor-
referenciado do Patrimônio 
Imaterial do Estado.  

A licitação se dará na mo-
dalidade tomada de preços, 
do tipo “menor preço”, e está 
aberta para entrega de pro-
postas até o dia 6 de novem-
bro. As empresas licitantes 
têm até essa data para entre-
gar os envelopes com suas 
propostas técnicas, docu-
mentos de habilitação e de-
clarações complementares, 
na sede do Iphan-PB. Os en-
velopes serão abertos em ses-
são pública no local, às 10h do 

dia 6 de novembro, horário 
de Brasília.  

O mapeamento do Patri-
mônio Imaterial da Paraíba 
será realizado em etapas e di-
vidido por “regionais” cultu-
rais do Estado: João Pessoa 
e Litoral; Campina Gran-
de e entorno; Brejo; Curima-
taú; Cariri; Seridó/Sertão; e 
Alto Sertão. Para a primei-
ra fase, objeto desta licitação 
em andamento, a empresa 
selecionada deverá fazer o le-
vantamento e a análise de do-
cumentações do acervo im-
presso e digital do Iphan-PB, 
bem como levantamentos de 
campo, etnográficos, em mu-
nicípios-polo de cada uma das 
regionais, além de georrefen-
ciar e sistematizar todas as 
informações colhidas em um 
banco de dados adaptável à 
plataforma digital do Inven-
tário Nacional de Referências 

Culturais (INRC), lançada 
pelo Iphan em julho deste ano.  

O projeto deve contem-
plar, ainda, a criação de um 
mapa virtual e interativo dos 
bens culturais levantados, 
que, para efeito deste mapea-
mento, devem abranger tan-
to bens já registrados quanto 
Patrimônio Imaterial Brasi-
leiro (Literatura de cordel, 
matrizes tradicionais do for-
ró, cavalo marinho), como 
bens em processo de regis-
tro (Coco de roda, saberes 
das parteiras tradicionais 
do Brasil) ou em mobiliza-
ção pelo registro (ofício do  
vaqueiro, jurema sagrada). 

“O mapeamento dos bens 
culturais imateriais no Esta-
do permitirá enxergar me-
lhor a realidade dos deten-
tores e sua localização no 
território. Assim, esperamos 
melhorar nossa capacidade 

Bens tradicionais da cultura paraibana também serão inseridos num mapa virtual e interativo
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de desenvolver políticas de 
salvaguarda adequadas es-
pecificamente ao contexto da 
Paraíba e trazer visibilidade 
para o rico patrimônio cultu-
ral da região”, afirma Ema-
nuel Braga, superintendente 

do Iphan na Paraíba. 
“O mapeamento também 

atende demandas ligadas aos 
processos de licenciamento 
ambiental, que carecem de in-
formações mais precisas sobre 
onde se desenvolvem as ati-

vidades dos bens culturais e 
onde seus detentores vivem, 
quais relações estabelecem 
com a paisagem e o território 
e como acessam recursos na-
turais essenciais às suas prá-
ticas”.

Hospital Edson Ramalho desenvolve ações de combate ao sub-registro de nascimento
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A ação ambiental “O Rio 
Gramame é luxo, não é lixo!” 
acontece hoje pela manhã, às 
8h, com o objetivo de alertar 

Entidades e estudantes realizam, hoje, 
mutirão de limpeza no Rio Gramame

PRESERVAÇÃO

n 

Será a 
19ª ação 
ambiental
“O Rio 
Gramame 
é luxo, não 
é lixo!”

A Companhia de Proces-
samento de Dados da Paraí-
ba (Codata) realiza no próxi-
mo dia 31, a partir das 8h, no 
Centro Cultural Ariano Suas-
suna, o evento GovTechSum-
mit Codata – O Encontro da 
Tecnologia com a Adminis-
tração Pública, que tem como 
objetivo proporcionar uma 
plataforma para a exposição 
e demonstração das mais re-
centes inovações tecnológicas 
e soluções direcionadas ao se-
tor público. 

No GovTechSummit Co-

data, as exposições permi-
tirão aos participantes uma 
experiência direta com os 
avanços tecnológicos capa-
zes de revolucionar a forma 
como os serviços públicos são 
entregues, tornando-os mais 
eficazes, acessíveis e conve-
nientes para a população. O 
evento tem a missão de in-
fluenciar positivamente os 
decisores e profissionais de 
Tecnologia da Informação e 
Comunicação (TIC) do setor 
público, por meio de palestras 
abrangentes e enriquecedo-

ras focadas no tema GovTech.
O evento celebrará o 47º 

aniversário da Codata, que 
transcorre no dia 29 deste mês. 

Evento promovido pela Codata 
está com as inscrições abertas

ENCONTRO TECNOLÓGICO

sobre a necessidade da preven-
ção à poluição do rio que abas-
tece com água 80% da popula-
ção de João Pessoa e municípios 
da Zona da Mata paraibana. 
Uma das ações é a realização 
de um mutirão de limpeza do 
Rio Gramame. 

É a 19ª ação de ocupação do 
Rio Gramame e contará com 
a presença de canoeiros, bar-
queiros, caiaqueiros, catado-
res, excursionistas, além de 
ativistas ambientais, gestores 
públicos e órgãos de defesa 
ambiental, com acolhida na Es-

cola Viva Olho do Tempo.
A iniciativa é realizada pela 

Escola Viva Olho do Tempo 
e parceiros como a Prefeitura 
Municipal de João Pessoa, Pre-
feitura Municipal  de Conde,  
Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente (Su-
dema), Agência Executiva de 
Gestão das Águas (Aesa), gru-
pos de escoteiros, escolas públi-
cas municipais e estaduais, es-
colas privadas e seus gestores, 
Estúdio Macaíba Comunicação, 
associações locais e Ministério 
Público Federal. 

A secretária nacional de 
Promoção e Defesa dos Di-
reitos Humanos, do Minis-
tério dos Direitos Huma-
nos e Cidadania (MDHC), 
Isadora Brandão, acompa-
nhada de integrantes do 
Comitê Gestor Estadual da 
Paraíba para erradicação do 
sub-registro civil de nasci-
mento e ampliação do aces-
so à documentação básica, 
visitou, nessa quarta-fei-
ra (18), o Hospital do Ser-
vidor General Edson Ra-
malho (HSGER), unidade 
pertencente à rede hospita-
lar do Governo da Paraíba 
e gerenciada pela Funda-
ção Paraibana de Gestão em 
Saúde (PB Saúde). O objeti-
vo foi conferir a estrutura 
e as práticas de combate ao 
sub-registro de nascimento 
realizadas na unidade, que 
possui um cartório em fun-
cionamento.

“O registro de nasci-
mento é uma importante 
estratégia de documenta-
ção das nossas crianças, no 
sentido de facilitar o acesso 
a direitos, serviços de saúde 
e educação, sem qualquer 
tipo de empecilho. Dentro 
do Ministério dos Direitos 
Humanos, nós temos uma 
coordenação específica so-
bre esse tema e, por isso, es-
tamos interessados em ma-
pear essas experiências das 

Secretária Nacional dos Direitos Humanos visita o Edson Ramalho
COMBATE AO SUB-REGISTRO

unidades interligadas (car-
tórios dentro dos hospitais), 
compreender como elas têm 
funcionado e que boas práti-
cas podemos levar para ou-
tros estados do país”, expli-
cou Isadora Brandão.

Semana de ação 
A visita ao Hospital do 

Servidor faz parte das ações 
da Semana Estadual de Mo-
bilização para Erradicação 
do Sub-registro Civil de 
Nascimento e Ampliação 
ao Acesso à Documentação 
Básica, iniciada na última 
terça-feira (17) e que se es-
tenderá até esta sexta-feira 

(20). A iniciativa está sendo 
promovida pelo Governo da 
Paraíba – por meio da Secre-
taria de Estado do Desenvol-
vimento Humano (Sedh) – e 
pelo Ministério Público da 
Paraíba (MPPB).

No Hospital do Servidor, 
as ações foram acompanha-
das pelo diretor hospitalar 
do HSGER, Cícero Ludgero; 
pelo diretor técnico do HS-
GER, Ramon Chaves; pela 
coordenadora da Materni-
dade do HSGER, Cllarys-
sa Alapenha; pelo diretor 
da Associação dos Regis-
tradores de Pessoas Natu-
rais do Estado da PB (AR-

PEN PB), Manfredo Góes; 
pela coordenadora-geral de 
Promoção do Registro Civil 
de Nascimento, Tula Brasi-
leiro; e pela coordenadora 
do Comitê Gestor Estadual 
da Paraíba para erradica-
ção do sub-registro civil de 
nascimento e ampliação do 
acesso à documentação bá-
sica, Rosângela Costa, além 
de Gianeide Camargo e Isa-
dora Brandão.

É através do registro do 
bebê que a mãe passa a ter be-
nefícios como Bolsa Família, 
auxílio maternidade e cesta 
básica, Benefícios de Presta-
ção Continuada (BPC), en-

tre outros. Além disso, a De-
claração de Nascidos Vivos 
(DNV) e a certidão de nas-
cimento protegem toda a fa-
mília de crimes contra o re-
cém-nascido, como relatou 
Gianeide Camargo, integran-
te do Comitê Gestor Estadual 
da Paraíba para erradicação 
do sub-registro civil de nas-
cimento e ampliação do aces-
so à documentação básica da 
Secretaria Estadual da Saú-
de. “Com a certidão de nas-
cimento, fica mais difícil a 
prática de tráfico de crian-
ças e doações ilegais”, com-
plementou.

Desde a implantação da 
Maternidade, há mais de 20 
anos, os bebês nascidos no 
Hospital Edson Ramalho já 
saem da unidade com a Cer-
tidão de Nascimento, além 
do Cadastro de Pessoa Fí-
sica (CPF) inserido na certi-
dão. Logo após o parto, uma 
auxiliar de enfermagem do 
hospital providencia a De-
claração de Nascidos Vivos, 
contendo todas as informa-
ções do recém-nascido. Em 
seguida, o pai ou a mãe do 
bebê vai ao posto do cartó-
rio – unidade interligada a 
12 cartórios de registros do 
Estado – que funciona de se-
gunda a sexta-feira, das 9h 
às 17h; e sábados e domin-
gos (em horários flexíveis).

Os documentos neces-

sários para solicitar a certi-
dão de nascimento são do-
cumento dos pais, com foto, 
válido em todo território 
brasileiro (RG, CNH, passa-
porte) e Declaração de Nas-
cido Vivo (DNV) da criança. 
Caso o pai não possa fazer 
o registro, cabe à mãe pro-
videnciar a certidão de nas-
cimento sozinha. Mas deve 
apresentar a certidão de ca-
samento ou uma declaração 
do pai, com firma reconhe-
cida em cartório. Sem isso, 
a mãe poderá fazer o regis-
tro apenas com o nome dela.

Taxa de sub-registro 
Devido às unidades in-

terligadas em hospitais – a 
exemplo do Edson Ramalho 
- o número de sub-registros 
(bebês não registrados no 
primeiro ano de vida), vem 
caindo ao longo dos anos. 
Segundo o Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE), 2,59% de crian-
ças nascidas em 2022 não 
receberam certidão de nas-
cimento durante seu pri-
meiro ano de vida; em 1990, 
a taxa era de 29,3%.

No Brasil, a emissão da 
primeira via da Certidão 
de Nascimento é totalmen-
te gratuita para todos os que 
nascem em solo brasileiro, 
garantida por lei federal (Lei 
nº 9.534/97).

Acesse o QR Code para 
se inscrever no evento
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Foram investidos mais de R$ 2 milhões na montagem da usina escola fruto de um acordo de cooperação; a Usina Escola de Energia Fotovoltaica já proporcionou uma economia de mais de R$ 100 mil

Montado na unidade de Mangabeira, o equipamento usa um algoritmo de IA desenvolvido na própria universidade

Usina escola da UFPB é inaugurada
ENERGIA FOTOVOLTAICA

A Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB) inaugurou a 
Usina Escola de Energia Foto-
voltaica desenvolvida por meio 
de acordo de cooperação entre a 
Empresa Brasileira de Pesquisa 
e Inovação Industrial (Embra-
pii) do Centro de Energias Al-
ternativas e Renováveis (Cear) 
da UFPB e a empresa Huawei. 

Localizada na unidade de 
Mangabeira, na capital, em um 
anexo do Centro de Tecnologia 
e Desenvolvimento Regional 
(CTDR), em João Pessoa, a es-
trutura da UFPB está em ope-
ração desde janeiro deste ano e 
já proporcionou uma economia 
de mais de R$ 100 mil.

Mais de R$ 2 milhões foram 
destinados para a construção da 
usina, fruto de um projeto cujo 
principal diferencial é o uso de 
um algoritmo de inteligência 
artificial (IA) desenvolvido na 
UFPB, para melhor eficiência 
energética.

Para o professor Cássio Be-
sarria é função da UFPB mudar, 

para melhor, vidas e trajetórias 
das pessoas, e nesse sentido a 
energia solar fotovoltaica tem se 
mostrado uma eficiente tecnolo-
gia energética renovável. “Essa 
construção é fruto do compro-
misso com a preservação do 
meio ambiente e com o papel 
social. É um investimento no 
desenvolvimento sustentável, 
incentivo à pesquisa e ao de-
senvolvimento tecnológico. Ce-
lebramos não apenas a inaugu-
ração mas a esperança de um 
futuro mais sustentável, que 
essa usina seja símbolo do com-
promisso com um futuro me-
lhor”, disse o gestor.

Após o descerramento da 
placa de inauguração, o pro-
fessor Euler Macedo agradeceu 
as mais de 20 pessoas envolvi-
das no projeto de instalação da 
Usina-Escola, dentre alunos de 
graduação, ex-alunos da UFPB 
que atualmente trabalham na 
unidade Embrapii do Cear, aos 
trabalhadores que serão os res-
ponsáveis pela manutenção dos 

equipamentos e ao CTDR e à 
UFPB, pela cessão do terreno 
onde se encontra a usina. Se-
gundo o dirigente do Cear, as 
capacitações ofertadas na usi-
na na área de instalação de pla-
cas estão contribuindo para a 
melhoria das vidas de pessoas 
em situação de vulnerabilida-
de. “Até o próximo ano, serão 
200 pessoas capacitadas”, afir-
mou o professor Euler.  

Roberto Valer demonstrou a 
felicidade em visualizar imple-
mentado de fato o projeto de-
senvolvido diante da parceria 
da Huawei. Para ele, esse espa-
ço significa o começo do cresci-
mento profissional de futuros 
pesquisadores. “Estamos con-
tentes de ver os resultados dos 
dois projetos que desenvolve-
mos com a UFPB, nós queremos 
incentivar as energias renová-
veis também fora do eixo do Su-
deste, certamente teremos ou-
tros projetos para desenvolver o 
conhecimento local, e a UFPB se 
tornou um parceiro muito im-

portante”, afirmou o represen-
tante da Huawei.

O superintendente de Infra 
estrutura da UFPB, Jairo Ino-
cêncio, destacou que a UFPB 
e a gestão da Reitoria têm tra-
balhado em incentivo e apoio 
às energias renováveis, sendo 
exemplos a implementação de 
usinas fotovoltaicas e a cons-
trução do prédio do Cear e do 
laboratório de prototipagem, 
cuja entrega está prevista para 
julho de 2024.

Estiveram presentes na 
inauguração o pró-reitor de 
Administração Prof. professor 
Cássio Besarria, representando 
o reitor Valdiney Gouveia; Ro-
berto Valer, diretor Técnico na 
Huawei; professor Euler Ma-
cedo, diretor do Cear; profes-
sor João Andrade Silva, diretor 
do CTDR; professor José Mar-
celino, vice-diretor do CTDR; e 
Marcelo Sitcovsky, vice-diretor 
do Centro de Ciências Huma-
nas, Letras e Artes (CCHLA), e 
outros convidados.

A usina escola, que tam-
bém é um laboratório para 
os alunos de graduação e pós-
graduação do CTDR, já tem 
servido como espaço para 
práticas de estudantes de cur-
sos da área técnica, conforme 
disse o diretor do Cear, pro-
fessor Euler Macedo.

“Com essa usina, a UFPB 
ganhou um laboratório que 
hoje atende aos alunos do 
Cear e também alunos dos 
cursos de Formação Inicial e 
Continuada (FIC) de Eletri-
cista de Sistemas de Energias 
Renováveis ofertado via Cen-
tro Profissional e Tecnológico 
– Escola Técnica de Saúde. Até 
o próximo ano serão 200 pes-
soas capacitadas neste cur-
so técnico”, explicou Macedo.

No projeto, o incremen-
to da produção fotovoltaica 
da usina escola da UFPB se 
dá por meio de um sistema 
chamado Solar Tracker, que 
permite movimentação dos 
painéis durante o dia para 
otimizar a geração de ener-
gia, inclusive em dias chuvo-
sos ou nublados, conforme 
orientado pela IA da UFPB.

Espaço funciona ainda 
como um laboratório

n 

Movimentação 
dos painéis 
para otimizar 
a produção de 
energia é feita 
por um sistema
específico

Contribuir com a disse-
minação de informações com 
base em evidências científicas 
para acolhimento da popula-
ção trans. Este é o objetivo do 
aplicativo Transcare, idealiza-
do pelo grupo de pesquisa La-
boratório de Tecnologias de 
Informação e Comunicação 
em Saúde (Latics), vinculado à 
Universidade Federal de Cam-
pina Grande (UFCG), Cam-
pus Cajazeiras, e à Universida-
de Federal da Fronteira do Sul 
(UFFS), sediada em Chapecó, 
Santa Catarina.

“Voltado para qualificação 
dos profissionais da Atenção 
Básica de Saúde, a ideia de de-
senvolver o aplicativo surgiu 
a partir de uma pesquisa de 
campo com pessoas trans na 
cidade de Cajazeiras, na qual 
notou-se uma lacuna quan-
to à temática do acolhimento 
a este segmento populacional 
nos serviços de saúde”, explica 
o professor Marcelo Fernan-
des, do curso de Enfermagem 
da UFCG.

A ferramenta conta com 
um questionário (quiz) para 
testar os conhecimentos do 
usuário sobre o acolhimento 

de pessoas trans e oferece di-
cas práticas sobre como abor-
dar questões relacionadas à 
identidade de gênero e à orien-
tação sexual.

O desenvolvimento do 
aplicativo foi iniciado em 2019 
com a aluna Açucena Farias, 
da UFCG, bolsista de Iniciação 
Científica orientada pelo pro-
fessor Marcelo Fernandes. Nos 
anos seguintes, a pesquisa teve 
prosseguimento com a bolsis-
ta Isabela Barbalho, que traba-
lhou com as etapas de valida-
ção e avaliação. A ferramenta 
contou ainda com a parceria 
do professor Fábio Diniz e do 
aluno Weslley Souza, do curso 
de Análise e Desenvolvimento 
de Sistemas do Instituto Fede-
ral da Paraíba (IFPB).

Registro de Patente
Em setembro, o software 

teve seu certificado de regis-
tro de programa de computa-
dor, bem como a declaração ofi-
cial de sua patente oficializado 
pelo Instituto Nacional da Pro-
priedade Industrial (Inpi), tor-
nando-se o primeiro produ-
to tecnológico em formato de 
aplicativo, no cenário nacional, 

a buscar trabalhar de forma di-
nâmica e interativa o acolhi-
mento de pessoas trans.

Atualmente, os criadores 
trabalham em uma nova atua-
lização no aplicativo com a fi-
nalidade de agregar mais con-
teúdos, utilizando elementos 
de gamificação como estraté-
gia para proporcionar mais 
interesse e engajamento dos 
usuários, tornando o Transca-
re ainda mais eficiente como 
ferramenta educacional.

Sobre o Latics
Criado em 2014 na UFCG, 

Campus Cajazeiras, o Labo-
ratório de Tecnologias de In-
formação e Comunicação em 
Saúde busca promover a divul-
gação de conhecimento cientí-
fico da área da saúde. Em 2021, 
o grupo passou a ser interins-
titucional, entre a UFCG e a 
UFFS. Em 2023, passou a ser, 
também, um grupo de pes-
quisa intercampi entre a UFFS, 
Campus Laranjeiras do Sul e a 
UFFS, Campus Realeza.

O grupo viabiliza espaços 
de pesquisa, promoção e divul-
gação de conhecimento cientí-
fico da área da saúde, a partir 

da construção, validação e ava-
liação de tecnologias cuidativo
-educacionais como softwares, 
jogos educativos, álbuns seria-
dos, infográficos, entre outros. 
Também promove atividades 
online, oficinas presenciais 
para discussões a respeito da 
formação dos profissionais de 
saúde, assim como atividades 
de educação em saúde com a 
comunidade.

Aplicativo para acolhimento de pessoas trans 
é desenvolvido por pesquisadores da UFCG

TECNOLOGIA SOCIAL

“A ideia do 
aplicativo surgiu 
a partir de uma 
pesquisa com 
pessoas trans 
na qual notou-se 
uma lacuna no 
acolhimento a 
este segmento 
populacional 

Marcelo Fernandes

O Instituto Serrapilhei-
ra e a Faperj (Fundação Car-
los Chagas Filho de Am-
paro à Pesquisa do Estado 
do Rio de Janeiro) divulga-
ram os nomes dos 12 pes-
quisadores selecionados em 
chamada pública exclusiva 
para cientistas negros e in-
dígenas. Entre os escolhi-
dos está Victor Junior Lima 
Felix, indígena da etnia po-
tiguara, da Paraíba. Ele vai  
ingressar em um grupo no 
Observatório de Territórios 
Sustentáveis e Saudáveis da 
Bocaina – OTSS/ Fiocruz. 
O projeto buscará incorpo-
rar saberes indígenas sobre 
o solo para tornar as clas-
sificações formais de tipos 
de solo mais minuciosas e 
precisas.

A iniciativa, com foco em 
ecologia, tem como objetivo 
que mais pessoas de gru-
pos sub-representados se-
jam formalmente integradas 
à academia como professo-
res universitários e pesqui-
sadores. O valor total de in-
vestimento é de até R$ 14,7 
milhões. 

Os aprovados vão traba-
lhar como pós-doutorandos 

em grupos de pesquisa no 
estado do Rio de Janeiro nos 
quais não tenham nem se 
formado nem atuado antes.

As propostas de estudos 
investigam o crescimento de 
florestas em áreas de restau-
ração e o impacto de mudan-
ças climáticas; procuram in-
tegrar os saberes indígenas 
ao estudo do solo; pesqui-
sam a relação do impacto da 
atuação humana na Amazô-
nia com a biodiversidade e 
a presença de fungos pato-
gênicos; analisam como o 
aumento de minerais e nu-
trientes afetam os ecossiste-
mas marinhos; os efeitos da 
expansão urbana em praias, 
entre outros. 

Cada aprovado vai re-
ceber uma bolsa mensal de 
R$ 8 mil, além de até R$ 800 
mil para o financiamento 
da pesquisa durante três 
anos, renováveis por mais 
dois anos. Desse valor, R$ 
700 mil serão disponibiliza-
dos pela Faperj e R$ 100 mil 
pelo Instituto Serrapilheira. 
Parte desses recursos deve-
rá ser usada na formação de 
pessoas de grupos sub-re-
presentados na equipe.

Indígena potiguara vai 
participar de pesquisa

NO RIO DE JANEIRO
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Parque Aquático recebe, hoje e amanhã, atletas entre 9 a 12 anos do Norte e Nordeste nas categorias Petiz e Mirim

Capital sedia maior festival de natação
VILA OLÍMPICA

Laura Luna 

lauraluna@epc.pb.gov.br

O maior Festival 
Norte Nordeste 
de Natação das 
categorias Mirim 

e Petiz, para atletas entre 9 e 
12 anos, acontece hoje e ama-
nhã no Parque Aquático da 
Vila Olímpica Parahyba. Tra-
ta-se do retorno da compe-
tição, que foi realizada pela 

última vez em João Pessoa 
antes da pandemia.  

 “É a maior competição 
da categoria deste ano. Nas 
piscinas teremos os atletas 
que representam a base da 
natação do país. Muitos de-
vem seguir e tornarem-se 
grandes atletas”,  destacou 
o vice-presidente da Fede-
ração de Esportes Aquáti-
cos da Paraíba (FEAP-PB), 
Antônio Meira. 

 Para o Festival Norte 
Nordeste de Natação- Troféu 
Kako Caminha estão confir-
mados 473 competidores de 
40 clubes das duas regiões 
do país. É a Paraíba quem 
participa com o maior núme-
ro de atletas, são 96 ao todo, 
seguida da delegação do Re-
cife, com 51 atletas, e do Pará 
com 46. 

As equipes do Sesi/PB, 
Vila Olímpica, Esporte Clu-

be Cabo Branco (ECCB)/Ac-
qua R1, AABB/CG, Clube 
Campestre/CG, COPM/JP e 
Projeto Campeões do Ama-
nhã da Prefeitura Municipal 
de João Pessoa estarão repre-
sentando o estado no festival 
que é realizado pela Federa-
ção de Esportes Aquáticos 
da Paraíba (FEAP-PB) e con-
ta com o apoio da Confede-
ração Brasileira de Despor-
tos Aquáticos (CBDA).

“A Vila Olímpica tem 
muitas chances porque tem 
o maior número de nadado-
res. Mas teremos AABB de 
Pernambuco, BNB de For-
taleza, e outras tantas equi-
pes que estão vindo grandes 
para a competição”, expli-
ca Antônio Meira, que deta-
lhou ainda que além da vi-
tória por categoria e geral, 
onde os nadadores são ava-
liados de maneira isolada, 

haverá também o troféu por 
equipes. 

As provas acontecem nos 
períodos da manhã e tarde e 
são abertas ao público. “Que-
ro aproveitar a oportunidade 
para convidar aqueles que 
gostam da modalidade para 
marcarem presença no Par-
que Aquático da Vila Olím-
pica Parahyba. Teremos um 
grande prazer em receber”, 
finalizou Antônio Meira.

Seis jogadores do João 
Pessoa Espectros (JPE) fo-
ram convocados pela Con-
federação Brasileira de Fute-
bol Americano (CBFA) para 
compor a Seleção Brasileira 
que disputará o Sul-Ame-
ricano da modalidade. Ao 

todo 53 atletas estão na lista 
que representará o país na 
competição, que será reali-
zada entre os dias 27 de no-
vembro e 2 de dezembro, em 
Brasília. 

“Mais uma vez é uma sa-
tisfação e um prazer imen-
so ser lembrado e convoca-
do para representar o Brasil 
em qualquer que seja a si-

tuação, seja final de sema-
na de treinamento, seja pra 
jogo. É sempre muito bom 
representar não só o Brasil 
mas também o Espectros, 
isso mostra que o nosso tra-
balho ao longo dos anos vem 
sendo bem feito, vem sen-
do consistente e é isso que 
a comissão técnica buscou 
para essa convocação”, afir-

mou Diego Aranha, chuta-
dor do JPE, convocado pela 
sétima vez. 

Bruno Sherman também 
falou sobre a convocação. O 
atleta, que joga na linha de-
fensiva do João Pessoa Es-
pectros, chegou a pensar em 
parar no início do ano.  “Um 
ano cheio de novidades, bem 
diferente, atípico. Mas só te-

nho a agradecer a Deus, isso 
é uma prova que Ele é na mi-
nha vida e que eu nasci pro 
futebol americano e não ter 
largado esse ano foi uma das 
boas escolhas que eu fiz”. 

O Brasil Onças, nome da 
Seleção Brasileira, vai contar 
ainda com o talento de Vitor 
Ramalho, Felipe Golzio, Ed-
valdo Rosas e Luan Rocha. 

O campeonato Sul-Ameri-
cano de Futebol Americano 
não tem caráter classificató-
rio para nenhuma competi-
ção. O time paraibano segue 
a preparação de olho no con-
fronto diante do Recife Ma-
riners, pelas semifinais da 
Conferência, marcada para 
o dia 29 de outubro, na Are-
na Pernambuco.

O Botafogo se manifes-
tou de forma oficial e atra-
vés de suas redes sociais e 
publicou, ontem, uma nota 
decretando luto oficial por 
sete dias pelo falecimento 
de Ariano Wanderley, só-
cio emérito e ex-dirigente 
do clube.

“A Ariano, o Botafogo 
Futebol Clube agradece o 
empenho, dedicação e amor 
que sempre demonstrou de-
fendendo o clube” - diz um 
trecho da nota.

O ex-dirigente faleceu, 
em João Pessoa, na última 

quarta-feira (18), aos 60 anos. 
Ele estava internado, tratan-
do de uma insuficiência re-
nal, e morreu por conta de 
uma infecção generalizada. 

Ariano Wanderley ocu-
pou diversos cargos no 
clube, incluindo vice-pre-
sidência e direção do de-
partamento de futebol. Em 
2002, assumiu a presidência 
do clube devido à licença de 
Luciano Wanderley. Apesar 
de carregar o mesmo sobre-
nome “Wanderley”, Ariano 
não tinha parentesco com 
Luciano, o ex-presidente do 
Botafogo. Parceiro de ges-
tão, Luciano lamentou a per-
da e falou sobre o legado de 

contribuição de Ariano para 
a gestão administrativa do 
Botafogo.

“Ariano deixa uma histó-
ria positiva no Botafogo. Tive 
a honra de tê-lo como vice
-presidente na minha gestão, 
um dirigente que desde a in-
fância sempre foi apaixona-
do pelo clube e durante sua 
trajetória de vida esteve dis-
ponível para ajudar o Bota-
fogo. O clube perde um diri-
gente e eu perco um amigo 
de adolescência no qual com-
partilhei momentos incrí-
veis”, lamentou.

A última passagem de 
Ariano no clube ocorreu em 
2014, quando desempenhou 

o papel de vice-presidente 
de futebol durante a gestão 
de Nelson Lira. No mesmo 
ano ele se afastou do cargo 
para assumir a função de in-
terventor em uma Junta Ad-
ministrativa que liderou a 
Federação Paraibana de Fu-
tebol (FPF-PB), após o afas-
tamento de Rosilene Gomes 
por decisão judicial. Ariano 
também ocupou a posição 
de vice-presidente da Liga 
do Nordeste.

O corpo de Ariano Wan-
derley foi velado e sepulta-
do, ontem, no cemitério Par-
que das Acácias, localizado 
no bairro José Américo, em 
João Pessoa.

Espectros tem seis jogadores convocados para a Seleção
FUTEBOL AMERICANO

Morte de Ariano Wanderley enluta o futebol paraibano
HISTÓRIA NO BELO E NA FPF

Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Ariano Wanderley prestou relevantes serviços ao futebol da PB

Foto: Reprodução/PortaldaCapital

Foto: Evandro Pereira

A piscina principal do Parque Aquático 
da Vila Olímpica Paraíba recebe, a 
partir de hoje, o Festival Norte/Nordeste 
de Natação, competição que volta 
a ser disputada após a pandemia
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Jogos serão abertos, hoje, em Santiago e irão se estender até o dia 5 de novembro na disputa de 58 modalidades

Evento reúne sete mil competidores
PAN-AMERICANO

Agência Estado

A 19a edição dos Jogos 
Pan-Americanos começa, 
hoje, em Santiago, no Chile. 
O evento ocorre até o dia 5 
de novembro e reunirá cerca 
de sete mil competidores de 
41 países, com disputas em 
58 modalidades - 11 exclusi-
vas e quatro categorias es-
treantes. Além da busca por 
vagas nos Jogos Olímpicos 
de Paris-2024, o Brasil chega 
à competição reforçado por 
21 medalhistas olímpicos, 
entre eles Rebeca Andrade, 
Rayssa Leal e Isaquias Quei-
roz, e está entre os favoritos 
na briga pelo topo do qua-
dro de medalhas.

Como o nome sugere, 
apenas países do continen-
te americano participam do 
Pan. A competição é realiza-
da a cada quatro anos e se-
guiu um rodízio pelas três 
regiões das Américas até a 
edição de 2019, em Lima, no 
Peru. O evento se originou no 
início do século 20, quando 
representantes dos países la-
tino-americanos, inspirados 
na realização da Olimpíada 
de Los Angeles-1932, propu-
seram ao Comitê Olímpico 
Internacional (COI) a criação 
de um evento poliesportivo 
envolvendo nações da Amé-
rica, visando desenvolver o 
esporte na região.

A ideia de organizar um 
evento envolvendo países do 
continente foi debatida no 
Congresso Esportivo Pan-A-
mericano, em 1940, em Bue-
nos Aires. A cidade foi defi-
nida como a sede da primeira 
edição do evento, que seria 
realizado dois anos depois, 
mas acabou sendo aborta-
do por causa da Segunda 
Guerra Mundial. Os Jogos 
Pan-Americanos estrearam 
somente em 1951, com a ca-
pital argentina sendo manti-
da como sede.

O Brasil participou de to-
das as edições dos Jogos Pan
-Americanos, sediando o tor-
neio em duas oportunidades: 
1963, em São Paulo, e em 2007, 
no Rio de Janeiro. A melhor 
campanha do time brasileiro 
aconteceu na edição mais re-
cente, no Pan de Lima, quan-
do o país terminou na segun-
da colocação do quadro de 
medalhas. Os Estados Unidos 
sempre terminaram o even-
to no topo, com a exceção de 
Buenos Aires, em 1951, e Ha-
vana, em 1991, que tiveram os 
anfitriões Argentina e Cuba, 
respectivamente, nas primei-
ras posições.

Medalhas
Em toda a história dos Jo-

gos Pan-Americanos, o Bra-
sil conquistou 384 medalhas 
de ouro, 402 de prata e 590 
de bronze, totalizando 1.376 
pódios. O time brasileiro é 
o quarto maior vencedor da 
competição, atrás apenas de 
Estados Unidos (4.713), Cuba 
(2.124) e Canadá (2.067). A 
edição de 2027 já tem local 
definido e será disputada em 
Barranquilla, na Colômbia.

A cerimônia de abertura 
do Pan de Santiago acontece 
nesta sexta-feira, a partir das 
20h30 (de Brasília), no estádio 
Nacional do Chile. Medalhis-
tas olímpicos nos Jogos de Tó-
quio, a tenista Luisa Stefani e 
o nadador Fernando Scheffer 
serão os porta-bandeiras do 
Brasil no desfile dos países.

Os atletas das provas de 
velocidade passaram por 
várias avaliações na última 
quarta-feira, 18, no Centro 
de Treinamento Paralím-
pico, em São Paulo. Com 
o auxílio do departamen-
to de ciência do esporte do 
Comitê Paralímpico Brasi-
leiro (CPB), os treinadores 
puderam avaliar o desem-
penho dos atletas nos pri-
meiros metros da corrida 
através de análises de ima-
gem, velocidade, acelera-
ção e tempo de contato com 
o solo para ajustar os últi-
mos ponteiros para os Jo-
gos Parapan-Americanos 
de Santiago.

De acordo com o coor-
denador do departamen-
to de ciência do esporte 
do CPB, Thiago Lourenço, 
essa análise pode contri-

buir de forma substancial 
nesse período de prepara-
ção final. “Com o auxílio 
dos equipamentos que uti-
lizamos hoje como o GPS, 
infravermelho e análise 
de imagem, nós geramos 
um corpo substancial de 
informações sobre a saí-
da dos atletas para a cor-
rida de 100m. Além disso, 
com a capacidade tecnoló-
gica e de pessoal que temos 
atualmente no departa-
mento, conseguimos de-
volver essas informações 
com maior agilidade aos 
treinadores para que eles 
possam usá-las nos treinos 
antes do Parapan”.

A partir dessas análises, 
os técnicos poderão proje-
tar melhor as últimas sema-
nas de treinamento. “Sem-
pre é importante termos 

esses momentos de análises 
com equipamentos científi-
cos. Isso fortalece a intera-
ção entre a teoria e a prática 
e cria novas possibilidades 
de trabalho” comentou o 
treinador Amaury Verís-
simo. “Essa interação en-
tre a ciência e o nosso dia a 
dia é importante para nos 
dar respaldo sobre nossas 
observações técnicas. Mui-
tas vezes os números po-
dem comprovar o que pen-
samos, mas em outras nos 
mostram um caminho di-
ferente que podemos se-
guir”, complementou a téc-
nica Oriane Martins.

Os equipamentos utili-
zados pelo departamento 
de ciência do esporte nes-
sas avaliações foram adqui-
ridos através do patrocínio 
da Brasken.

Paralímpicos seguem treinando

Rebeca Andrade é a maior esperança de medalhas do Brasil nos Jogos Pan-Americanos, no Chile
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Atleta usa GPS acoplado ao 
corpo em teste de velocidade 
na pista de atletismo do CT 
Paralímpico em São Paulo

Os concluintes de 1994 do Colégio 
Marista reúnem-se anualmente no 
mês de outubro. Antes, os encontros 

aconteciam em dezembro, mas são tantas 
as confraternizações, viagens, afazeres no 
fim do ano que esta turma, do tempo em 
que ensino médio era chamado científico, 
decidiu antecipar o compromisso a fim de 
reduzir a concorrência, facilitando a agen-
da de todos e ampliando o quórum de parti-
cipantes. É momento de celebrar, colocar a 
conversa em dia, falar da família e também 
daquilo que eles mais amam: futebol. 

Como se futebol no Brasil não fosse o 
amor de tanta gente. Para aquela geração 
que vivia o fim da adolescência em ano de 
título da Copa do Mundo com uma Sele-
ção composta por improváveis campeões, 
que souberam vencer com muito suor, raça, 
retranca e sorte, futebol é mais do que pai-
xão. Assim o gosto pelo esporte perdurou 
por anos, e a cada reencontro, a conversa 
sobre bola na rede e zoação em torno dos 
times de quem mais anda sofrendo sempre 
entra em pauta. 

Futebol é cíclico, dizem os mais antigos. 
No caso de Matheus parece mesmo ser, pois 
quando ele estava no colégio, seu Pal-
meiras era campeão de tudo com Roberto 
Carlos, César Sampaio, Mazinho, Edílson, 
Zinho, Edmundo e Evair. Sim, o time coman-
dado por Vanderlei Luxemburgo fez história. 
Depois, foram anos de zoação, dois beijos 
no chão da Série B, mas hoje, olha só, uma 
nova era de conquistas sob a liderança de 
Abel Ferreira. 

Só que futebol, da mesma forma que se 
faz de ciclos, tem como determinante o ins-
tante. E se o Palmeiras viveu anos recentes 
de triunfos, o momento atual é de seca. Na 
reunião de fim de ano está Thiago, torcedor 
do São Paulo que passou anos e anos cala-
dinho, tendo comemorado só um Paulistão, 
vem agora zoar os amigos porque detém a 
Copa do Brasil. 

Zezito é outro que sabe bem o que são 
ciclos. Pobre torcedor do Botafogo, viu no 
seu primeiro ano de faculdade um título 
brasileiro. Depois, só sofrência. Neste ano, é 
tamanha a euforia diante do iminente novo 
título, após quase 30 anos, que ele nem 
quer falar muito pra evitar atrair a zica de 
nadar e morrer na beira da praia. Gabriela 
acha justo, pois sendo vascaína, entende o 
que é sofrimento. Já apanhou tanto que os 
amigos pararam de zoar. Só Camila, fla-
menguista doente, que não cansa. Diz que 
a amiga vai curtir mais uma Segundona 
ano que vem, com astro francês no elenco e 
tudo o mais. 

Com tantos anos de amizade, sempre 
teve quem fosse vencedor e quem estivesse 
a sofrer. Mas entre altos e baixos, Daniela 
era tida como aquela que não sofria. Torce 
desde o início somente pela Seleção Brasi-
leira. As derrotas doeram: principalmente 
em 1998, 2006, 2010, e ainda mais no 7 a 
1 de 2014, todos anos nos quais o Brasil 
era favorito ao título mundial. Mas ela não 
sofria sozinha, era uma dor coletiva. Jamais 
recebeu a zoação de um adversário. Além 
do mais, cair em fase de mata-mata de uma 
Copa do Mundo é como perder final de 
campeonato, só os grandes estão na dispu-
ta. Vinha sendo assim até o tropeço numa 
partida de Eliminatórias. Um time bisonho, 
irreconhecível. Uma Seleção que se dispu-
tasse o Brasileirão certamente terminaria 
rebaixada de divisão, tombou diante do 
Uruguai. A tragédia aconteceu num tempo 
em que o amor comum pelo time canari-
nho andava frio, estagnado no patamar do 
desinteresse quase generalizado. Ela, não, 
continuava ali, amando e torcendo, apesar 
de tudo. No encontro entre amigos, Daniela 
foi abraçada. Enfim tornou-se sofredora.

Felipe 
   Gesteira

reporter@felipegesteira.com | Colaborador

Torcedor é sofredor
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Jogo que vale o título acontece amanhã, na Colômbia, e o alviverde está em busca de sua segunda conquista consecutiva

Corinthians e Palmeiras na decisão
LIBERTADORES FEMININA

Agência Estado

Principal clássico do fute-
bol paulista, Palmeiras e Co-
rinthians nunca se enfren-
taram em uma decisão de 
competição continental em 
suas histórias centenárias. 
Esse cenário de rivalidade se 
altera neste ano, na Copa Li-
bertadores Feminina. Classi-
ficado à final após derrotar o 
Atlético Nacional, da Colôm-
bia, por 3 a 1, o time alviver-
de vai medir forças com o ri-
val alvinegro, que eliminou o 
Inter nos pênaltis (4 a 3) após 
empate por 1 a 1 no tempo nor-
mal, na noite dessa quarta-fei-
ra. A final acontece neste sába-
do, a partir das 20h30 (horário 
de Brasília), no Estádio Pas-
cual Guerrero, na Colômbia. 
O time de Arthur Elias está in-
victo há 22 confrontos no ano.

O Palmeiras, atual cam-
peão, venceu sem dificuldades 
as colombianas na semifinal. 
Um dos favoritos ao título - ao 
lado do rival paulista -, contou 
com os gols de Bia Zaneratto e 
Amanda Gutierres (duas vezes) 
para avançar à sua segunda de-
cisão consecutiva da competi-
ção, que acontece na Colômbia 
neste ano. Antes de 2019, o Pal-
meiras não tinha uma equipe 
de futebol feminino. Hoje, tem 
um orçamento destinado à mo-
dalidade e investe tanto na for-
mação de atletas quanto para 
reforçar o elenco.

“Acho que a chave desse 
time é a coletividade. A gente 
sempre joga assim e faz a dife-
rença. Esse é nosso espírito e é 
assim que vamos para a final 
em busca de mais um título”, 
afirmou Bia Zaneratto, estre-
la do Palmeiras, com seis gols 
e seis assistências nesta Liber-
tadores, após a vitória diante 
do Atlético Nacional. “A gente 
não escolhe adversário, o que 
vier vamos dar nosso melhor 

para buscar o título”, disse, re-
ferindo-se à possibilidade de 
ter o rival Corinthians na final

Corinthians e Inter volta-
ram a se enfrentar após deci-
são do Campeonato Brasileiro 
de 2022, com título corintia-
no. Na noite dessa quarta, os 
dois times empataram por 1 
a 1 no tempo normal e preci-
saram decidir a vaga nas pe-
nalidades. A equipe paulis-
ta, então, levou a melhor por 4 
a 3. A final será disputada no 
sábado, no Estádio Olímpico 
Pascual Guerrero, em Cali, na 
Colômbia.

Esta será a segunda deci-
são entre clubes brasileiros 
na história da Libertadores 
feminina, disputada desde 
2009. Em 2019, Corinthians e 
Ferroviária fizeram o que era 
até então a única final entre 
times do mesmo país, com 

vitória corintiana por 2 a 0 e 
primeiro título continental 
para o clube na modalidade. 
As “Brabas”, como são apeli-
dadas as jogadoras do Corin-
thians, nunca perderam uma 
decisão continental e jogam 
também pelo treinador Ar-
thur Elias, que vai embora.

O comandante já assumiu 
o cargo de treinador da Sele-
ção Brasileira Feminina e dei-
xará o clube ao fim da Liber-
tadores. Em suas palavras, 
ele terá a missão de “recupe-
rar o protagonismo da sele-
ção” e “trazer resultados em 
curto prazo”, citando os Jo-
gos Olímpicos de Paris, no 
próximo ano.

Contando o período da 
parceria do clube com o 
Osasco Audax - que ren-
deu um título da compe-
tição em 2017, mas que não 

é creditado ao Corinthians 
após a extinção deste vín-
culo -, são 14 conquistas 
em sete anos de trabalho. 
Antes, ele dirigiu o Nacio-
nal-AC e trabalhou como 
supervisor do futebol fe-
minino e treinador do As-
sociação Desportiva Cen-
tro Olímpico (Adeco), time 
pelo qual surpreendeu e 
conquistou o Campeona-
to Brasileiro de 2013, o pri-
meiro como profissional.

Até chegar à semifinal, 
o Corinthians ainda não 
havia sido vazado na com-
petição até o duelo com o 
Inter. Ao todo, são 22 gols 
marcados e apenas um 
sofrido nos seis jogos até 
aqui. Nas quartas, goleou 
o América de Cali. Na fase 
anterior, fez 5 a 0 sobre o 
Limpeño.

Curtas
Neymar lamenta lesão e se
ampara na família e amigos

Neymar usou suas redes sociais para lamen-
tar mais uma grave lesão na carreira. O atacan-
te rompeu os ligamentos cruzado anterior e do 
menisco do joelho esquerdo ainda no primeiro 
tempo diante do Uruguai e passará por cirurgia, 
ficando afastado por pelo menos seis meses. 
O camisa 10 da seleção brasileira afirmou que 
é forte para superar mais esta adversidade, 
mas vai se amparar no apoio da família e dos 
fãs. Após passar por exames médicos na tarde 
desta quarta-feira, já em São Paulo, o atacante 
recebeu a notícia que temia. A Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF) divulgou que a lesão 
é grave e que o jogador terá de passar por pro-
cesso cirúrgico em breve. "É um momento muito 
triste, o pior. Sei que sou forte mas dessa vez vou 
precisar ainda m ais dos meus (família e ami-
gos)", escreveu o jogado”.

Benzema é acusado de ter
vínculo com grupo islâmico

O atacante francês Karim Benzema não vem 
rendendo o esperado no futebol árabe e ga-
nhou uma nova preocupação nesta semana: o 
jogador do Al-Ittihad foi acusado pelo ministro 
do Interior da França, Gérald Darmanin, de ter 
vínculo com o grupo islâmico Irmandade Mu-
çulmana. Irritado, o ex-atleta do Real Madrid 
negou e prometeu processar o funcionário do 
governo que o acusou por “injúria.”

“Não podemos aceitar que aqueles que gover-
nam pensem que estão autorizados a fazer o que 
quer que seja por puro oportunismo”, declarou o 
advogado de Benzema, Hugues Vigier, ao jornal 
Le Parisien, revoltado com as acusações após 
o atacante prestar apoio público aos civis pa-
lestinos na guerra contra Israel. “Benzema está 
planejando processar Darmanin por difamação, 
ou até mesmo calúnia pública”.

Lucas Moura ainda não 
sabe se renova com o SP

A grande incógnita no São Paulo para a pró-
xima temporada tem nome e sobrenome: Lucas 
Moura. Afinal, o jogador tem contrato com o 
Tricolor Paulista até o final de 2023 e a diretoria do 
clube tem o desejo de renovar. Contudo, o atacante 
não tem pressa para tomar uma decisão. Após a 
partida contra o Goiás, derrota por 2 a 0, o jogador 
voltou a despistar sobre seu futuro. Lucas admitiu 
que o foco está na recuperação do São Paulo no 
Brasileirão e não quer tomar nenhuma decisão por 
conta da empolgação. “Eu estou procurando não 
pensar nisso agora, eu quero focar nesse restan-
te de campeonato. Quero alcançar a pontuação 
necessária pra escapar dessa zona desconfortá-
vel. Estou focado. Depois vou aproveitar as férias 
e decidir com calma. Não quero decidir nada na 
emoção. Quero decidir com a cabeça fria pra 
tomar a melhor decisão”, disse Lucas.

Carlos Alcaraz desiste de
disputar Torneio na Basiléia

Carlos Alcaraz, tenista número 2 do mundo, 
atrás de Novak Djokovic, desistiu de disputar 
o ATP 500 da Basileia, o último do qual par-
ticiparia antes do ATP Finals, que tem início 
marcado para 12 de novembro. O espanhol de 
20 anos está com problemas no pé e na região 
lombar, por isso não terá condições de compe-
tir no torneio suíço e chegará ao campeonato 
derradeiro da temporada a 500 pontos de dis-
tância de Djokovic no ranking da ATP

“Lamentavelmente, não poderei jogar na 
Basileia este ano. Tenho um problema na fás-
cia plantar do pé esquerdo e fadiga muscular 
na zona lombar, que necessitam de tratamento 
para que eu consiga jogar o resto da tempora-
da. Espero ver todos vocês em breve”, escreveu 
o tenista em uma publicação em sua página 
oficial do Instagram.

Onze dias após pro-
tagonizar polêmica no 
Gre-Nal, o técnico Rena-
to Gaúcho se pronunciou 
na noite da última quar-
ta-feira sobre sua saí-
da rápida ao fim daquele 
clássico, em que o Grêmio 
perdeu por 3 a 2 para o 
seu arquirrival. O treina-
dor, que não havia dado 
entrevista coletiva, pediu 
desculpas à torcida gre-
mista e criticou a postu-
ra da imprensa.

“Eu pergunto a você e 
aos seus colegas ( jorna-
listas): antes de me mas-
sacrarem, me julgarem, 
me condenarem, alguém 
quis saber da minha ver-
são? O negócio de vocês 
é fazer onda. No mais, 
qualquer problema a gen-
te resolve internamen-
te. Já que vocês me mas-
sacraram por cinco dias, 
não tenho que responder 
sobre isso para vocês”, 
atacou o treinador.

“Eu tenho que con-
versar com o meu presi-
dente e à minha direto-
ria, pedir desculpas ao 
meu torcedor. Para vocês, 
não. Não tem um juiz no 
mundo que condena um 

réu ouvindo um lado só. 
Mas vocês fizeram. Esse 
assunto já está morto. O 
meu torcedor merece o 
pedido de desculpas. Vo-
cês (imprensa)? Jamais”, 
completou.

Na ocasião, Renato 
Gaúcho deixara o gra-
mado assim que o árbi-
tro apitou pela última 
vez no clássico e deixou 
o Estádio Beira-Rio rapi-
damente, sem conceder a 
tradicional entrevista co-
letiva pós-jogo.    Ele via-
jara para o Rio de Janeiro, 
onde teve um compro-
misso particular. Ques-
tionado sobre o assunto, 
ele se negou a responder.

“(É assunto) Particu-
lar. Por que não fui no 
dia seguinte, de manhã 
cedo? Porque o aeroporto 
de Porto Alegre às vezes 
fecha pela cerração e meu 
compromisso era inadiá-
vel às 9h30 (do dia se-
guinte)”, declarou o trei-
nador do Grêmio.

Ele afirmou ainda que 
o episódio não causou 
atritos com o presidente 
do clube, Alberto Guer-
ra. “Guerra é meu irmão 
de muitos anos. Quan-
to a isso está bem resol-
vido. E nunca houve pro-

blema. Da próxima vez 
que houver um episódio 
comigo ou outro, procu-
rem ouvir os dois lados. 
Eu jamais, seja com qual-
quer presidente, vou pas-
sar por cima.”

Exibindo queda de 
rendimento neste mo-
mento da temporada, o 

Grêmio foi derrotado 
pelo Athletico-PR, 

por 2 a 
1, na noite de quar-

ta, em sua arena. O 
resultado deixou 
a equipe gaúcha 
mais distante 

do líder Bota-
fogo, que ven-
ceu e agora 
soma 58 pon-

tos, contra 44 do Grêmio, 
na provisória terceira co-
locação.

Renato critica imprensa por causar polêmica
AINDA DO GRE-NAL

Agência Estado
Foto: Lucas Uebel/Grêmio

Foto: Staff Images Woman/ Conmebol

Jogadoras do Corinthians comemoram a classificação para a final após vencerem o Internacional

Renato Gaúcho 
disse que sua 
obrigação é 
conversar com 
o presidente e a 
diretoria, mas 
pediu desculpas 
ao torcedor 
e criticou a 
imprensa
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460 — Élia Eudócia, imperatriz romana do 
Oriente
1187 — Papa Urbano III
1932 — Giovanni Battista Pirelli, empresário, 
industrial e engenheiro italiano
1980 — Orlando Bandeira Vilela, político (PB)
1994 — Burt Lancaster, ator norte-americano
2008 — Arthur Sendas, empresário brasileiro
2011 — Muammar al-Gaddafi, militar e 
político líbio
2015 — Yoná Magalhães, atriz brasileira

Mortes na História

Obituário
Ariano Wanderley da Nóbrega
Cabral de Vasconcelos
18/10/2023 – Aos 60 anos, em João 
Pessoa (PB), de causa não divulgada. 
Era procurador de carreira com 
assento na Procuradoria-Geral 
do Estado (PGE) da Paraíba. Foi 
procurador-geral adjunto no governo de José 
Maranhão (MDB) entre os anos de 2009 e 2010. 
Também presidiu o Botafogo da Paraíba e foi 
prefeito de São José de Espinharas (PB).

Foto: Divulgação

China
13/10/2023 – Em Cabedelo (PB), 
assassinado. Foi morto a tiros em 
um estabelecimento comercial 
que seria de sua propriedade. Ele 
era natural de Campina Grande 
e estava há pouco tempo em 
Cabedelo.

Foto: Reprodução

João Luiz Robeiro
13/10/2023 – Aos 64 anos. Ex-
atleta foi o primeiro brasileiro na 
ginástica a participar dos Jogos 
Olímpicos (Moscou, em 1980). 
Também foi o primeiro atleta 
da modalidade a conquistar 
medalha no Pan-Americano ao levar o 
bronze em San Juan, Porto Rico, em 1979. 
Nascido em São Joaquim (SC), começou 
no Sogipa, do Rio Grande do Sul. Também 
passou por Tijuca Tênis Clube, do Rio de 
Janeiro, e Esporte Clube Pinheiros, de São 
Paulo.

Foto: Confederação Brasileira de Ginástica

Issam Abdallah
13/10/2023 – No Líbano. 
Jornalista libanês da Agência 
Reuters morreu em um 
bombardeio de Israel no sul do 
Líbano. Ele trabalhava junto 
com uma equipe de imprensa 
na região que cobria desdobramentos do 
conflito entre Israel e palestinos. Ele foi 
atingido enquanto transmitia ao vivo um 
dos bombardeios dos israelenses. Outros 
dois jornalistas da rede Al-Jazeera e um 
da agência de notícias francesa AFP 
também foram atingidos.

Foto: Twitter

Preta Keity
(Keite Sebastião Prudêncio)
13/10/2023 – Aos 36 anos, 
em Criciúma (SC), vítima de 
infarto. Rapper catarinense era 
considerada uma das pioneiras 
do hip-hop em Santa Catarina. 
Trabalhava atualmente como agente 
comunitária de saúde. Era musicista, líder 
comunitária e também fazia parte do projeto 
social Nunca Pare de Sonhar.

Foto: Guararema News

Piper Laurie (Rosetta Jacobs)
14/10/2023 – Aos 91 anos, de causa 
não divulgada. Atriz conhecida 
pelo seu papel em ‘Carrie, a 
Estranha’ (1976), quando concorreu 
ao Oscar de atriz coadjuvante por 
interpretar Margaret White, a mãe 
controladora de Carrie (Sissy Spacek). Atuou 
em mais de 100 projetos de cinema e televisão, 
incluindo ‘Desafio à Corrupção’ (1961) e ‘Filhos 
do Silêncio’ (1986). Foi indicada outras duas 
vezes ao Oscar: em 1962 (atriz principal de 
‘Desafio à Corrupção’); e em 1987 (coadjuvante 
de ‘Filhos do Silêncio’). Ganhou um Emmy 
como coadjuvante em ‘A Promessa’ e um Globo 
de Ouro em ‘Twin Peaks’ (1991).

Foto: Divulgação

Vítor da Silva Alves
12/10/2023 – Aos 24 anos, em João 
Pessoa (PB), assassinado. Morreu 
a tiros na Praia do Cabo Branco, 
quando bebia com amigos em um 
quiosque. Ele era morador de Bayeux 
(PB). Uma outra pessoa ficou ferida.

Foto: Reprodução

Rafael Pereira de Araújo
13/10/2023 – Aos 17 anos, 
em Marcação (PB), vítima de 
homicídio. Foi morto a tiros 
quando estava em um bar na 
Aldeia Lagoa Grande.

Foto: Reprodução

Dulce Maria
13/10/2023 – Aos 47 anos, 
em Serra Redonda (PB), 
assassinada. Mulher trans foi 
morta a tiros dentro de sua 
casa.

Foto: Política JP

Aforismo

“Preciosa é à vista do Senhor a 
morte dos seus santos.”

Salmos 116:15
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Relatório reconhece 434 mortes e desaparecimentos políticos entre 1964 e 1988, sendo a maioria no período do regime

MPF expõe crimes da ditadura militar
HISTÓRIA

Vítor Abdala 

Agência Brasil

O Ministério Público Fe-
deral (MPF) inaugurou na 
quarta-feira (18) um espaço 
cultural no Rio de Janeiro. O 
Memorial do MPF na capital 
fluminense tem como pro-
posta contar parte da histó-
ria da instituição, por meio de 
exposições. Os assassinatos e 
desaparecimentos de oposito-
res ao regime militar no Brasil 
foram investigados pela Co-
missão Nacional da Verdade 
(CNV) – criada em 2011 –, por 
comissões estaduais da ver-
dade, por entidades de direi-

tos humanos e pelos próprios 
familiares das vítimas.

Nas diversas investiga-
ções, há discrepância nos nú-
meros de mortos e desapare-
cidos computados, mas a A 
CNV, em seu relatório final, 
reconheceu 434 mortes e de-
saparecimentos políticos en-
tre 1964 e 1988, dos quais a 
maioria ocorreu no período 
do regime.

No Memorial do MPF, ini-
cialmente, o foco serão mos-
tras temporárias, mas a ideia 
é, aos poucos, reunir um acer-
to permanente para o espaço 
cultural. “A proposta é que a 
Procuradoria da República no 

Rio de Janeiro (PRRJ) entre no 
circuito cultural do centro do 
Rio e possa ser um ponto de 
encontro para debates de in-
teresse da sociedade”, explica 
o procurador-chefe da PRRJ, 
Sérgio Pinel.

A primeira exposição do 
memorial aborda a atuação 
do órgão contra as violações 
de direitos humanos duran-
te a ditadura militar brasilei-
ra, que durou de 1964 a 1985. 
A mostra ‘Justiça de Transi-
ção não é Transação: a Bruta-
lidade e o Jardim’ foi aberta 
ao público na tarde de ontem.

Entre os itens exibidos 
estão obras de arte produ-

zidas durante o período 
do regime militar e outras 
mais recentes, que refletem 
essa temática. Os visitan-
tes também podem assis-
tir a vídeos com depoimen-
tos de artistas e membros 
do MPF.

A exposição ficará no Me-
morial até 31 de março de 
2024, quando se completam 
60 anos do golpe que retirou 
do poder o então presidente 
João Goulart e instaurou um 
regime militar que durou 21 
anos no país. O Memorial do 
MPF no Rio de Janeiro fica 
na Avenida Nilo Peçanha, no 
centro da capital fluminense. 1 630 – Sou Domingos Fernandes 

Calabar. Nasci em Porto Calvo, 
em maio de 1610, filho de Ângela 

Alveres, cristã velha. Nunca soube quem 
era meu pai. Fui batizado na Capela do 
Engenho Velho, em Olinda, Pernambuco. 
Hoje, 14 de fevereiro, resolvi iniciar este 
diário. Quero contar um pouco de minha 
vida atribulada, de um mancebo de 
vinte anos.

No momento, meu coração está 
dividido entre dois amores: Bárbara e 
Maria Eduarda. Amo muito as duas. 
Bárbara é faceira, tem sangue africano. 
Maria Eduarda é airosa, filha de 
portugueses de Trás-os-Montes. Dois 
amores em um só coração moram!

Lá fora, trava-se uma violenta peleja: 
mais de 1.800 homens a cavalo e a pé 
defendem a Vila de Olinda.

Assaltaram, agora, o Convento 
dos Jesuítas. Ninguém tem condições 
de resistir mais. Avançam, avançam, 
avançam rapidamente. Os holandeses 

estão em Olinda.
As bandeiras 

holandesas já flutuam 
na torre do Convento. Foi 
tudo muito rápido, antes 
do pôr do sol já estava 
toda soldadesca alojada 
no Convento.

À noite muitos 
soldados holandeses se 
encharcaram de vinho da 
Espanha. Alguns ficaram 
borrachos. Bêbados, 
bêbados, bêbados.

Antes do sol raiar, 
saí de casa. Senti 
medo da minha própria 

sombra, mesmo assim, meu corpo pedia 
vadiação. Fui vadiar com Bárbara.

15 de fevereiro. Bárbara me recebeu 
seminua, toda fogosa, com cheiro de 
cravo da Índia na boca, exalando 
luxúria por todos os poros. Seu cheiro 
de suor sempre me excitou. Fomos para 
a cama, a nossa caminha de varas. 
Fornicamos, fornicamos, fornicamos. Até 
matar a sede de amor.

Recife arde. Os canhões holandeses 
pipocam o tempo todo. Bárbara disse: “É 
a guerra amarga do açúcar”. Ri, achei-a 
muito espirituosa.

Depois de tantas e tantas 
cavalgadas naquela caminha de varas, 
saí da casa de Bárbara feliz. Fui ao 
Mercado Velho, marquei um encontro 
com um tal de Manuel dos Santos, 
sapateiro.

16 de fevereiro. Dia chuvoso, muito 
úmido. Venta sem parar. Fui até a Rua 
do Bode, necessitava de falar com um 
certo Abraão Rodrigues, mercador de 
especiarias, quero comprar uns mimos 
para Maria Eduarda.

Carlos 
   Azevêdo

carolusazevedo@hotmail.com | Colaborador

Diário secreto 
de Calabar – I

Carlos Azevedo é sociólogo, antropólogo e 
membro do Instituto Histórico e Geográfico da 

Paraíba (IHGP); também integra o Grupo de 
Pesquisa em História do Brasil Holandês
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CÂMARA MUNICIPAL DE ARARUNA 
JULGAMENTO RECURSO

-TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2023
A Comissão Permanente de Licitação da Câmara Municipal de Araruna/PB, comunica aos 

interessados no certame acima identificado que os Recursos Administrativos apresentados pelas 
empresas: DUARTE MARTINS CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES LTDA - CNPJ: 
42.733.975/0001-79 e TRABES CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - CNPJ: 15.034.271/0001-
35, foram INDEFERIDOS. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3373–1666. E-mail: secretaria@camaradeararuna.pb.gov.br. 
Edital: www.tce.pb.gov.br; podendo ser solicitado também pelo e-mail indicado. 

Araruna - PB, 20 de outubro de 2023.
Alan Souza Teixeira

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 055/2023 
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que fará realizar Licitação na modalidade PREGÃO 
ELETRÔNICO nº. 055/2023, do tipo “menor preço”, cujo objeto é AQUISIÇÃO DE VEÍCULO 
PICK-UP CABINE DUPLA 4X4 (DIESEL). Data de abertura: 01/11/2023 às 09h00min (horário 
local), por meio do site https://www.portaldecompraspublicas.com.br. Informações: no endereço 
Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone 
(83) 3391-1375. E-mail: cplboqueirao@gmail.com. Edital: www.boqueirão.pb.gov.br; ttps://www.
portaldecompraspublicas.com.br.

Boqueirão, 18 de Outubro de 2023.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 056/2023-SRP
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLI-

CO e comunica aos interessados que fará realizar Licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO 
nº. 056/2023-SRP, do tipo “menor preço”, cujo objeto é SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS 
PARA POSSÍVEL AQUISIÇÃO DE PISOS INTERTRAVADOS. Data de abertura: 01/11/2023 às 
13h00min (horário local), por meio do site https://www.portaldecompraspublicas.com.br. Informações: 
no endereço Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo 
Telefone (83) 3391-1375. E-mail: cplboqueirao@gmail.com. Edital: www.boqueirão.pb.gov.br; ttps://
www.portaldecompraspublicas.com.br.

Boqueirão, 18 de Outubro de 2023.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DO SAMU 
(SERVIÇO DE ATENDIMENTO MÓVEL DE URGÊNCIA) DA CIDADE DE CACHOEIRA DOS ÍN-
DIOS–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00004/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Cachoeira dos Indios. VIGÊNCIA: até 19/10/2024. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Cachoeira dos Índios e: CT Nº 00180/2023 - 19.10.23 - VORI LOCACOES 
E SERVICOS LTDA - R$ 503.444,86.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REFORMA E AMPLIAÇÃO DA 
PREFEITURA MUNICIPAL DA CIDADE DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS–PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00005/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Cachoeira dos 
Indios. VIGÊNCIA: até 19/10/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cachoeira 
dos Índios e: CT Nº 00181/2023 - 19.10.23 - VORI LOCACOES E SERVICOS LTDA - R$ 629.023,27.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITE
AVISO DE RESULTADO 

CHAMAMENTO PÚBLICO Nº. 02/2023
A Comissão de Permanente de Licitação, TORNA PÚBLICO o resultado preliminar do Edital de 

Chamamento Público n. 002/2023, CREDENCIAMENTO PARA CONTRATAÇÃO DE PESSOAS 
FÍSICAS E/OU JURÍDICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE COLETA, TRANSPORTE E 
DISTRIBUIÇÃO DE ÁGUA POTÁVEL, PARA CONSUMO HUMANO, ATRAVÉS DE CARROS 
TANQUES PIPAS, PARA ATENDER AO MUNICÍPIO DE CATURITÉ, CONFORME ESPECIFICA-
ÇÕES CONSTANTES DO ANEXO. LICITANTES APTOS: ALEX JUNIOR LAURINDO MOREIRA; 
ALEXANDRO CARDOSO AGUIAR; GEOVANES JUNIOR ALCANTARA SILVA e LUIS CARLOS 
BARBOSA ARAUJO. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua João Queiroga, 44, Centro - Caturité – PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (083) 3345-1075.E-mail: licitacaturite@gmail.com.

Caturité – PB, 19 de Outubro de 2023.
HELDER FRANCISCO NUNES

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

João Queiroga, 44 - Centro - Caturité - PB, às 10:00 horas do dia 08 de novembro de 2023, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONSTRUÇÃO DE 02 (DUAS) UNIDA-
DES BÁSICAS DE SAÚDE NO MUNICÍPIO DE CATURITÉ – PB. (SITIOS PITOMBEIRA E CAMPO 
DE EMAS). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33451073. E-mail: licitacaturite@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Caturité - PB, 19 de outubro de 2023
HELDER FRANCISCO NUNES

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00009/2023
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00009/2023, 
que objetiva: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ADVOCACIA E CONSULTORIA JURIDICA DE FOR-
MA SINGULAR E ESPECIALIZADA AO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO (TCE), CONFORME 
TERMO DE REFERENCIA EM ANEXO; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: SEVERINO MEDEIROS SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA - R$ 36.000,00.

Cubatí.. - PB, 10 de Outubro de 2023
JOSE RIBEIRO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ADVOCACIA E CONSULTORIA JURIDICA DE FOR-
MA SINGULAR E ESPECIALIZADA AO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO (TCE), CONFORME 
TERMO DE REFERENCIA EM ANEXO. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00009/2023. DOTAÇÃO: 02.004 SECRETARIA DE FINANÇAS – 04 123 0002 2008 ATIVIDADES 
DA SECRETARIA DE FINANÇAS – 0047.3390.39.00.1.500.0000 – OUTROS SERVIÇOS DE TER-
CEIROS – PESSOA JURÍDICA – RECURSOS ORDINARIOS.. VIGÊNCIA: até 10/10/2024. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cubati e: CT Nº 00066/2023 - 10.10.23 - SEVERINO 
MEDEIROS SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA - R$ 36.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00009/2023
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00009/2023, 
nos termos do inc. III, Art. 74 da Lei Federal Nº 14.133/2021 e suas alterações posteriores,  que 
objetiva: Prestação de serviços técnicos profissionais especializados de  Consultoria na área  Ju-
rídica Administrativa para atender as necessidades deste Município; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MARCOS ALAN SILVA LIMA SOCIEDADE INDIVIDUAL 
DE ADVOCACIA - R$ 30.000,00.

Damião - PB, 16 de Outubro  de 2023
SIMONE AZEVEDO SANTOS CASADO

Prefeita
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Prestação de serviços técnicos profissionais especializados de Consultoria, na área 
Jurídica Administrativa para atender as necessidades deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN00009/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Damião:01.00 – GABINETE DO PREFEITO, 04.122.1002.2003, 02.00– SECRETARIA DE ADMI-
NISTRAÇÃO, 04.122.1002.2005–3.3.90.39 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA 
JURÍDICA. VIGÊNCIA: 12 meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Damião 
e: CT Nº 00101/2023 – 17.10.23 - MARCOS ALAN SILVA LIMA SOCIEDADE INDIVIDUAL DE 
ADVOCACIA - R$ 30.000,00

REPUBLICADO POR INCORREÇAO

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DA AGRICULTURA FAMILIAR E DO 
EMPREENDEDOR FAMILIAR RURAL, PARA O ATENDIMENTO AO PROGRAMA NACIONAL DE 
ALIMENTAÇÃO ESCOLAR - PNAE. FUNDAMENTO LEGAL: Chamada Publica nº 00002/2023. 
ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado - Atualizar o valor inicial contratado. 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO e: CT Nº 02703/2023 - 
GERMANA KAMILA SILVA GONÇALVES DA ROCHA - 1º Aditivo - o valor inicial do contrato passa 
para R$ 13.750,00. ASSINATURA: 04.10.23

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA  GUARABIRA
ATO AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 00091/ 2023. 
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 09h30min, do dia 03 de Novembro 
de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de em-
presa no ramo pertinente para Locações de máquinas copiadoras por mês destinadas a atender 
as necessidades de diversas Secretarias Municipais. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira/PB, 17 de outubro de 2023.
DEBORAH  NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
TERMO DE APOSTILAMENTO, Nº 01,

DA DISPENSA 33/2023
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB - Rua Solon de Lucena, 26 - Centro - Guarabira 

- PB, CNPJ nº 08.785.479/0001-20, neste ato representada pelo Prefeito Marcus Diogo de Lima, 
Brasileiro, Casado, CPF 421.367.684-68, doravante denominada simplesmente CONTRATANTE, 
que se regerá pela legislação pertinente, Lei Federal nº 8.666/93, com as alterações introduzidas 
posteriormente e pelas cláusulas e condições seguintes: 

CLÁUSULA PRIMEIRA - DO OBJETO
O presente Instrumento contratual tem como objetivo a retificação na dotação orçamentária do 

objeto da licitação do DISPENSA 00033/2023  cujo contrato é 00103/2023 e objeto Aquisição e 
instalação de equipamento tipo plataforma/elevador, visando melhorar a acessibilidade aos pisos 
internos do monumento do memorial de Frei Damião no Município de Guarabira.

CLÁUSULA SEGUNDA – DA RETIFICAÇÃO
Ratificam-se todas as demais cláusulas e condições anteriormente acordadas da  DISPENSA 

00033/2023 cujo contrato é 00103/2023 , desta forma altera-se a referida dotação. As despesas 
decorrentes do objeto deste certame, correrão por conta da seguinte dotação convênio 45/2022  
firmado com a secretaria de estado  do desenvolvimento e articulação  municipal  permanecendo 
válidas e inalteradas as não expressamente modificadas por este Instrumento. 

CLÁUSULA TERCEIRA – DA PUBLICAÇÃO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA providenciará a publicação resumida do presente 

Termo, que é condição indispensável para sua eficácia, até o quinto dia útil do mês seguinte ao de 
sua assinatura, para ocorrer no prazo de vinte dias daquela data, no Diário Oficial do Município, 
consoante ao que dispõe o art. 61, Parágrafo Único, da Lei n 8.666/93, ressalvado o disposto no 
art. 26 desta Lei. 

Guarabira, 16  de outubro  de  2023
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00081/2023
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00081/2023, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE PICOLÉS PARA DISTRIBUIÇÃO NO EVENTO BRINQ-KIDS EDIÇÃO 
2023, A SER REALIZADO PELA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO.; RATIFICO o cor-
respondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: GINALDO FERNANDES DA SILVA – ME. 
CNPJ: 27.908.457/0001-55. Valor: R$ 8.000,00 (OITO MIL REAIS).

Guarabira - PB, 19 de outubro de 2023.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
TERMO DE APOSTILAMENTO, Nº 01, 

DA DISPENSA 33/2023
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB - Rua Solon de Lucena, 26 - Centro - Guarabira 

- PB, CNPJ nº 08.785.479/0001-20, neste ato representada pelo Prefeito Marcus Diogo de Lima, 
Brasileiro, Casado, CPF 421.367.684-68, doravante denominada simplesmente CONTRATANTE, 
que se regerá pela legislação pertinente, Lei Federal nº 8.666/93, com as alterações introduzidas 
posteriormente e pelas cláusulas e condições seguintes: 

CLÁUSULA PRIMEIRA - DO OBJETO
O presente Instrumento contratual tem como objetivo a retificação na dotação orçamentária do 

objeto da licitação do DISPENSA 00033/2023  cujo contrato é 00103/2023 e objeto Aquisição e 
instalação de equipamento tipo plataforma/elevador, visando melhorar a acessibilidade aos pisos 
internos do monumento do memorial de Frei Damião no Município de Guarabira.

CLÁUSULA SEGUNDA – DA RETIFICAÇÃO
Ratificam-se todas as demais cláusulas e condições anteriormente acordadas da  DISPENSA 

00033/2023 cujo contrato é 00103/2023 , desta forma altera-se a referida dotação. As despesas 
decorrentes do objeto deste certame, correrão por conta da seguinte dotação convênio 45/2022. 37
902.08.845.5001.1990.00000000287.44404200.79900/  37902 - FUNDO DE DESENVOLVIMENTO 
DO ESTADO DA PARAÍBA 08 - ASSISTÊNCIA SOCIAL 845 - TRANSFERENCIA 5001 - GESTAO 
DINAMICA E EFICIENTE 1990 - TRANSFERENCIAS A MUNICIPIOS FDE 44404200 - AUXILIOS 
79900 - OUTRAS VINCULACOES LEGAIS. firmado com a secretaria de estado  do desenvolvimento 
e articulação  municipal  permanecendo válidas e inalteradas as não expressamente modificadas 
por este Instrumento.

CLÁUSULA TERCEIRA – DA PUBLICAÇÃO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA providenciará a publicação resumida do presente 

Termo, que é condição indispensável para sua eficácia, até o quinto dia útil do mês seguinte ao de 
sua assinatura, para ocorrer no prazo de vinte dias daquela data, no Diário Oficial do Município, 
consoante ao que dispõe o art. 61, Parágrafo Único, da Lei n 8.666/93, ressalvado o disposto no 
art. 26 desta Lei. 

Guarabira, 16  de outubro  de  2023
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00090/2023.

 O Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Antônio André, 39, 1° andar – Centro – 
Guarabira/PB - PB, designado através de portaria, que tem por objeto Contratação de empresa no 
ramo pertinente para fornecimento de móveis diversos a serem utilizados no complexo de saúde 
conforme termo de referência. A nova data da sessão para abertura da licitação será dia 06.11.2023 
as 09h00min. informamos ainda que os autos do processo administrativo correspondente continuam 
com vista franqueada aos interessados na sala da Comissão de Licitação. O novo edital será dispo-
nibilizado nos mesmos meios. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
20/2007. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.

Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946
Guarabira, 17 de Outubro  de 2023.

DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA
Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE PICOLÉS PARA DISTRIBUIÇÃO NO EVENTO BRINQ-KIDS EDIÇÃO 
2023, A SER REALIZADO PELA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00081/2023. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OU-
TROS: Dotação consignada no orçamento vigente 2023 – 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. 
VIGÊNCIA: Dezembro de 2023. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
GUARABIRA e GINALDO FERNANDES DA SILVA – ME  R$ 8.000,00 – OITO MIL REAIS - CT Nº 
00720/2023 – 19.10.2023

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE DISPENSA

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00081/2023.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE PICOLÉS PARA DISTRIBUIÇÃO NO EVENTO BRINQ-KIDS EDIÇÃO 

2023, A SER REALIZADO PELA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO.
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, Inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
SOLICITAÇÃO: SECRETARIA DE EDUCAÇÃO.
RATIFICAÇÃO: Gestor, em 19.10.2023

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para pavimentação das estradas 
vicinais nos Sítios Barroca dos Santos, Cipoal e Curral Grande, conforme projeto básico e 
Operação 1076449–83, celebrado com a Caixa. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 
00002/2023. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / CONTRATO DE REPASSE N.º 1076449–83 / 
OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente Elemento de despesa 4.4.90.51.01 – Obras 
e Instalações. VIGÊNCIA: até 17/01/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Itapororoca e: CT Nº 00269/2023 - 17.10.23 - R F SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL 
EIRELI - R$ 198.291,03.

##ASS ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição parcelada de materiais gráficos, destinados a atender a demanda operacional 
das diversas secretarias desta edilidade. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00030/2023. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS FEDERAIS / OUTROS DOTAÇÃO CON-
SIGNADA NO ORÇAMENTO VIGENTE ELEMENTOS DE DESPESA 3.3.90.30.01 – MATERIAL 
DE CONSUMO 3.3.90.39.01 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. 
VIGÊNCIA: até 19/10/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Itapororoca e: CT 
Nº 00270/2023 - 19.10.23 - FORTE GRAFICA EIRELI - R$ 728.670,00; CT Nº 00271/2023 - 19.10.23 
- L. N. DE FIGUEIREDO SILVA IMPRESSAO - R$ 22.950,00; CT Nº 00272/2023 - 19.10.23 - PRÓ-
-MEDICINA FILIAL - R$ 45.572,50.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04-054/2023

Acatando relatório apresentado pelo Pregoeiro desta Secretaria, que trata do Processo 
Administrativo Nº: 22.113/2022 (1DOC), cujo objeto é o “REGISTRO DE PREÇOS PARA 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LO-
CAÇÃO DE VEÍCULOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DOS ORGÃOS/ENTIDADES 
DEMANDANTES, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E 
SEUS ANEXOS”, HOMOLOGO o procedimento licitatório em epígrafe em favor das Empresas: 
COUTICAR LOCAÇÕES DE VEICULOS EIRELI – EPP - CNPJ: 04.768.377/0001-46, no item/
valor total mensal: 028 (R$ 45.000,00); perfazendo o valor anual de R$ 540.000,00 (quinhentos e 
quarenta mil reais); CS BRASIL FROTAS S.A. - CNPJ: 27.595.780/0001-16, nos itens/valor total 
mensal: 008 (R$ 23.624,88); 010 (R$ 123.175,50); 017 (R$ 110.805,30); e 027 (R$ 12.906,00), 
perfazendo o valor anual de R$ 3.246.140,16 (três milhões, duzentos e quarenta e seis mil, cento 
e quarenta reais e dezesseis centavos); JOSE PEREIRA DE LIMA TRANSPORTE EIRELI - CNPJ: 
06.880.808/0001-97, no item 002 pelo valor mensal de R$ 53.370,00, perfazendo o valor anual 
de R$ 640.440,00 (seiscentos e quarenta mil, quatrocentos e quarenta reais); JRCA LOCACO-
ES LTDA  - CNPJ: 47.406.151/0001-08, nos itens/valor total mensal: 009 (R$ 70.590,00); 015 
(R$ 262.272,00); e 024 (R$ 36.792,00), perfazendo o valor anual de R$ 4.435.848,00 (quatro 
milhões, quatrocentos e trinta e cinco mil, oitocentos e quarenta e oito reais); LOCADORA DE 
VEÍCULOS CAXANGÁ LTDA - CNPJ: 00.329.696/0001-02, no item/valor total mensal: 006 (R$ 
6.723,00), perfazendo o valor anual de R$ 80.676,00 (oitenta mil, seiscentos e setenta e seis 
reais); LOCAVEL LOCAÇÃO DE VEÍCULOS E SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 00.388.838/0001-02, 
no item/valor total mensal: 025 (R$ 24.985,00), perfazendo o valor anual de R$ 299.820,00 
(duzentos e noventa e nove mil, oitocentos e vinte reais); LS PRODUTOS E SERVICOS LTDA 
- CNPJ: 08.532.353/0001-44, no item/valor total mensal: 007 (R$ 9.900,00), perfazendo o 
valor anual de R$ 118.800,00 (cento e dezoito mil, oitocentos reais); e TCAR LOCACAO DE 
VEÍCULOS LTDA - CNPJ: 14.311.143/0001-29, no item/valor total mensal: 005 (R$ 15.180,00), 
perfazendo o valor anual de R$ 182.160,00 (cento e oitenta e dois mil, cento e sessenta reais). 
O valor global por um período de 12 meses é de R$ 9.543.884,16 (nove milhões, quinhentos e 
quarenta e três mil, oitocentos e oitenta e quatro reais e dezesseis centavos). O item 14 restou 
FRACASSADO, e o item 29 restou DESERTO.

João Pessoa/PB, 19 de outubro de 2023.
ARIOSVALDO DE ANDRADE ALVES

Secretário de Administração

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 06.060/2023

Chave CGM nº AS4Y-FR2X-CJ0I-8J8C
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO MATERIAIS DESCAR-

TÁVEIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DOS ORGÃOS/ENTIDADES DEMANDANTES, 
CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 5.360/2023.
Data da sessão: 06/11/2023
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Local da Disputa: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br
Edital: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br e www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/

licitacoes.
João Pessoa, 19 de outubro de 2023.

Dalpes Silveira de Souza
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 11:30 HORAS DO DIA 31 DE OUTUBRO 
DE 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM EXECUTAR SERVIÇOS CONTÍNUOS DE MANUTENÇÃO 
PREVENTIVA E CORRETIVA DE VEÍCULOS DA FROTA OFICIAL DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE JUAZEIRINHO–PB, INCLUSIVE DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 005-A/17; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3382–1234. 
E-mail: licitacaojuazeirinho2022@gmail.com. Edital: www.juazeirinho.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; 
podendo ser solicitado também pelo e-mail indicado

Juazeirinho - PB, 18 de Outubro de 2023
ERINALDO ARAÚJO SOUSA

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 10004/2023
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 10004/2023, para o dia 

01 DE NOVEMBRO DE 2023 ÀS 10:00 HORAS, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida 
Juiz Federal Genival Matias de Oliveira, 305 - Centro - Juazeirinho - PB. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 3382–1234. E-mail: 
licitacaojuazeirinho2022@gmail.com

Juazeirinho - PB, 19 de Outubro de 2023
ERINALDO ARAÚJO SOUSA

Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2023
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00033/2023, para o dia 

01 DE NOVEMBRO DE 2023 ÀS 11:30 HORAS, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida 
Juiz Federal Genival Matias de Oliveira, 305 - Centro - Juazeirinho - PB. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 3382–1234. E-mail: 
licitacaojuazeirinho2022@gmail.com

Juazeirinho - PB, 19 de Outubro de 2023
ERINALDO ARAÚJO SOUSA

Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2023
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00031/2023, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES DE ENDOSCOPIA DIGESTIVA, 
COLONOSCOPIA E POLIPECTOMIA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO SISTEMA MUNI-
CIPAL DE SAÚDE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CLINICAL 
SERVICE – CLINICA MEDICA E DE SERVICOS ESPECIALIZADOS LTDA - R$ 573.400,00.

Lagoa Seca - PB, 16 de Outubro de 2023
MARIA DALVA LUCENA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DE EXA-
MES DE ENDOSCOPIA DIGESTIVA, COLONOSCOPIA E POLIPECTOMIA PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAÚDE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00031/2023. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2023: RECURSOS PRÓPRIOS/FEDERAIS. 
VIGÊNCIA: até 18/10/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT 
Nº 00170/2023 - 19.10.23 - CLINICAL SERVICE - CLINICA MEDICA E DE SERVICOS ESPECIA-
LIZADOS LTDA - R$ 573.400,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 01 de 
Novembro de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição 
de medicamentos diversos, destinado ao fundo municipal de saúde deste de Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 0013/07; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: 
licitaadmprefeitura@gmail.com. Edital: www.marcacao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 19 de Outubro de 2023
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N.º 005/2023
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR OBRA DE 

AMPLIAÇÃO DO CEMITÉRIO SÃO MIGUEL NO MUNICÍPIO DE PEDRO RÉGIS.
A Prefeitura Municipal de Pedro Régis – Pb, através da Comissão Permanente de Licitação 

da Prefeitura Municipal de Pedro Régis, comunica aos interessados que as empresas PRIME 
CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA – EPP – CNPJ: 20.949.329/0001-00 e WJX 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS DE ENGENHARIA LTDA – CNPJ: 13.408.085/0001-93, interpuseram 
recursos Administrativos processo n.º TP 005/2023, em face de suas respectivas inabilitações. Ficam 
franqueadas vistas ao processo bem como prazo para contrarrazões. Maiores informações no site 
oficial: https://transparencia.elmartecnologia.com.br/Licitacao?e=201140&menu=off ou na CPL no 
endereço descrito no preambulo do edital, no horário das 08:00 as 12:00 Horas.

Pedro Régis, 19 de outubro de 2023.
Willame Avelino Dantas

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE ADJUDICAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO N.º. 00039/2023
Vencedora: CHRISTIAN ACIOLE DE ARAUJO 11747791440 - ME – CNPJ 34.754.583/0001-68, 

com o valor global de R$ 71.640,00 (setenta e um mil e seiscentos e quarenta reais)
Objeto: contratação de empresa especializada para prestar serviços de locação de um veículo 

caminhão tanque (pipa) para transporte de agua potável para o Município de Piancó – PB.
Adjudicação: o pregoeiro adjudica o objeto da referida empresa, nos termos da lei. Será enca-

minhado para autoridade competente lavrar a Homologação.  
Piancó-PB, 19 de Outubro de 2023

André Alexandre do Nascimento
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00037/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Vicente Neri, 78 - Centro - Prata - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MÁQUINAS DE COSTU-
RA INDUSTRIAIS. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 03 de Novembro de 2023. Início 
da fase de lances: 09:05 horas do dia 03 de Novembro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidia-
riamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3390–1126. 
E-mail: cplpmprata@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Prata - PB, 19 de Outubro de 2023
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00009/2023
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00009/2023, 
que objetiva: Contratação de veículo para o fornecimento provisório de água potável, por meio 
de caminhão pipa, na Zona Urbana do Município de Riacho de Santo Antonio–PB; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JOSÉ SOARES FILHO - R$ 60.000,00; 
MANOEL EVANDRO DE OLIVEIRA - R$ 60.000,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 16 de Outubro de 2023
MARCELO BARBOSA FERREIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA CIVIL PARA CONS-
TRUÇÃO DE UMA PRAÇA NA RUA PADRE INÁCIO DE ALBUQUERQUE, NO MUNICÍPIO DE 
RIACHO DE SANTO ANTONIO-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2022. 
ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação do projeto. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00091/2022 - A. B. Construções EIRELI 
- 2º Aditivo - acréscimo de R$ 62.566,15. ASSINATURA: 17.10.23

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de veículo para o fornecimento provisório de água potável, por meio de 
caminhão pipa, na Zona Urbana do Município de Riacho de Santo Antonio–PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00009/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Riacho de Santo Antônio: Convênio Nº. 007A/2023 – Secretaria de Estado da Infraestrutura 
e dos Recursos Hídricos – SEIRH 02100 – SEC. DE DESENVOLVIMENTO URBANO E RURAL 
15.605.2003.2117 – FORNECIMENTO DE ÁGUA POTAVEL 33.90.36 – Outros Serviços de Terceiros 
– Pessoa Física – Fonte 701. VIGÊNCIA: até 16/04/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00074/2023 - 16.10.23 - MANOEL EVANDRO DE 
OLIVEIRA - R$ 60.000,00; CT Nº 00075/2023 - 16.10.23 - JOSÉ SOARES FILHO - R$ 60.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 09:00 horas do dia 07 de Novembro de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de equipamentos de infor-
mática diversos para melhor atender as necessidades das Secretarias desse município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal 
nº 025/05; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licitacaopmrt@gmail.com. Edital: www.riotinto.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 19 de Outubro de 2023
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CRUZ
EXTRATO DE CONTRATO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2023
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REFORMA DA PRA-

ÇA DA MATRIZ, NO MUNICÍPIO DE SANTA CRUZ/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de 
Preços nº 00002/2023. DOTAÇÃO: 20.09 – Secretaria de Serviços Urbanos e Meio Ambiente 
15.451.1012.1104–Reforma e Ampliação de Praça 500 – Recursos não Vinculados de Impostos 
4.4.90.51.01 – Obras e Instalações 701 – Outras Transferências de Convênios ou Instrumentos 
Congêneres dos Estados 4.4.90.51.01 – Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até 18/10/2024. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Santa Cruz e: CT Nº 00128/2023 - 19.10.23 - ALPHA 
SERVICOS DE ENGENHARIA E CONSTRUCOES LTDA - R$ 178.969,18.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE DECISÃO DE RECURSO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2023
O Presidente da Comissão de Licitação do Município de Santa Luzia/PB, torna público para 

conhecimento dos licitantes participantes do Processo na modalidade Tomada de Preços Nº 
00002/2023, que tem como objeto contratação de empresa especializada para construção 
de uma unidade de beneficiamento de leite de cabra e de vaca no município de Santa Luzia/
PB, conforme Convênio Estadual nº 0001/2022, que o recurso impetrado pela empresa M F 
A CAVALCANTI ENGENHARIA, CNPJ nº 42.803.942/0001-58, foi NEGADO PROVIMENTO, 
com base na análise do recurso pela Comissão de Licitação, Parecer Jurídico e Despacho 
final do Prefeito. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos, na Sala da Comissão de 
Licitação, no Prédio Sede da Prefeitura “Paço Quipauá”, no endereço Praça Estanislau 
de Medeiros, s/nº, Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP nº 
58.600-000, no horário de 08:00 às 12:00hs dos dias úteis. Telefone: (83) 3461-2299. E-mail: 
licitacao@santaluzia.pb.gov.br.

Santa Luzia/PB, 19 de outubro de 2023.
Everaldo Martins de Oliveira

Presidente da CPL/PMSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DO CONTRATO
CONTRATO Nº 00191/2023

ORIGEM: PREGÃO ELETRÔNICO PMSL Nº 00018/2023
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67. 
CONTRATADA: INDREL INDUSTRIA DE REFRIGERACAO LONDRINENSE LTDA, CNPJ n° 

78.589.504/0001-86.
OBJETO: Aquisição de câmara de conservação e armazenamento de vacinas no atendimento 

às necessidades da Secretaria de Saúde do Município de Santa Luzia – PB.
VALOR GLOBAL: R$ 11.699,95 (onze mil, seiscentos e noventa e nove reais e noventa e cinco 

centavos), conforme proposta da vencedora anexa ao processo.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 10/10/2023 a 31/12/2023.
DATA DO CONTRATO: 10 de outubro de 2023. 

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 20 de outubro de 2023      25Publicidades
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BOMFIM

EXTRATO
DE TERMO ADITIVO N°. 002/2023

ESPÉCIE: Termo Aditivo Nº 002/2023 ao Contrato N.º 40201/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM - PB, CNPJ nº. 

08.882.862/0001-05. CONTRATADA: EMLURPE- EMPRESA DE LIMPEZA URBANA LTDA E 
SERVIÇOS LTDA. 

OBJETO: contratação de empresa técnica especializada para recebimento e destinação final 
adequada dos resíduos sólidos urbanos do município de São José do Bonfim - PB. 

VIGÊNCIA: Pelo presente termo aditivo, fica prorrogada a vigência do contrato em 03 (três) 
meses, sendo iniciado o presente aditivo no dia 06 de Outubro de 2023 e tendo seu termino no 
dia 06 de Janeiro de 2024. 

DO FUNDAMENTO LEGAL: O presente termo aditivo decorre de autorização do Prefeito da 
contratante, exarada no parecer jurídico do  assessor deste município, e encontra amparo legal no 
artigo 57, II, da Lei n.º 8.666/93. 

DA RATIFICAÇÃO DAS CLÁUSULAS: Ficam ratificadas as demais cláusulas e condições 
estabelecidas no contrato inicial, firmado entre as partes; E, para firmeza e validade do que foi 
pactuado, lavrou-se o presente termo aditivo em 02 (duas) vias de igual  teor e forma, para que 
surtam um só efeito, as quais, depois de lidas, são assinadas pelos representantes das partes, 
CONTRATANTE e CONTRATADA, e pelas testemunhas abaixo.

São José do Bonfim - PB, 06 de Outubro de 2023.
ESAÚ RAUEL ARAÚJO DA SILVA NÓBREGA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE TAPEROÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Ariano Suassuna, 363 - Centro - Taperoá - PB, às 09:30 horas do dia 14 de Novembro de 2023, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
REQUALIFICAÇÃO DA ESCOLA MUNICIAPL RURAL OSVALDO DA COSTA VILAR, SITIO JUNDIÁ 
DO MUNICIPIO DE TAPEROA – PB, CONFORME CONVÊNIO Nª 178/2022, QUE ENTRE SI CELE-
BRAM A SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO E DA ARTICULAÇÃO MUNICIPAL, E 
A PREFEITURA MUNICIPAL DE TAPEROÁ. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3463–2924. E-mail: setorcompraselic.pmt@gmail.com.

Taperoá - PB, 19 de outubro de 2023
REJÂNIO CAMPOS FERNANDES

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
COMISSAO DE PREGÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº 025/2023
CONVOCAÇÃO PARA ACEITE DE PREÇOS

O Município de Teixeira-PB, através seu pregoeiro, diante da rescisão contratual empresa 
NIELSON ROCHA DE SOUZA ANACLETO, pessoa jurídica de direito privado inscrita sob o 
CNPJ Nº 35.263.733/0001-01, classificada em primeiro lugar, vencedora do processo licitatório 
acima indicado, cujo objeto é o fornecimento parcelado de gêneros alimentícios perecíveis (fruas 
e verduras), destinados a atender a demanda de todas as Secretarias do Município de Teixeira/
PB, CONVOCA em conformidade com o art. 64, §2º da Lei nº. 8.666/93, a empresa classificada 
48.931.164 BIERNASKY SILVA DE LIMA, CNPJ N° 48.931.164/0001-69, para sessão de aceite de 
preços dos itens, que será realizada no dia 24 de Outubro de 2023, 09h00min, no portal de compras 
públicas (www.portaldecompraspublicas.com.br).

INFORMAÇÕES: Na sala de sessões, localizada no anexo do Centro Administrativo e Educacional 
de Teixeira, Rua José Ramalho Xavier, Centro, Teixeira – PB, em todos os dias úteis de segundas 
às sextas-feiras, das 8h às 13h, ou através do e-mail contratospmteixeira@gmail.com.

Teixeira/PB, 19 de Outubro de 2023.
CHARLLES MARÇAL SOARES

Pregoeiro Oficial PMT

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CNPJ(MF) Nº 09.123.027/0001- 46 

- JOÃO PESSOA – PARAÍBA - EDITAL DE PRIMEIRA CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLÉIA 
GERAL EXTRAORDINÁRIA. Pelo presente Edital, convidamos os acionistas da COMPANHIA DE 
DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA-CINEP a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, 
em primeira convocação, às 11:00 horas do dia 14 de novembro de 2023, por vídeo conferência. 
Quando será tratado: I- Cessão de Direitos e Obrigações Gratuitos de imóveis; II – Cessão Onerosa 
de direito possessório a título de concessão no âmbito do Programa de Incentivo Locacional. João 
Pessoa, 18 de outubro de 2023. RÔMULO SOARES POLARI FILHO - Diretor Presidente da CINEP.

RÔMULO SOARES POLARI FILHO
Diretor Presidente

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 2275/2023, em João Pessoa, 18 de setembro de 
2023 - Prazo 638 dias, Implantação do Sistema de Abastecimento de Água da comunidade Pedra 
do Sino, na cidade de Queimadas, com Estação Elevatória de Água Tratada, munida de conjunto 
motor bomba com vazão de 5,4m³/h, altura manométrica de 72,7m e potência de 5,0CV; Adutora de 
Recalque de Água Tratada com extensão de 2.445,50m em PVC de 50mm, um TAU, um Reserva-
tório de Distribuição tipo elevado, com capacidade de 50m³; Rede de Distribuição com extensão de 
2.830,00m e diâmetro variando entre 100 e 50mm em PVC e 112 ligações domiciliares. Extensão 
total da adutora 2.445,50mProcesso: 2023-003928/TEC/LI-0409.

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 18/2023
Registro CGE Nº 23-01996-8

CONVOCAÇÃO ABERTURA DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
ERRATA

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica ao(s) participante(s) da CONCORRÊNCIA Nº 18/2023: onde se lê “ CONCORRÊNCIA 
Nº 12/2023 (Obras de Restauração da Rodovia PB-085 Trecho: Pirpirituba/Duas Estradas/Lagoa 
de Dentro/Pedro Régis/Entr. PB-071, com 34,0 km ) leia-se: “ CONCORRÊNCIA Nº 18/2023 (Obras 
de Pavimentação da Pista de Pouso e Decolagem, Pista de Estacionamento e Pista de Taxi e do 
Acesso ao Aeródromo da cidade de Araruna, com 1.100 metros)”

João Pessoa, 19 de outubro de 2023.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

A empresa VB INTERMARES, CNPJ: 51.389.630/0001-30, torna público que requereu da SEMAM 
– Secretaria de Meio Ambiente de Cabedelo, a LO – Licença de Operação, para funcionamento 
de um centro para atividades de condicionamento físico (Academia de Ginástica), situado na Rua 
Creuza Josefa Morato, 179, Bairro do Intermares, Cabedelo/PB. CEP: 58.102-380. (Conforme 
Resolução CONAMA nº 006 de 24/01/1986) 

SERVIPAR SERVIÇOS E PARTICIPAÇÕES LTDA – CNPJ 03.649.955/0001-62 – EDITAL DE 
CONVOCAÇÃO – Ficam convidados os senhores cotistas da SERVIPAR SERVIÇOS E PARTICIPA-
ÇÕES LTDA, a se reunirem em Assembléia Geral Extraordinária, a se realizar em sua sede social, 
na Av. Epitácio Pessoa, nº 1250, Sala 211, Torre, CEP 58.039-000, nesta capital, as 10:00 horas 
do dia 27 de outubro de 2023, a fim de deliberar sobre o seguinte: a) Eleição do Administrador; b) 
Outros assuntos de interesse social. 

João Pessoa, 18 de outubro de 2023.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 2273/2023, em João Pessoa, 18 de setembro de 2023 
- Prazo 730 dias, Ampliação do Sistema de Esgotamento Sanitário de Cabedelo, contemplando 
as praias de Areia Dourada, Camboinha, Poço e Ponta de Campina, equivalentes às bacias D, 
E, F e G, contemplando a construção de 08(oito) Estações Elevatórias de Esgotos(EE01, EE02, 
EE03, EE04, EE05, EE06, EE07, EE08, EE09, EE14 e EE15); 4.985,7 metros de emissário de 
recalque(diâmetro de 250 e 500 mm); 578 metros de emissário de gravidade(diâmetro de 600 
e 800 mm); 10.311,5 metros de rede coletora (diâmetro variando entre 150 a 400 mm); 1.031 
Ligações Prediais; Estação Elevatória de Esgotos - EEE 4A(136,81 m²) e seus emissários para o 
SES de Cabedelo; Emissário de Recalque com 128,5 m de extensão e DN de 150 mm; Emissário 
de Gravidade com 129,5m de extensão e DN de 350 mm Processo: 2023-004283/TEC/RLI-0169.
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